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 PROF.  MADHU  DANDAVATE
 (Rajapur):  Permit  me.  Sir,  to  read
 out  one  observation  which  you  made:

 “J  think  it  is  right  and  proper
 that  he  should  come  forward  with
 a  statement  in  the  House  because
 it  has  happened  for  the  second  time
 and  explain  why  this  has  happened
 for  the  second  time.  This  House
 should  not  be  taken  for  granted.
 At  least,  as  long  as  I  am  in  the
 Chair,  I  will  not  permit  to  my
 knowledge  this  House  being  taken
 for  granted  in  this  way.”

 Chen,  Mr.  Banerjee  has  rightly  com-
 nented:

 “When  you  are  not  in  the  Chair,
 we  shall  occupy  the  Chair  and  main-
 tain  the  decorum.”

 Mk.  DEPUTY-SPEAKER:  We  have
 mly  one  day.  tomorrow  He  has  to
 nake  i{  tomorrow.

 SHRI  S.  M.  BANERJEE:  You  :r>
 aware,  Sir,  that  tomorrow  the  i  a
 Sabha  75  scheduled  to  adjourn  sune
 he  3  would  request  through  you  the
 Ministe:  of  Parliamentary  Affairs  to
 zonvey  to  the  Minister  of  Railways
 chat  he  should  make  a  statement  to-
 morrow  telling  us  how  many  em-
 ployees  are  still  to  be  reinstated,  how
 many  cases  have  been  withdrawn,
 how  many  cases  are  still  pending  and
 30  on.  This  is  necessary  so  that  those
 people  who  are  in  the  streets  know
 whether  the  assurance  given  by  the
 Railway  Minister  is  going  to  be  ful-
 filled  or  not.  I  would  request  you
 Sir,  to  direct  the  Railway  Minister  to
 Make  a  statement.

 MR,  DEPUTY-SPEAKER:  The
 Minister  of  Parliamentary  Affairs  will
 convey.  He  has  heard  you.

 SHRI  8.  M.  BANERJEE:  Please
 convey  to  the  Railway  Minister  that
 he  should  make  a_  statement  to-
 morrow.

 THE  MINISTER  OF  WORKS  AND
 HOUSING  AND  PARLIAMENTARY
 AFFAIRS  (SHRI  K.  PAGHU  RAM-
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 AIAH):  I  have  heard  you  with  all
 earnestness,  You  have  asked  me  to
 convey  to  the  Railway  Minister.  7
 will  do  it.

 SHRI  Ss.  M.  BANERJEE;  You  use
 your  power  to  persuasion  88  you  do
 with  us  and  see  that  the  Railway
 Minister  makes  a  statement  tomorrow.

 3  50  hrs.
 MOTION  RE:

 SUGAR  INDUSTRY  ENQUIRY
 COMMISSION  REPORT.

 MR.  DEPUTY-SPEAKER:  Now,  we
 take  up  the  motion  of  Shri  Madhu
 Dandavate.

 PROF.  MADHU  DANDAVATE
 (Rajapur):  I  move:

 “That  the  this  House  do  consider
 the  Report  (1974)  of  the  Sugar  In-
 dustry  Enquiry  Commission—Vol-
 umes  I  and  II,  laid  on  the  Table  of
 the  House  on  the  26th  August,  1974.”

 Before  I  offer  my  observations  on
 the  contents  of  these  reports.  I  would
 like  the  House  to  recall  the  back-
 ground  and  the  manner  in  which  the
 Sugar  Industry  Enquiry  Commission’s
 reports  were  laid  on  the  Table  of  the
 House.

 The  Bhargava  Commission  has  sub-
 mitted  its  report  concerning  the  na-
 tionalisation  of  the  sugar  industry  on
 i5th  May,  1973.  According  to  Section
 4(3)  of  the  Commissions  of  Inquiry
 Act,  +1952,  it  is  obligatory  on  the  Gov-
 ernment  that  whenever  reports  by
 Commisscions  of  Inquiry  are  submit-
 ted  to  the  Government,  within  six
 months  of  the  submission  of  the  re-

 ports  to  the  Government.  they  should
 be  laid  on  the  Table  of  the  House
 along  with  the  memorandum  of  ac-
 tion  taken  on  those  reports.  For  fif-
 teen  long  months  this  House  waited
 for  the  Government  and  the  Minister
 for  Agriculture  to  lay  these  reports
 on  the  Table  of  the  House,  but,  un-
 fortunately,  for  long  49  months  these
 reports  were  not  at  all  placed  op  the
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 Table  of  the  House.  Therefore,  on
 20th  August.  974  I  raised  an  issue  of
 privilege  against  the  Agriculture  Min-
 ister,  Shri  C.  Subramanian  for  his
 failure  to  abide  by  the  mandatory
 provistons  of  the  Commissions  of  In-
 quiry  Act,  1952.  I  raised  a  privilege
 issue  whilst  some  of  my  friends  on
 that  side  of  the  House  raised  it  as  an
 issue  of  propriety  and  only  the  modus
 operandi  followed  by  us  was  different,
 but,  basically.  on  both  sides  of  the
 House  the  issue  was  one  of  failure  of
 the  Government  to  table  these  reports
 before  the  Parliament  in  time.  On
 that  occasion,  the  Minister  of  Agri-
 sulture  came  forward  with  some
 legal  quibbling.  He  sharply  argued
 like  a  lawyer,  but  I  was  convinced
 on  that  occasion  that  very  often  law
 make  a  mind  sharp  by  making  it
 narrow.  That  was  exactly  what  has
 happened  in  the  case  of  the  Agri-
 culture  Minster.  He  put  forward
 the  plea  before  the  House  and  the
 Speaker,  that  the  Bhargava  Commis-
 sion  report  on  nationalisation  of
 sugar  industry  submitted  to  the  Gov-
 ernment  on  5th  May  973  was  essen-
 tially  an  interim  report  and.  taking
 shelter  behind  this  plea  that  it  was
 just  an  interim  report,  he  assured  the
 House  that  since  the  submission  of  the
 last  report  on  27th  February  1974,  six
 months  period  has  yet  not  been  com-
 pleted  and  what  he  would  come  for-
 ward  before  the  House  at  the  appro-
 priate  time  with  all  the  available  re-
 ports  that  were  submitted  to  the  Gov-
 ernment.  On  that  occasion,  from  both
 sides  of  the  House,  a  very  specific
 plea  was  made.  and  I  am  raising  this
 issue  because  now,  in  the  final  form,
 the  reports  are  already  before  us  and
 whatever  submissions  we  had  made
 on  that  occasion  were  justified  on  the
 basis  of  the  reports  whose  copies  have
 peen  made  available  to  the  Members
 of  Parliament.  On  that  occasion,  our
 contention  was  that  the  Bhargava
 Commission’s  report  on  nationalisa-
 tion  of  the  sugar  industry  submitted
 on  the  780  May  1973  was  a  self-
 contained  report.  Now,  the  report  is
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 availa’  and  if  you  go  through  the
 reports  from  the  first  page  to  the  last.
 you  will  find  that  that  part  of  the
 report  on  nationalisation  of  the  sugar
 industry  contains  the  evidence  that
 was  recorded  by  the  Commission.  It
 contains  the  findings  of  the  Commission
 and  it  goes  a  step  further  and  even
 the  two  sets  of  divergent  recommen-
 dations  made  on  nationalisation  of  the
 sugar  industry  made  by  the  two  dif-
 ferent  groups  inside  the  Commission
 have  been  made  part  and  parcel  of
 the  report.  So,  nothing  was  left  to
 be  discussed  as  far  as  the  nationali-
 sation  of  the  sugar  industry  was  con-
 cerned.  No  part  of  this  report  has
 spilled  over  to  the  next  part  and,
 therefore,  as  we  contended  earlier,  it
 was  a_  self-contained  report  and.
 therefore,  in  terms  of  the  provisions
 of  Section  3(4)  of  the  Commissions  of
 Inquiry  Act,  ‘1952,  the  Report  ought
 to  have  come  before  the  House  before
 six  months  were  completed.  But  it
 came  5  months  later.  It  came  after
 5  months  of  submission  of  that  Re-
 port

 Anyway  we  were  satisfied  with  the
 assurance  given  by  the  Minister  at  that
 time.  That  was  our  achievement
 after  raising  this  issue  as  a  Privilege
 issue  and  as  an  issue  of  Impropriety.
 We  got  the  assurance  that  the  final
 report  was  submitted  on  27th  Febru-
 ary,  974  and  within  the  _  stipulated
 period  this  will  be  brought  forward
 as  required  under  the  provisions  of
 law.  But  again  the  Government  fum-
 bled.  On  26th  August.  974  these  two
 voluminous  reports  were  laid  on  the
 Table  of  this  House.  When  they  were
 laig  On  26th  August,  1974,  on  that  day
 itself,  on  26th  August.  1974,  I  came
 forward  with  another  Privilege  Mo-
 tion.  I  pointed  out  the  mandatory
 provision  of  the  Act  saying  that  not
 only  the  Report  will  have  to  be  laid»
 before  the  House,  but  this  is  to  be
 tabled  along  with  the  Memorandum
 of  Action  taken.  And  on  the  26th
 August,  1974.  the  then  Agriculture
 Minister  (Shri  C.  Subramaniam)  tab-
 led  these  two  volumes  of  the  report
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 before  Parliament  and  he  submitted  a
 Mamorandum  of  Action  and  on  that  I
 raised  a  Privilege  Issue.  The  Mamo-
 randum  of  Action  must  be  a  Memo-
 randum  of  Action  only  and  not  a
 Momorandum  of  Inaction.

 And  here  I  would  like  to  remind
 the  House  as  to  what  the  hon.  Minis-
 ter  had  said  in  the  Memorandum  that
 was  submitted  along  with  the  tabling
 of  these  Reports.  In  that  Memoran-
 dum  he  has  said:

 “In  view  of  the  sizeable  financial
 outlays  and  complex  administrative
 issues  involved,  Government  would
 7620  some  more  time  to  examine
 the  matter  in  detail  and  arrive  at  a
 decision.”

 Obviously  their  difficulties  were  re-
 garding  the  problem  of  nationalisa-
 tion.  And  the  Report  on  Nationalisa-
 tion  was  submited  on  l5th  May,  1973.
 Yet,  Government  could  not  make  up
 its  mind  even  fifteen  months  after
 that.  In  the  Memorandum  they  said,
 we  need  some  more  time—not  to  take  a
 decision,  but  only  to  ‘consider  the
 fissue’.  J  raised  the  issue  on  the  floor
 of  the  House.  I  said  that  as  required
 by  the  mandatory  proviions  of  the
 Act,  an  adequate  Memorandum  of
 Action  has  not  been  brought  forward
 before  the  House.  this  is  not  a  Memo-
 Tandum  of  action,  but  a  Memoran-
 dum  of  inaction.  All  that  I  said.
 Fortunately,  the  hon.  Speaker  did  not
 set  aside  my  plea  summarily.  He  has
 Made  certain  observations  which  have
 gone  into  the  records  of  the  Lok
 Sabha.  He  said  that  what  constitute
 the  scope  of  the  Memorandum  of  Ac-
 tion  will  have  to  be  suitably  and  pro-
 perly  defined  by  the  Rules  Committee;
 and  therefore  though  there  is  some
 substance  in  what  Mr.  Dendavate  has
 been  saying,  still  the  concept  of
 Memorandum  of  Action  is  not  very
 clear  to  the  Minister.  it  is  not  clear
 to  me,  it  is  not  clear  to  the  House,
 ete.  It  was  perhaps  an  equality  of
 ignorance.  And  he  said  on  this  basis
 we  will  proceed  further  and  at  some
 stage  we  will  try  to  define  what  ex-
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 actly  is  meant  by  the  term  Memoran-
 dum  of  Action,  its  scop»  and_  its
 jurisdiction.

 I  would  wish  7  this  connection  to
 bring  to  the  notice  of  the  Government
 one  fact  that  even  the  Report  of  the
 Commission  that  was  appointed  by
 Parliament  had  to  be  extracted  out  of
 this  Government  through  these  issues
 of  Privilege  and  Propriety.

 24.00  hrs.
 or  think  that  it  will  set  up  a  had

 precedent  if.  everytime,  important  re-
 ports  are  to  be  presented  before  the
 House,  vigilant  Members  of  this  House
 are  required  to  bring  forward  the
 privilege  motion.

 I  would  recall  the  incident  that  took
 took  place  m  this  House  that  under
 the  M.R.T.P.  Act  the  administrative
 as  well  as  the  individual  reports  of
 the  M.R.T.P,  Commission  had  to  come
 up  before  the  House.  When  they  did
 not  come  up  before  the  House,  I  had
 to  bring  a  privilege  motion.  At  that
 time  Shri  Gokhale,  the  Minister  in-
 charge  of  Law.  Justice  and  Company
 Affairs  had  to  give  an  unqualified
 apology  to  the  House.  And,  after  that
 only,  the  Report  came  out.  The  Tariff
 Commuission’s  Report  was  also  not
 presented  to  the  House  in  time.  These
 reports  are  such  that  their  non-
 submission  does  not  become  an  aca-
 domic  proposition,  It  is  not  merely
 a  constitutional  wrangling;  it  is  not
 merely  a  wrangling  of  procedure.
 Non-submission  of  some  of  the  cruci-
 al  and  important  reports  have  their
 own  economic  consequences  which
 lead  to  distortion  of  prices.  That  is
 why,  a  person  like  me  have  to  raise
 this  issue.  It  is  not  raised  in  an  aca-
 demic  manner.  There  is  a  procedural
 wrangling  and  all  problems  arise.
 And  we  raise  this  issue  a  not  merely
 issues  of  procedural  wrangling—be-
 cause  this  affects  the  economic  life  of
 the  country.  Therefore.  I  want  to  go
 on  record  that  even  these  reports
 which  are  going  to  be  discussed  to-
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 day  and  considered  to-day  had  to  be
 extracted  from  this  unwilling  Gov-
 ernment  through  the  privilege  motion,
 Even  the  Members  of  the  ruling  party
 were  raising  this  issue  of  impropriety.
 That  is  how  these  reports  have  come
 up.  Ihave  carefully  gone  through  both
 the  volumes  of  the  reports  to  the  ex-
 tent  that  I  can.

 MR.  DEPUTY  SPEAKER;  I  must
 congratulate  you.

 PROF.  MADHU  DANDAVATE:
 Thank  you,  Sir.  I  hope  I  will  have
 more  occasions  to  be  congratulated.

 As  far  as  these  reports  are  concern-
 ed,  various  problems  before  the  sugar
 industries  have  been  discussed  thread-
 bar  in  these  reports.  So  many  promi-
 nent  members  of  the  trade  appeared
 before  the  Commission.  Eminent  men
 were  asked  to  appear  before  the  Com-
 mission.  Even  prominent  Members  of
 the  .political  parties,  economic  experts
 etc.,  were  askeq  to  appear  before  them.
 Members  of  Parliament  were  also
 askeq  to  appear  before  the  Commis-
 sion.  After  an  elaborate  examination
 of  the  various  witnesses  that  appeared
 before  the  Commission,  they  have  come
 forward  with  the  recommendations
 which  are  contained  in  two  volumes  of
 their  report.  And  on  the  background
 of  these  two  volumes,  I  would  hke
 certain  important  aspects  of  the  indus-
 try  to  be  discussed  in  depth.  These
 aspects  will  be:

 l.  the  technological  problems  of  the
 sugar  industry  India;

 2.  pattern  of  ownership,  control
 and  management  of  the  sugar
 industry  including  our  ap-
 proach  to  the  problems  of
 nationalisation  and  cooperatis-
 ation;

 3.  Conditions  of  labour  in  the
 sugar  industry  and  the  rela-
 tionship  between  the  manage-
 ment  end  labour:

 DECEMBER  I8,  3974  Industry  Eng.  Com.  249
 Report

 4.  Interests  of  the  consumers  of
 sugar  in  the  country;

 5,  Problems  of  the  sugarcane  gro-
 wers  and  last  but  not  the  least,
 export  potential  of  the  sugar
 industry  in  the  country.

 All  these  aspects  must  be  consider-
 ed  and  we  should  arrive  at  some
 consensus,

 I  was  very  happy  to  find  that  some
 sort  of  consemsus  on  various  problems
 connected  with  the  sugar  industry  have
 already  emerged.  As  far  as  the  pro-
 blems  of  sugar  industry  are  concern-
 ed,  I  would  like  to  rise  above  the  party
 levels  and  I  would  like  to  pose  the  pro-
 blems  which  will  cut  across  narrow
 barriers  of  political  parties.  I  am
 very  happy  to  find  that  there  is  some
 sort  of  national  consensus  among  the
 members  of  the  ruling  party  and  Mem-
 bers  of  the  opposition  emerging  al-
 ready.  We  will  also  find  that  some
 Members  of  the  opposition  Party  and
 some  Members  of  the  Ruling  Party  are
 united  in  sppporting  some  of  the  pro-
 8rensive  recommendations  of  this  Com-
 mission.  By  and  large  a  very  healthy
 process  in  arriving  at  a  consensus  in
 regard  to  the  problems  of  the  sugar  in-
 dustry  has  already  begun.  I  hope  and
 trust  that  the  leaders  of  the  ruling
 party  will  grant  adequate  freedom  to
 the  Members  of  the  ruling  party  to
 have  a  debate  on  various  problems
 facing  the  sugar  industry  go  that  a
 national  consensus  on  this  particular
 issue  can  emerge  as  a  result  of  vari-
 ous  deliberations  that  take  place  here.

 First  of  all,  I  would  like  to  take  the
 problems  which  I  described  as  the
 technological  problems  of  sugar  indus-
 try  in  this  country.  I  was  shocked
 and  surprised  to  find  certain  things
 from  the  various  reports  that  haye
 been  formulated  on  sugar  industries
 so  far  such  as  Bhargava  Commission’s
 Report  this  report  is  with  us  and  prior
 to  this  there  was  another  report  and
 Gundu  Rao  Commission  Report.
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 I  carefully  went  through  both  these
 reports  and  as  able  to  find  out  that
 there  was  a  certain  area  of  agreement
 between  both  these  reports  as  far  as
 technological  problems  are  concerned.
 This  report  gives  us  a  factual  analysis
 regarding  the  age  of  the  machinery  of
 the  various  units  of  the  sugar  industry
 and  you  find  that  out  of  a  total  of  236
 sugar  mills  the  number  of  sugar  indus-
 tnes  with  age  of  0  years  and  below  is
 64;  the  number  of  sugar  industries  with
 age  of  l0—20  years  is  48,  the  number
 of  sugar  industries  with  age  of  20-—30
 years  i8  20  and  those  with  the  age  of
 30—40,  years  38  87  and  above  40  years
 the  number  is  7..  This  makes  up  the
 total  of  236  though  the  number  of  fac-
 tories  that  were  reported  was  204.

 Now,  you  will  find  the  resemblance
 between  the  findings  of  these  two  re-
 ports.  According  to  the  data  I  have
 placed  before  the  House  it  appears  out
 of  the  236  sugar  mulls  there  are  204
 sugar  mills  whose  age  is  above  thirty
 vears  Normally  when  a  man’s  age
 grows  he  becomes  more  and  more  ex-
 perienced  whereas  if  a  machinery  ac-
 quires  more  and  more  age  probably  it
 gets  more  ang  more  outmoded.

 Now,  what  does  the  Gundu  Rao  Com-
 mittee  report  said.  It  said  that  out  of
 235  sugar  factories  working  in  1969-70
 3  factories  had  age  between  32—67
 years  and  needed  major  replacements.
 When  the  machinery  of  so  many  fac-
 tories  need  replacement  or  over-haul-
 ing  obviously  the  sugar  industry  ma-
 chinery  ag  far  as  a  large  number  of
 Sugar  factories  are  concerned  is  outmo-
 ded.  No  doubt,  there  are  certain  excep-
 tions.  Where  the  machinery  of  a  large
 number  of  sugar  mills  is  outmoded  in
 that  case  their  productivity  is  bound  to
 fall  down.  But  there  is  one  more  factor
 which  must  be  discussed  in  this  House
 as  to  why  does  the  machinery  remain-
 ed  outmoded.  For  that  there  is  one
 aspect,  which  has  certain  political  over-
 tones,  which  must  also  be  considered.
 There  are  leaders  like  Genda  Babu—no
 matter  to  which  party  they  belong—

 they  having  spent  a  major  portion  of
 their  hves  along  with  the  sugarcane
 growers  and  in  the  movement  led  by
 various  trade  unionists  working  in
 varioug  sectors  of  sugarcane  industry
 will  be  able  to  tell  you  how  it  happen-
 ed.  There  38  also  documentary  evi-
 dence  available  to  show  that  it  is  not
 something  that  has  come  up  as  some-
 thing  new.  As  early  as  946  the  wor-
 kers  of  the  sugar  industry  at  the  inau-
 gural  conference  of  Uttar  Pradesh
 Sugar  Mills  Workers  Federation  de-
 manded  nationalisation  of  the  sugar
 industry.

 Dr.  Sampurnanand  himself  was
 present  in  this  conference  and  he  him-
 self  moved  a  resolution  in  the  UP  Le-
 gislative  assembly  in  August  947  ask-
 ing  for  socialisation  of  industries  in-
 cluding  the  sugar  industry  in  U.P.
 Again  in  1956,  a  socialist  colleague  of
 mine,  Shri  Khushwgqat  Rai,  Member  of
 Parliament  here  tabled  a  resolution  in
 the  Lok  Sabha  calling  for  the  nation-
 alisation  of  the  sugar  industry.  Again,
 in  959,  on  the  demand  and  enquiry  of
 Shr:  Genda  Singh,  Dr.  Sampurnanand
 as  the  Chairman  of  the  Pradesh  Plan-
 ning  Committee  of  UP  agreed  to  ap-
 point  a  high  level  committee  to  go  into
 the  entire  question  of  nationalisation
 or  socialisation  of  the  sugar  industry.
 Sir,  these  were  the  recommendations
 that  were  made  and  these  were  the  ap-
 proaches  that  were  historically  adopt-
 ed  Bhargava  Commission’s  report  is
 ready  I  will  come  to  this  particular
 problem  at  a  later  stage  as  to  what  has
 been  the  approach  of  the  Bhargava
 Commission  as  far  as  the  problems  of
 the  sugar  industry  are  concerned,  what
 according  to  them  should  be  the  ambit
 of  nationalisation,  whether  they  should
 cover  the  public  cooperatives  or  they
 should  stick  only  to  bringing  into  the
 public  sector;  the  private  sector  sugar
 industry.  I  will  come  to  that  at  a
 later  stage.  There  is  one  political  over-
 tone  to  the  entire  problem.  The  Com-
 mission’s  Report  is  there.  In  a  differ-
 ing  way,  they  have  said  this,  One
 group  has  said  that  only  sick  mills
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 ‘should  be  nationalised.  The  other

 group  says  that  only  the  private  sec-
 tor  should  be  nationalised  and  the
 cooperative  sector  should  be  complete-
 ly  left  out  of  the  process  of  nationali-
 sation.  Leave  aside  that.  With  res-
 pect  to  the  recommendations  of  the
 Bhargava  Commission,  these  recom-
 mendations  had  already  seen  the  hght
 of  the  Press  long  before  the  Tab!ing  of
 these  reports.  In  spite  of  these  re-
 commendations,  deliberately,  the  en-
 tire  question  of  nationalisation  of  sugar
 industry  ig  now  like  a  hanging  sword
 on  the  heads  of  the  sugar  magnates.  The

 sugar  magnates  are  told  ‘Tycoons,  be-
 have  yourself;  if  you  do  not,  the  hang-
 ing  sword  might  fall  and  your  heads
 might  be  choppeq  off,  and_  there-
 fore,  behave  yourself’,  They  are  also
 told  “Whenever  we  want  patronage,
 let  it  be  available,  whenever  we  demand
 funds  they  should  be  available,  if  you
 try  to  halter  and  falter,  in  that  case,
 the  sword  might  come  down”.  There-
 fore,  now,  it  is  like  a  hanging  sword
 on  the  heads  of  the  tycoons,  the  sugar
 magnates  and  the  sugar  tycoons  and
 ultimately,  they  have  their  own  econo-
 mic  interests.  They  said  ‘All  right,  if
 the  word  is  hanging,  let  it  hang  like
 that’;  ‘If  you  want,  we  are  prepared  to
 provide  a  firm  and  unbreakable  rope
 by  which  you  hang  the  sword  of  na-
 tionalisation  so  that  the  rope  will  not
 come  down’.  They  say  ‘You  prevent
 it;  you  only  postpone  the  process  of
 nationalisation.’  That  is  the  plea  made

 by  them.  But,  at  the  same  time,  it  had
 its  own  corollary.  There  is  no  firm  de-
 cision  on  nationalisation.  There  is

 -on  half  wayout.  Even  for  the  produc-
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 tivity  of  the  sugar  industry,  let  the
 Government  firmly  say  that  they-are
 going  to  nationalise  the  sugar  industry.
 But,  if  they  have  no  desire  to  do  it,  I
 would  say  that  let  the  alternative  be
 accepted,  which  is  not  acceptable  to
 me,  that  for  the  next  ten  or  twenty
 years,  there  is  going  to  be  no  national)-
 saion  at  all.  They  have  the  worst  of  both
 the  worlds.  They  do  not  make  a  cate-
 gorical  commitment,  specific  commit-
 ment,  whether  they  would  go  in  for
 nationalisation.  As  a_  result  of  that,
 the  sugar  magnates  fee]  that  they  do
 not  at  all  have  any  stake  in  running
 the  sugar  industry.  Asa  result  of  that,
 they  do  not  replace  the  old  machinery,
 they  do  not  overhaul  the  machinery.
 Therefore,  even  when  the  machinery
 remains  in  the  hands  of  the  private
 entrepreneurs,  instead
 the  productivity,  actually,  they  them-
 selves  are  responsible  for  bringing
 down  the  productivity  and  the  produc-
 tion  targets  are  never  fulfilled.  That
 happens  because  the  private  entrepren-
 eurs  are  left  with  no  stake  in  the  sugar
 industry  and  they  feel  that  the  sword
 of  nationalisation  is  hanging.  At  the
 same  time,  because  a  firm  and  urgent
 decision  is  not  taken  on  nationalisa-
 tion—I  would  like  this  to  be  taken—
 even  the  gains  of  nationalisation  that
 would  have  occurred  are  not  available
 to  the  sugar  industry.  Neither  the
 private  sector  becomes  efficient  nor  are
 we  able  to  have  an  ideal  and  an  effi-
 cient  public  sector  sugar  industry.
 Therefore,  we  have  the  worst  of  both
 the  worlds.  As  a  result  of  that,  the
 productivity  suffers.  I  will  again
 quote  some  of  the  interesting  figures
 over  here.

 of  improving
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 I  wil}  come  to  them  when  I  come  to
 dhe  condition  of  the  plants  and  their
 performance.  If  you  go  through  the
 various  reports  presented  to  the  House,
 even  on  the  basis  of  the  modest  re-
 ports  that  have  been  submitted,  you
 wil]  find  that  because  of  the  outdated
 machinery,  which  needs  replacement,
 extraction  is  extremely  poor,  second-
 ly,  the  steam  consumption  per  unit  of
 cane  is  extremely  high,  thirdly,  ior
 want  of  proper  planned  expansion,
 sugar  factories  are  congested  and  con-
 sequently  sanitation  in  the  mills  as
 well  as  the  boiling  houses  is  extremely
 poor,  and  lastly  jue  to  the  multipli-
 city  of  units,  maintenance,  operation
 and  control  have  become  extremely
 difficult.

 Let  us  see  what  is  the  direct  con-
 sequence  of  these.  Arc  these  merely
 academic  conclusions  drawn  by  the
 Bhargava  Commission?  I  think  they
 have  given  interesting  facts  and  figures
 and  have  built  up  a  powerful  case
 showing  what  is  the  net  effect  of  the
 outdated  machinery.  We  will  be  able
 to  find  out  what  have  been  the  targets
 and  what  have  been  the  actual  achieve-
 ments  in  the  course  of  the  last  four
 Plans.  These  are  statistics  available
 from  the  Bank  of  India  Bulletin  of
 March,  1974,  In  the  First  Five  Year
 Plan,  sugar  production  target  was
 5.20  lakh  tonnes  and  achievement
 was  8.92  lakh  tonnes—a  gap  of  plus
 3.72  lakh  tonnes.  In  the  Second  Plan
 period—you  will  see  as  the  machinery
 grows  older  what  happens  to  produc-
 tion—the  target  of  production  was
 22.90  lakh  tonnes,  actual  achievement
 30.28  lakh  tonnes—a  gap  of  plus  7.38
 takh  tonnes.  In  the  Third  Plan  period,
 the  target  was  35  lakh  tonnes  and
 achievement  35.32  lakh  tonnes,  a  gap
 of  plus  0.32  lakh  tonnes.  ft  is  interest-
 ing  to  see  what  has  happened  in  the
 Foutth  Plan  as  the  machinery  grew
 older  and  older.  The  target  was  47
 lakh  tonnes  and  achievement  40  lakh
 tonnes,  a  gap  of  minus  7  lakh  tonnes.
 So  you  find  that  with  the  machinery
 which  is  already  outdated  getting  more
 and  more  outmoded  and  outdated,  the

 entire  tonnage  of  production  has  gone
 down  and  there  has  been  a  gap  of
 minus  7  lakh  tonnes.  That  is  the  out-
 come  of  this  particular  aspect.

 SHRI  B.  त्  NAIK  (Kanara):  Are
 you  scientific  when  you  say  that  the
 single  factor  responsible  is  the  aged
 machinery?  Also  it  was  a  plus  sur-
 plus  and  not  minus  gap.

 PROF.  MADHU  DANDAVATE:  The
 hon.  Member  did  not  listen  to  my
 introductory  comments.  I  had  listed
 Six  various  factors.  As  I  develop
 other  points,  labour,  consumers,  cane
 rowers  and  so  on,  he  wiJl  know.  Let
 him  have  a  little  patience;  I  have
 patience  to  explain  to  him.

 As  far  as  productivity  is  concerned,
 we  must  not  issue  a  clean  chit  to  our
 Sugar  units,  We  must  ultimately  have
 comparative  studies  of  various  coun-
 tries  where  there  has  been  sugar  pro-
 duction.  Here  the  figures  are  still
 more  staggering.  27  have  figures  of
 four  or  five  countries.  Take  Hawali.
 The  yield  of  cane  per  acre  has  been
 80.4  tonnes  and  sugar  recovery  Le
 per  cent.

 THE  MINISTER  OF  STATE  IN  THE
 MINISTRY  OF  AGRICULTURE  AND
 IRRIGATION  (SHRI  ANNASAHEB  P,
 SHINDE):  I  hape  Prof.  Dandavate  is
 aware  that  the  Hawali  crop  is  normally
 two  years  old.

 SHRI  M.  RAM  GOPAL  REDDY
 (Nizamabad):  And  Maharashtra  is  not
 the  entire  country.

 PROF.  MADHU  DANDAVATE:  It
 Maharashtra  were  to  be  the  cntire
 rashtra,  then  the  problem  would  have
 been  different.  There  are  other  States
 like  U.P.  I  will  take  the  entire
 average.

 Sugar  recovery  per  acre  in  tonnes
 is  9.17  Then  UAR.  Yield  of  cane
 per  acre  is  39.2  tonnes,  sugar  recovery
 percentage  is  0.9  and  sugar  recovery
 per  acre  in  tonnes  is  427,

 In  Australia  the  per  acre  cane  yield
 ig  30.7,  the  recovery  is  44.7  per  cent
 and  the  sugar  recoverey  is  3.67.  Tm
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 Indonesia  the  respective  figures  aré
 30.7,  .2  and  3.44  we  come  to  the
 staggering  figure  in  India.  The  per
 acre  cane  yield  is  9.6  tonnes.

 AN  HON.  MEMBER:  No.

 PROF,  MADHU  DANDAVATE:  4
 have  got  all  the  books  and  references.
 The  desire  of  our  sugar  king  is  not
 reflected  in  the  reality.  I  am  giving
 the  figures  that  are  given  in  the  re-
 port.  Sugar  recovery  is  9.8  per  cent
 anq  sugar  recovery  per  acre  in  tonnes
 ig  1.92,  Different  persons  can  draw
 their  own  inference.  One  can  say  that
 it  was  only  due  to  damaged  machinery
 but  a  man  like  me  would  Say  that  7६
 wag  the  cumulative  effect  of  a  number
 of  factors  that  were  responsible  for
 this  situation,

 Look  at  the  performance  of  the
 private  sector.  Even  on  the  basis  of
 the  findings  of  the  report  27  sugar
 mills  are  described  as  sick  mulls.  04
 mills  as  I  have  already  stated  ९६०९७
 are  aged  beyond  30  or  40  years  and
 therefore  they  are  outmoded.  Labour
 relations  with  a  few  illustrious  ex-
 eeptions  are  extremely  bad.  The
 wages  to  which  the  workers  are  en-
 titled  are  not  available  to  them.  The
 private  sector  does  not  pay  a  reason-
 able  or  remunerative  price  to  the  cane
 grower.  Even  when  assurances  are
 given  you  find  that  there  are  huge
 arrears  of  payment  to  workers.  They
 were  manipulating  production  of  sugar
 so  that  they  can  keep  sugar  in  short
 supply  and  exploit  the  artificia]  scar-
 city  to  get  a  higher  price  for  levy
 Sugar,  Thig  is  the  biggest  conspiracy
 in  which  the  Private  Sector  in  the
 sugar  industry  has  been  indulging  in.
 There  is  premeditateg  escalation  of
 the  price  of  free  sale  sugar  in  collu-
 sion  with  the  sugar  trade.

 I  need  nof  read  the  production
 figures  for  individua]  units.  That  i8
 contained  in  the  report.  The  figures
 that  have  been  given  in  this  Report
 coincide  with  the  figures  given  in  the
 earlier  report  and  I  have  no  reason
 to  believe  that  those  figures  are  not
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 reliable.  There  are  many  politicians
 and  economists  who  would  lke  to
 draw  a  thin  line  of  demarcation  or
 a  sharp  line  of  demarcation  between
 the  cooperative  sector  and  the  Public
 Sector.  What  is  the  position  of  the
 cooperative  sector  of  which  some  peo-
 ple  speak  highly?  Firstly  my  grouse
 against  the  framers  of  the  Report  is
 that  they  have  tried  to  find  out  or
 assess  the  performance  of  sugar  coope-
 ratives  by  making  a  sample  survey,
 they  themselves  admitted  this,  of
 seven  cooperative  sugar  inills.  Their
 conclusions  ane  based  on  a  sample
 survey  of  seven  cnoperative  sugar
 mills  by  the  officers  of  the  National
 Cooperative  Development  Corporation,

 When  the  law  of  probability  is  ap-
 phed  to  the  sugar  industry  in  such
 units,  the  law  of  probability  will  not
 always  be  correct.  I  belong  to  the
 faculty  of  physics  and  mathematics
 and  I  know  the  law  of  vrobability  has
 its  limitations.  It  is  very  dangerous
 to  apply  the  law  ef  probability  in
 analysing  the  problems  of  the  sugar
 industry  and  the  cooperative  sector  of
 the  sugar  industry  by  taking  only
 those  seven  units.  Tomorrow  if  some
 research  academicians  come  to  Parlia-
 ment  and  they  want  to  see  as  to  how
 studious  are  the  Members  of  Parlia-
 ment  and  how  sharp  is  their  intellig-
 ence,  what  is  their  quality,  and  if
 they  interview  you  only  and  come  to
 the  conclusion  that  the  Members  of
 the  Lok  Sabha  are  extremely  sharp
 and  intelligent,  it  will  be  an  injustice
 to  our  non-intelligence  and  non-sharp-
 ness.  It  would  be  very  wrong.  In  &
 Similar  manner,  if  you  just  pick  and
 choose  only  seven  cooperatives  and,
 on  the  basis  of  that,  you  come  to  some
 conclusions  and  inferences,  those  in-
 ferences  might  be  correct  on  the  basis
 of  the  law  of  probability,  put  on  the
 basis  of  reality  they  are  likely  to  go
 wrong.

 SHRI  ANNASAHEB  P,  SHINDE:  |
 Suppose  it  is  not  a  dialogue  between
 two  Professors  only,

 PROF.  MADHU  DANDAVATE:  It
 ig  a  dialogue  with  the  Sugar  Minister,
 who  ig  as  sweet  as  sugar.
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 Therefore,  I  would  like  to  point  out
 that  there  is  one  allegation  that  has
 been  levelled  against  the  sugar  coope-
 ratives  by  8  number  of  persons  who
 appeared  as  witnesses  before  the
 Commission.  I  have  myself  appeared
 before  the  Commission.  Since  the
 Report  has  already  come  out,  what  we
 ‘said  cannot  be  treated  as  a  confiden-
 tial  matter.  In  fact,  portions  of  what-
 ‘ever  we  have  said  have  come  in  fie
 Report.  Some  of  us  discussed  with
 the  Commission  and  pointed  out  to
 them  these  facts.  Very  often  we  find
 ‘that,  as  far  as  the  cooperative  sector
 is  concerned,  it  functions  like  a  Gov-
 ernment  within  the  Government  and
 a  State  within  the  State  and  some
 families,  selected  familes,  and  select-
 ed  shareholders  are  able  to  contro}
 the  entire  cooperative  sector.  This
 particular  allegation  that  they  heve
 become  the  close  preserve  of  a  limited
 number  of  shareholders  and  families
 has  been  rejected  by  the  Bhargava
 Commission  on  the  plea  that  they  rave
 already  made  a  sample  survey  of
 seven  cooperatives  and  they  have
 come  to  this  conclusion  that  this  par-
 ticular  contention  is  not  correct.  Those
 who  are  connected  with  the  coopera-
 tive  movement;  trade  union  movement
 and  sugarcane  cooverative  movement
 know  very  well  that  some  families  are
 trying  to  make  the  sugar  sector  their
 exclusive  preserve  and  this  Is  what  is
 going  to  happen.

 In  this  connection,  it  is  very  in-
 teresting  to  note  the  various  transac-
 tions  that  are  going  on  in  the  so-called
 cooperatives.  The  House  will  be  shock-
 ed  to  know  that  small  farmers  with
 4058  than  one  acre  of  land  are  not
 allowed  to  become  members  of  the
 cooperatives  at  a  number  of  places.
 This  is  the  country  for  the  weaker
 Sections,  but  that  is  only  as  far  as  the
 slogang  go.  But  when  it  comes  to  the
 Small  farmers,  those  owning  less  than
 One  acre  would  not  be  allowed  to  be-
 tome  members  of  cooperatives.

 So  far  as  the  transfer  of  shares  is
 Concerned,  it  is  a  very  iriteresting
 story.  The  shares  ate  transferred  at

 Report
 a  premium  with  the  knowledge  of  the
 Board  of  Directors  of  the  so-called
 cooperatives  ang  such  transfers  are
 made  invariably  to  the  rich  farmers.
 I  have  given  evidence  before  the  Com-
 mission,  giving  out  all  the  facts,  the
 names  of  the  persons  involved  in  that,
 So,  I  can  say  with  a  clean  conscience
 in  this  House  also  the  particulars  of
 the  members  of  the  sugar  cooperatives,
 including  Directors,  who  diverted
 their  cane  to  gur  and  khandsari
 whenever  they  offered  high  prices  for
 cane.  So,  all  their  loyalty  to  the  co-
 operate  movement,  all  their  loyalty  to
 the  cooperative  principles,  they  are
 thrown  to  the  winds  whenever  higher
 prices  are  available  to  them  from  gur
 and  khandsari.

 There  are  a  number  of  vested  in-
 terests  who  have  been  able  to  domi-
 nate  the  cooperative  sector,  and  the
 cooperators  manipulate  the  prices  in
 an  interesting  way.  The  sugarcane
 growers  have  a  complaint  that  the
 Private  sector  does  not  give  a  remu-
 nerative  and  adequate  price.  Even
 the  statutory  price  is  not  available  to
 them.  The  minimum  price  is  not
 available  to  them,  There  are  large
 arrears  which  are  pending.  All  this
 this  is  the  grievance  about  the  pri-
 vate  sector.  What  happens  in  the
 cooperative  sector?  It  is  really  a
 family  affair.  I  am  8  cooperator;  I
 am  a  shareholder;  I  am  on  the  Board
 of  Directors  of  the  sugar  cooperative;
 I  sit  in  the  Board  meeting  and  I  get  a
 resolution  passed  that  exorbitantly
 high  price  should  be  paid  for  the
 sugarcane  because,  after  all  I  have
 my  own  farm  and,  therefore,  money
 that  is  available  through  the  produc-
 tion  of  sugar  is  to  be  transferred  from
 One  pocket  to  another  pocket.  That  is
 what  is  going  to  happen  in  the  case
 of  a  number  of  cooperatives.

 As  far  as  the  cooperative  movement
 is  concerned,  if  you  study  the  co-
 operative  movement  in  Scandinavian
 countries  where  the  ideal  cooperative
 movement  has  been  built  up,  you  will
 find  that  the  cooperative  sector  is
 able  to  offer  to  the  labour  employed
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 in  the  cooperative  sector  better  wages,
 better  facilities  and  better  relationship
 between  the  management  and_  the
 employees.

 We  are  not  private  entrepreneurs.
 Why  do  you  go  on  pressing  the  de-
 mands  on  the  workers?  After  all,
 the  workers  must  realise  that  we  are
 running  the  sugar  cooperatives  in  the
 interest  of  the  common  people  and  in
 the  interest  of  the  country  to  build
 up  a  national  economy.  We  are  a
 socialist  country.  Cooperative  is  a
 socialist  form.  Therefore,  you  should
 not  apply  the  norm  that  you  apply  to
 the  private  sector.

 Very  often,  when  my  friends  here
 raise  the  question  of  Railway  emplo-
 yees,  we  always  tell  the  Railway
 Minister,  let  the  Government  pres-
 cribe  a  certain  code  of  conduct  and
 jabour-management  relationship  to  the
 private  sector.  We  must  be  able  to
 tell  them,  when  we  are  the  employer,
 when  the  Government  is  employer,
 we  are  able  to  establish  better  labour-
 management  relationship.  Where  the
 cooperative  factor  is  set  in  motion,  the
 cooperators  must  be  able  to  offer  bet-
 ter  relations  to  the  labour,

 On  the  contrary,  if  you  study  the
 memorandum  that  has  been  submitted
 before  the  Parliament  by  various
 trade  unions,  including  the  Hind
 Mazdoor  Sabha  and  the  INTUC—I
 have  with  me  the  memorandum  that
 has  been  signed  by  the  INTUC;  here
 is  one  hon.  Member  who  is  also  the
 leader  of  that  organisation—you  will
 fing  that  there  is  a  common  memoran-
 dum  that  has  been  presenteq  to
 Parliament  in  which  they  have  point-
 ed  out  that  as  far  as  labour  relations
 are  concerned,  in  the  cooperative  sec-
 tor,  the  treatment  meted  out  to  the
 labour  is  worse,

 After  analysing  the  private  sector
 and  the  cooperative  sector,  let  us  come
 to  the  recommendations  that  have
 been  made  by  the  Bhargava  Commis-
 sion  vis-a-vis  the  problems  of  na-
 tionalisation  and  cooperativisation.
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 There  are  two  distinct  opinions.  The
 most  comic  situation  is  that  this  Com-
 mission  of  0  members  has  5  members
 on  one  side  and  5  members  on  the
 other  side.  One  group  is  lead  by  Mr.
 Bhargava  himself.  The  Bhargava
 group  has  recommended,  in  black  and
 white,  that  whether  the  mills  belong
 to  the  private  sector  or  they  belong  to
 the  cooperative  sector,  all  the  sick
 mills  must  be  nationalised.  That  is
 their  point  of  view.  I  would  like  to
 ask  those  who  are  in  favour  of  na-
 tionalisation:  Do  you  want  nation-
 alisation  of  sugar  industry  or  you
 want  hospitalisation  of  sugar  indus-
 try?  What  they  have  suggested  is
 that  only  the  sick  .units  should  be
 taken  up,  it  should  be  taken  in  the
 public  sector  and  the  attitude  would
 be  that  of  the  doctor.  If  somone  is
 suffering  from  an  ailment,  the  doctor
 takes  him  to  the  hospital,  gives  him
 the  nourishing  food,  vitamin  tablets
 and  necessary  doses  of  medicine  and,
 when  his  health  is  improved,  he  is
 sent  back  to  his  residence.  I  think,
 that  is  likely  to  be  the  attitude,  that
 ..you  take  over  the  sick  mills,  improve
 their  productivity....

 AN  HON.  MEMBER:  If  the  doctor
 has  made  the  patient  sick?

 PROF.  MADHU  DANDAVATE:
 Such  a  doctor  has  to  be  removed  and
 another  doctor  has  to  be  brought  in.
 If  the  administration  does  not  see
 that  the  nationalisation  succeeds,  a
 different  type  of  administration  will
 have  to  be  brought  in  to  see  that  the
 nationalisation  "succeeds.  There  are
 certain  doctors  who  instead  of  curing
 the  ailment,  sometimes  aggravate  the
 ailment.  Under  such  _  circumstances,
 you  do  not  issue  the  general  orders,
 as  far  as  the  fraternity  of  doctors  is
 concerned,  that  they  are  a  category
 who  actually  spell  disaster  to  the
 patient  and,  therefore,  the  category
 doctors  should  be  abolished.  We  say,
 the  doctors  must  be  changed;  their
 treatment  must  be  changed  and  men
 with  better  diagnosis  must  be  put  as
 doctors.  We  never  throw  the  baby
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 with  the  bath.  That  is  my  attitude
 as  far  as  these  problems  are  concern-
 ed.  aad

 As  far  as  this  Group  is  concerned,
 as  I  have  said  earlier,  they  are  not
 for  nationalisation,  they  are  for  hos-
 pitalisation.  They  say,  “Take  over  the
 sick  mills;  improve  their  productivity;
 if  the  private  entrepreneours  have
 not  been  able  to  put  their  machinery
 in  order,  you  spend  some  amounts
 and,  if  necessary  even  foreign  ex-
 change,  and  try  to  replace  the  ma-
 chinery  and  when  the  productivity
 improves,  hand  them  back  to  the  pri-
 vate  entreprenours.”  That  also  is
 likely  to  happen.  Therefore,  it  is
 better,  having  seen  how  the  coopera-
 tive  sector  is  wirking,  having  seen
 how  the  private  sector  is  working,
 having  seen  that  there  is  not  much  to
 distinguish  betwen  the  two,  it  is  bet-
 ter  that  either  you  take  a  decision  to
 have  naionalisation  or  if  you  are  not
 in  favour  of  nationalisation,  declare
 candidly  that  you  are  not  going  to
 nationalise;  tell  the  sugar  magnates
 that,  for  20  years,  you  are  not  going
 to  nationalise,  so  that  they  feel  their
 stake  in  running  the  industry.  There-
 fore,  as  far  as  the  Bhargava  Group  is
 concerned,  they  feel  that  total  na-
 tionalisation  of  the  private  sector
 should  not  be’  introduced  because
 they  have  a  fear  of  adverse  repercus-
 sion  on  other  segments  of  the  private
 sector,  the  other  factors  being  handi-
 caps  of  the  working  of  the  _  public
 sector,  lack  of  finances  with  the  Gov-
 ernment,  the  fear  of  fixation  of  cane
 price  becoming  8  lever  of  political
 pressure  and  State  Government’s  pre-
 ference  to  manage  the  factories  with-
 in  the  States  only.  Therefore,  they
 say  that  it  is  not  good  to  nationalise
 the  entire  private  sector.

 Then  there  is  the  Chisti  Group,  con-
 sisting  of  five  persons,  and  they  have
 said  that  we  must  not  touch  the  co-
 operative  sector  at  all.  Even  though
 they  talk  of  nationalisation  of  the
 entire  private  sector,  many  of  them
 feel  that  nationalisation  should  be  a

 Repe'rt
 step  in  the  direction  of  ultimate  co--
 operatisation.  What  is  their  conten--
 tion?  Their  contention,  as  far  as
 private  sector  is  concerned.  is  _  this;.
 poor  factory-farmer  relationship;  in-
 ordinate  delay  in  cane  price  payment;.
 non-sharing  of  extra  sales.  realisa-
 tion;  cane-growers’  distrust  in  sugar
 recovery  figures;  inadequate  cane
 development;  improper  marketing  of’
 sugar;  poor  technical  efficiency  and
 condition  of  plant  !and  machinery:
 existence  of  sick  units  on  large-scale-
 in  the  private  sector  and  the  lack  of
 resources  to  carry  out  the  required
 rehabilitation  and  modernisation.
 These,  being  the  various  factors,  the
 Chisto  Group  has  recommended  _  that
 the  cooperative  sector  should  be  left
 untouched  ang  that  we  should  take
 over  only  the  private  sector.  That
 exactly  is  the  point  of  view  that  has
 been  put  forward  by  them.  Their
 contention  is  that  we  may  give  better
 share  to  the  workers  in  the  manage-
 ment  of  the  cooperative  sector,  and
 the  cooperative  sector  is  not  lost;  it
 can  be  improved.  Therefore,  they”
 say,  ‘let  us  keep  the  cooperative  sec-
 tor  completely  untouched  and  let  us
 try  to  nationalise  only  the  other  sector
 of  the  economy.”

 Then  we  come  to  another  problem:
 which  also  affects  the  sugar  industry
 and  that  is  the  problem  of  sugarcane
 prices.  As  I  said  earlier.  the  problem
 in  respect  of  sugarcane  prices  is  a
 strange  type  of  one.  As  far  as  the
 private  sector  is  concerned,  they  are
 not  prepared  to  give  a  remunerative
 price.  As  far  as  the  cooperative  sector
 is  concerned,  it  is  all  a  family  affair
 and  they  try  to  give  exorbitant  price
 to  some  of  the  farms  on  which  they
 grow  cane.  This  is  the  dichotomy  that
 has  developed.  There  is  the  recom-
 mendation  of  the  Tariff  Commission
 for  payment  to  the  cane-growers  on
 the  basis  of  quality.  That  will  take
 place  after  some  time.  But  in  the
 meantime,  the  Government  of  India
 has  already  made  a  recommendation
 that  it  would  like  to  link  up  the
 statutory  minimum  cane  price  with
 the  average  recovery  of  the  preceding
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 season.  This  may  deprive  the  cane-
 gvowers  of  the  remunerative  price
 because  of  certain  factors  which  are
 extraneous  to  their  activities.  For
 instance,  if  you  say  that  the  cane
 price  has  to  be  rigidly  linked  up  with
 the  recovery,  the  problem  that  will
 crop  up  is  that  some  cane-growers  are
 likely  to  say,  “We  give  the  sugarcane
 to  certain  factories,  their  machinery  is
 outmoded,  they  have  not  replaced  their
 old  machinery,  their  labour  rela-
 tions  are  very  bad,  they  are  not
 able  to  have  efficient  personnel  and
 as  a  result  of  that,  because  of  their
 inefficiency  and  various  other  fac-
 tors  which  are  extraneous  to  the
 factors  built  up  by  the  cane-growers.
 the  recovery  is  less."  Therefore,  if
 you  rigidly  link  up  the  statutory  price
 directly  with  the  recovery,  in  that  case,
 there  is  likely'tobe  difficulty  for  those
 sugarcane-growers  whose  sugarcane
 might  be  food  but  whose  recovery  be-
 cause  of  bad  and  adverse  type  of
 machinery,  may  be  less.  So,  this  fac-
 tor  should  be  taken  into  consideration.

 Also,  the  statutory  minimum  price
 has  to  be  announced  well  in  advance  so
 that  they  are  assured  of  a  proper
 price,  adequate  supply  will  be  made
 and  the  recovery  also  will  be  adequate.
 Then  the  fluctuations  in  cane  price
 should  be  brought  down  to  the  mini-
 mum  and  remunerative  prices  should
 be  paid  to  the  cane-growers.

 The  huge  arrears  of  the  cane  gro-
 wers  to  which  I  made  a  reference
 earlier,  especially,  in  relation  to  the
 private  sector,  must  be  wiped  out  as
 early  as  possible  and  the  co-operators
 verv  often  manipulate  exhorbitantly
 high  prices.  Therefore,  if  you  bring
 the  entire  sector  in  the  public  sector,
 probably,  this  difficulty  could  also  be
 eliminated,

 In  this  connection  would  also  like
 to  refer  to  the  production  and  consump- tion  of  sugar.  The  sugar  produc- ‘tion  figures  are  available  in  the  Com-

 countnes  with  the  developed
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 mission's  report.  I  do  not  want  to
 spell  out  all  the  details.  I  would  only quote  one  relevant  figure.  As  fay  as
 Sugar  production  ig  concerned,  in
 1971-72,  the  sugar  production  was
 3l.2  lakhs  tonnes.  In  ‘1978-78  the
 target  is  65  lakhs  tonnes’  and  the  tar~
 get  fixed  for  985  is  94.74  lakhs  tonnes,

 While  we  decide  what  should  be
 Our  approach  in  the  mattepof  pro-
 duction  and  how  much  of  it  should  be
 exported.  it  is  interesting  to  note  what
 is  the  consumption  pattern  of  sugar
 in  the  country.  The  per  capita  con-
 sumption  of  sugar  in  our  country  is
 very  low  as  compared  to  the  rest’  of
 the  world  and  here,  in  order  to  avoid
 the  allegation  that  I  am  trying  to
 compare  the  figures  of  the  developing

 coun.
 tries,  I  would  like  to  quote  the  com-
 parative  ang  the  relative  figures  in
 both  the  sets  of  countries  ‘et  us  take
 the  developing  countries,  As  far  as
 India  is  concerned,  the  per  capita  con-
 sumption  38  7.3  kg.  Egypt—5.5  kg.
 Malaysia—357  kg.  ‘ang  Brazil—39  kg.
 These  are  al!  developing  countries.
 Now,  what  about  developed  countries”
 In  USA  the  per  capita  qonsumption
 is  50.2  UK—520  and  Australia—56.4
 Our  sugar  consumption  in  ‘1972-73  was
 only  35  Jakhs  tonnes,

 Now,  the  Task  Force  on  Sugar  In-
 dustry  set  up  hy  the  Planning  Commis
 sion  has  projected  a  demand  of  60
 Jakhs  tonnes,  including  5  lakhs  tonnes
 for  export,  by  the  end  of  the  Fifth
 Plan  period.  Here  I  would  like  to
 mention  a  word  about  the  price  for
 export.  As  far  as  the  prices  are  con-
 cerned,  we  have  a  dual  price  struc-
 ture  in  the  country.  That  structure
 has  its  merits  as  also  demerits.  We
 have  today  dual  price  structures  based
 on  the  levy  sugar  as  well  as  the  free-
 Sale  sugar.  Very  often  the  divisions
 is  70:80.  The  private  enterprencous,
 and  the  sugar  magnates,  have  been
 able  to  exploit  it  to  a  very  great  ex-
 tent.  Therefore,  a  stage  has  come
 when  we  must  decide  whether  it  is
 not  adviseable  that  the  dual  price
 system  should  be  completely  abolished
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 or  the  entire  sugar  produced  should
 le  made  available  for  the  public  dis-
 tribution  system  so  that  the  common
 Aan  Will  be  assured  of  a  minimuin
 quota  of  sugar,  that  is  required  for
 his  consumptien  and  for  the  caiorific
 value.  That  is  the  point  which  must
 be  discussed  threadbare.

 There  is  also  the  other  point.  I
 have  quoted  the  figures  of  production.
 I  have  quoted  the  likely  targets  for
 1978-79  and  1984-85.  If  you  take  the
 figure  of  65  lakhs  into  account.  you
 will  find  that  as  far  as  India’s  indi-
 genous  needs  of  consumption  of  sugar
 are  concerned,  they  are  not  likely  to
 be  met.  Therefore,  the  House  must
 address  itself  to  this  point  whether  it
 is  adviseable  to  export  an  essential
 commodity  like  sugar  when  actually
 millions  of  our  countrymen  went  that
 essential  commodity  in  the  country.
 Here,  I  would  like  to  mention  that
 Mr.  P.  Marutha  Pillai,  the  new  Presi-
 dent  of  the  Indian  Sugar  Mills  Asso-
 ciation,  on  his  return  from  a  tour  of
 UK  and  the  continent.  has  announced
 that  all  the  sugar  producers  in  India
 should  take  advantage  of  the  current
 world  sugar  boom  which  he  thinks
 would  continue  for  some  more  years.
 He  felt  that  the  sugar  industry  could
 ensure  exports  of  8  lakhs  tonnes  in
 the  current  financial  years  itself  earn-
 ing  foreign  exchange  of  Rs.  500
 erores..,,

 SHRI  M.  RAM  GOPAL  REDDY:  It
 is  Rs.  .000  crores.

 PROF.  MADHU  DANDAVATE:
 That  was  your  colleague’s  statement.
 The  figure  he  has  given  is  Rs.  500
 crores.

 Sir,  we  all  know  that  for  develop-
 ment  of  industries  very  often  we  need
 foreign  exchange  in  the  country.  But
 here  the  question  is:  is  the  foreign
 exchange  to  be  secured  by  exporting
 essential  commodities  or  should  we
 export  those  commodities  other  than
 essential  commodities?  I  think  here
 a  balance  must  be  struck  here  I  will
 give  very  interesting  figures  regard-
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 ing  exports  and  also  the  losses  in-
 curred.  I  do  not  want  to  read  all  the
 figures.  In  49857  the  quantity  of  ex-
 ports  was  .47  lakhs  tonnes  and  the
 foreign  exchange  earned  was  Rs.  4.89
 crores.

 In  2958  the  quantity  exported  in
 lakh  tonnes  is  0.50  and  the  foreign  ex-
 change  earned  is  2.47  crores.  I  will
 give  the  last  year’s  figure  of  1973.  The
 quantity  of  sugar  exported  was  2.49
 lakhs  tonnes  and  the  foreign  exchange
 earned  is  42.50  crores.  I  will  refer  to
 the  losses  incurred.  Please  see  page
 945  of  the  Sugar  Commission  Report.
 About  losses  per  tonnes  of  sugar  ©x-
 ported,  in  1964,  the  loss  per  tonne  of
 sugar  exported  was  7.28  crores.  In
 965  this  is  Rs.  540  crores,  in  1966,
 532.83  crores;  in  I967,  526  crores  in
 1968,  229  crores,  in  1969,  262  crores,
 1970,  453  crores  and  in  97l,  296.25
 crores.  This  is  the  pattern  of  export
 which  we  have  got.  So  long  as  essen-
 tial  commodities  are  not  available  in
 the  country,  so  long  as  we  have  this
 problem  of  scarcity  we  should  not
 give  opportunity  for  the  export  of
 essential  commodities  outside  the
 eountry.  This  is  the  specific  point
 which  I  would  like  to  stress.  The
 unsatisfactory  state  of  affairs  in  the
 sugar  industry  is  due  to  a  number  of
 factors.  First,  it  is  due  to  erratic
 fluctuations  in  cane  production,  Se-
 eondly  there  are  wide  variations  in
 sugareane  prices  and  huge  unpaid
 arrears  to  sugarcane  growers,  Third-
 ly  there  is  continué&  use  of  out-
 moded  machinery  and  equipments  for
 sugar  industry.  Fourthly,  there  is  low
 c&éne  productivity  caused  by  the  in-
 adequate  irrigation  and  outmoded
 agricultural]  practices.  Fifthly  there
 is  unsatisfactory  utilisation  of  bye-
 products  which  can  _  have  industrial
 use.  The  cost  of  sugar  can  be  reduced
 considerably  by  utilising  the  bye-pro-
 ducts  bagasse  for  fue!  as  well  as  paper
 industry,  molasses  for  distillaries  and
 press-mud  containing  minerals.
 erganic  matters  and  wax  as  manure.
 With  more  vrofitability  all  round  we

 an  have  better  fairdeal  as  far  as
 workers  are  concerned  and  also  the
 sugarcane  growers.  and  also  the  con-
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 sumers.  Lastly  I  wish  to  submit  that
 there  38  great  suspense  which  s  creat-
 ed  by  the  indecision  of  the  Govern-
 ment  regarding  the  nationalisation  of
 the  sugar  industry.  We  should  take
 into  view  the  totality  of  the  problems
 as  far  as  production  and  productivity
 is  concerned.  I  would  in  the  end
 appeal  to  the  House  that  let  there  be
 a  national  consensus  which  could  be
 evolved  on  this  issue.  Such  a  volumi-
 nous  report  has  been  given  by  the
 Commission  It  affects  various  sectors
 of  our  economy.  We  need  not  blindly
 support  or  reject  it.  Whatever  re-
 commendations  will  help  to  streng-
 then  our  economy,  which  wil!  be  for
 the  good  of  the  common  people  of
 the  country,  must  be  accepted  and
 that  plea  I  am  placing  before  you  and
 before  the  honourable  House,  regard-
 ing  this  question.

 MR  DEPUTY-SPEAKER-  Motion
 moved:  !

 “That  this  House  do  consider  the
 Report  (i974)  of  the  Sugar  Indus-
 try  Enquiry  Commission—-Volumes
 I  and  WJ,  laid  on  the  Table  of  the
 House  on  the  26th  August,  1974"

 शी  गेंदा  सिह  (पिरोना):  में  अपने

 मित्र  श्री  देखते  को  बहुत  गौर  से  सुन  रहा

 था।  सचमुच  म  जैसा  उन्होंने  कहा  हैं  यह

 मामला  किसी  पार्टी  का  नहीं  2)  भर  मे

 मरन  वालों  का  मसला  भी  यह  नहीं  है।
 लेकिन  खान  पीने  का  यह  मसला  है।  करीब-

 करीब  चीनी  का  मामला  सारे  देश  में  रोटी

 जैसा  होता  जा  रहा  है  i  इसी  दृष्टि  से  इस  १२

 विचार  भी  हम  को  करना  चाहि0  ।

 कुछ  लोगों  की  सचमुच  में  सबसे  पहले
 श्रशसा  करना  चाहता  है।  उनके  नाम  लिये

 बिना  इस  रिपोर्ट  पर  भ्र्ज्छे  रूप  से  विचार

 नहीं  हो  सकेगा  |

 34.56  hrs.

 [Swear  Nawat  Krsyore  Sinwa  in  the
 Chair.]

 श्री  जगजीवन  राम  ने  इस  कमीशन  को
 जन्म  दिया।  वह  खेती-बॉड़ी  के  विभाग  कते
 छोड़  कर  चले  गये  कौर  दूसरे  विभाग  को
 सम्मान  रहे  थे।  जब  $सको  आखिरी  सवार मे
 का  वक्त  पाया  हूँ,  तो  वह  फिर  इस  विकलांग  में
 आ  गये  है.  मुझे  इस  वात  की  बड़ी  खुशी  है
 वह  ज़मीन  के  आदमी  है।  सभापति  सं हो दम,
 आप  भी  न  जाने  बसे,  ठीक  वक्त  पर  दाह  कर
 बैठ  गये  हूं  1

 यह  सारी  की  सारी  शुगर  इंडस्ट्री  कैसे

 उत्तर  प्रदेश  और  बिहार  में  पहुच  गई,  इसके

 बारे  में  में  बाद  में  कहूंगा।  में  क्रि नग जीवन

 राम  को  प्रतिवाद  देता  हु  कि  उन्होंने  यह

 कमीशन  मुक़र्रर  किया।  उस  वक्त  उन्होंने

 कह  कि  पह  कमीशन  नेशन ला इज  शत  के  सवाल

 पर  विचार  तरे  7  जा मिशन  के  विचार  हे  लिए

 शर  भी  बाते  थी,  लेकिन  उन्होने  वि०५  रूप  से

 नेशनलाइजेशन  का  ज़िक्र  किया  ।  श्री  जे  ०  सी  ०

 दीक्षित,  श्री  नायडू  श्री  चिश्ती,  श्री  खोसला

 और  श्री  फ़ज़लुल  रहमान  प्राणी  इस  कमीशन  के

 पाच  सदस्यों  ने,  जिसका  नाम  लेना  पूनम

 का  काम  है।  उन  लोगो  ने  जो  काम

 किया  हे  वहू  कोई  मामूली  काम  नहीं  है  t

 किसका  साहस  है  कि  यह  कहे  कि  प्राइवेट

 इंडस्ट्री  को  नेशनलाइज्रेशन  कर  दो?  से

 जानता  है  इसको,  में  भुगता  हू  ।  में  निजी  बात

 को  स्थान  नहीं  देगा,  लेकिन  में  जानता  हू  कि

 जो  इन  देती  मालिकों  के  खिलाफ़  डालेगा,

 उसका  हाल  क्या  हगा  सीलक  में  मुझे

 लकवा  कभी  नहीं  माश।  दिल्ली  में  मु
 लकवा  मारा।  इस  बात  का  पता  लाइनों

 भारत  सरकार  का  काम  है  कि  यह  हरबती
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 मेरी  कैसे  हुई,  यह  मेरा  काम  मही  है।  भारत

 सरकार  देखें  कि  हमार।  सिपाही  इस  दुर्गति  से

 कैसे  पड़  गया।

 अभी  श्री  दबने  जो  कह  72  थ,  उसी

 एसा  लगा  कि  वह  व  -प्र  ब्टिवस  भी नाराज

 हैं  1  उनका  नाराज  होना  कुछ  हद  तक  सही

 है।  कमीशन  के  पाच  सदस्यों  ने,  जिनमे

 लाला  श्रीराम  के  साहबजादे,  लाला  बसी धर,
 भी  हैं,  कहा  है  कि  को-प्रापरेटिव  बहुत  खराब

 है  |  श्री  देखते  हमारे  पुराने  मित्र  है।  में  उनसे

 कलयुग  कि  वह  को--प्रापरेटिव  को  झ्राशीर्वाद  दे,
 शौर  जिन  i60  आदमियों  क  हाथ  में  निजी

 शुमार  फैक्टरी  है  उनसे  ता  अपनी  जान

 बच) पे  ।  श्री मनु,  अपको  भी  कुछ  तजुर्बा  होगा

 कि  वे  कस  लोग  है  ।  हम  से  भी  उनकी  मुलाकत
 ता  हती  है।  दिवसीय  ,  गोरखपुर  पम्प  रत

 शुभ्रा  ब्रोकर  मुज्कपरपुर  पट  घर  है  मिल

 मालिका  बड़ा।  लेनी  इन  जिलों  का  बाई

 किसान  मिल  मालिक  नहीं  है।  हम  काले  का

 काम  करते  थे।  वट  सब  बाम  उन्होंने  छीन

 लिया  |  29.7  में  महात्मा  गांधी  ने  नीक

 वालो  का  चम्पा रन  से  निकाल  दिया।  फिर

 जब  श्रम्रेजा  ते  शूगर  फैक्टरियां  लगाई,  ता

 शौर  लोग  भी  उनके  साथ  वहा  पहुच  गये।

 937  तक  उन्होंने  वहा  घर  कर  लिया।

 हमार  यहा  एक  एक  स्टेशन  पर  दा  दा

 फैक्टरियां  है,  और  हम  भुगतते  है।  गोरखपुर
 ौर  देवरिया,  चम्पा रन  कौर  छपरा,  मेरठ

 तक  के  इन  जिलो  के  किस/नो  की  बहुत  दुर्ग  तति

 होती  हैँ।  इस  युग  में  भी  उन  किसानों  का

 हाल  पूछने  वाला  कोई  नही  है  1

 जटा  तक  केन  डेवेलपमेंट  का  प्रश्न  है
 फैक्ट्रिज  म/लिका  ने  यह  लाश।  ता  की  कि
 किसान  गला  वैद  करे,  लेकिन  गन्ना  पैदा  करने
 के  लिए  खेत  का  क्या  करना  चाहिए  और
 किसान  को  क्या  करना  चाहिए  इस  तरफ  इन
 लोगो  का  सती  भर  भी  ध्यान  नहीं  गया।

 कुछ  दिन  बाद  मरकर  ते  साथा  कि  केन
 उेवेलयमेंट  सोसायटियां  बनाई  जाय  |  जब

 यू०  पी०  और  बिहार  में  केन  डेवलपमेंट
 सा साय टिया  बनाई  गई।  उन  सोख्तायत्यों  के
 जरिये  भी  मतोषजनक  काम  नहीं  सभा  है  ।

 मै  विशेष  तौर  चर  कहना  चाहता  हू  कि

 हमारी  गन्ने  की  उपज  कर्ज  तौर  पर  दुगनी
 बढ़ा  दी  गई  है।  जहा  सो  मन  गन्ना  पैदा  होता

 है,  वहा  कागज  पर  दो  सौ  मन  लिख  दिया
 गया  है  हमारे  यहा  से  रही  ओर  छितौनी

 मैशू  फैक्टरियां  है।  सिं वर ही  के  बारे  में

 लिखा  गया  कि  पचास  मन  गन्ना  फैक्टरी  को

 ब  आर  उदास  मन  गूढ  और  खडसारी

 त्न  गया।  छि तौनी  मे  भी  ऐसा  ही  कुछ

 हुआ  है।  इस  मिर्नवा  मैने  जा  कर  सी०  डी०

 आई०  (केन  डेवलपमेंट  इंस्पेक्टर  )  को  बुला  कर

 पूछा  in  उसने  बताया  पारसाल  तुम्हारा  पचास

 प्रतिशत  गन्ना  गुड  झोर  खड़ सारी  बनने  में

 चला  गया,  जब  कि  न  वहा  कोल्हू  हैं  और  न

 खद सारी  है।  यू०  पी०  में  इस  तरह  से

 करोड़ा  टन  गन्ना  झूठा  लिखा  हुआ  है।

 कुछ  दिन  पहले  मैं  यू०  पी०  गया  था;

 मै  ते  श्री  नारायणदत्त  तिवारी  (गन्ना  मंत्री)

 को  कहा  कि  ये झूठ  कागज़  कहा  ले  जायेंगे।

 इसका  नतीजा  यह  है  कि  गस  की  सब  से  कभ

 उपज  प्राइवेट  फैक्टरियों  के  इलाके  मे  है  ॥
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 श्री  गेंदा  ह]

 सारे  हिन्दुस्तान  में  सब  कम  4  मैं  तो  इसीलिए

 कहूंगा  हूं  कि  हे  भगवान,  हम  को  वही  पहुंचा
 दीजिए  जहा  महाराष्ट्र  है,  मैसूर  है,  श्रान्ध्य  है

 तामिलनाडु  है,  उसी  जगह  थ्  किसान  पहुच
 जाय  |  उनका  नतीजा  क्या  होगा  कि  आज  से

 जो  उपज  इसकी  हुयी  वह  पहले  से  8  गुना  तक

 बढ़ी  हुई  होगी  |  किसान  अपने  गन्ने
 का

 मालिक

 होगा  और  वह  Tiare  ea  की  फैक्ट्रियां

 हम  को  ज्यादा  दाम  दे  रही  होंगी  |  सुर  की

 एक  कोआपरेटिव  फैक्ट्री  की  बैलेंस  शीट  दम  को

 मिली  है  1  वह  देते  हैं,  लेकिन  हम  से  छिपाते

 हैं।  उसका  पिछले  साल  गन्ने  का  दाम  है
 78  रुपये  क्विंटल  दिया  था।  जत  कान

 खोलकर  सन  a  |  मसूर  की  एक  Pawar)

 arated  फिक्रो  है  उसने  8  रुपये

 क्विंटल  गन्ने  का  ताम  द्धि  तो  महाराष्ट्र

 हुआ,  ्रान्ध्  हुआ,  for  ga,  इन  सभो

 जगहों  की  कोग्रापरेटिव  बैक्ट्रिया  हम  से

 कितन।  बेसी  दाम  देती  हैं  ?

 जो  वी  बी.  नायक:  गेंदा सिह  जी,

 390  रुपये  तक  भी  दिया  है  एक  फैक्ट्री  ने

 97l  में ।

 श्री  गेंदा  सिह:  बहुत  बहुत  धन्यवाद  |

 मैं  तो  चाहता  हूँ  कि  आप  इन  कों श्राप-

 रेटिग्न्न  को  राष्ट्रीयकरण  से  अलग  रखिये

 और  इलकों  चलने  दीजिए  |  हा,  जहां  कहीं
 खामी  मालूम  हो  वहां  कुछ  सुझाइए,  वह  ध्षनने

 को  तथा  होंगे  |  यहा  बाइ वेट  मिलों  में  एक
 मिल  मालिक  है,  परन्तु  वहाँ  कोआपरेटिव

 सैक्टर  में  चार  हजार  मिल  मलिक  है,  चार

 हजार  पांच  हजार  किसान  मालिक  हूं
 उसके  |  अगर  चार  हजार  और  मालिक  होंगे
 हम  बनायेंगे  उनकों  तो  वह  चलायेंगे  in  किसान

 के  लिए  सब  से  जरूरी  है  कि  राज  उसको

 पुंजीपति-पूजीपति  में  नहीं  कहता,  अरब  क्या

 नाम  इनका  धरें.

 श्री  सूरज  पांडे  (गाजीपुर)  :  धनु  1

 11६  गंदा  [सह  :  जो  ये  कहिए। हमें  अ।

 मे  हमारे  पू  जी  peg fare  हैं,  मैं  कथ्य  लिस्ट
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 नहीं  हूँ  ।  मैं  क$ता  हूँ  कि  यह  कम्यूनिज्म  की
 बात  नहीं  है।  अज  प्रोसेसिंग  का  काम  जो  है
 वह  संसार  के  कई  देशों  में  किसान  खुद  करता

 है,  आस्ट्रेलिया  में  भी  करता  है।.
 (व्यवधान)  a  हम  उस  झगड़े  में  नहीं
 पड़ेंगे।  यह  रिसर्च  का  काम  है,  बढ़े  लिखे
 लोग  बतायेंगे  ।  लेकिन  ये  सन्  3  के  बाद  में
 मिल  मालिक  सजग  हो  कर  गांधी  जी  की
 तपस्या  की  जगह  जो  थी  चम्पारन  बौर

 गोरखपुर  का  चो  राजौरी,  उसको  उन्होंने  पकड़
 कर  कहा  कि  अब  हम  एक्सप्लायट  करेंगे,
 शोषण  करेंगे।  इन्होंने  वहां  निजी  क्षेत्र  में

 चीनी  मिल  लगाई  है  और  बेठ  कर  शोबण

 कर  रहे  हैं।  ये  जो  शोषण  कर  रहे  हैं  इनकी
 60  फैक्टरियां  गोरखपुर  और  तिरसूल  डिवीजन

 में  हैं  और  150  या  एसी  ही  कुछ  संख्या  है

 समूची  प्राइवेट  फैक्ट्रियों  की  |  तो  बत  दिए,

 हमारी  दुर्गति  um  देखिए।  1972  के

 पार्लियामेंट  के  चुनाव  के  समय  अब  इंदिरा  जी

 पडरौना  जा  रही  थीं  तो  मुझसे  पूछा  कि

 बताइए  क्या  कहना  है
 ”  मैंने  कहा  कुछ  नहीं

 कहना  ह।  जो  MM  कहती  त्र  रही  हैं  वह

 कहिएगा।  उन्होंने  कहा  नहीं,  कुछ  जताइए  |

 तो  मैंने  कहा  कुछ  गन्ना  वालों  के  लिए  क

 दीजिएगा।  गन्ना  वाले  मर  रहे  हैं।'  ज्ञान  मैं
 याद  दिलाता  चाहता  हूं,  आज  आप  कोई
 वादा  मानिए  ने  मानिए,  आज  जरूरत  इस
 बात  की  है  कि  किसान  को  साथ  छट टी
 दिलाइए  नें,

 एक  मसा नन ोय  सदस्य  :  हत्यारों  से  ।

 श्री  गेंदा  सिह:  ह: ह  जाप  हत्यारा  कहें  था

 जो  चाहे  कहें,  लेकिन  इनसे  छुट्टी  दिलवाइए  ।

 तबे  मैं  आंकड़ों  में  नहीं  पड़गा ।  ग्रांवड़े
 हमको  याद  नहीं  पड़ते  हैं,  लिख  कर  मरूंगा
 तो  भी  काम  नहीं  चलेगा।  भावुकता  की

 बात  नहीं  कहता  हूं,  मैं  आप  से  यह  कहता  ह
 कि  यह  इलाका  जो  है अप  यहीं  से  शुरू  करिए
 मेरठ  से  और  चले  जाइए  मुजफ्फरपुर  तक

 दर भगा  तक,  कितनी  घनी  ग्रा बादी  है  इसकी  ?

 कितनी  जनसंख्या  गन्ना  बोती  है
 ?  हम  छोटे
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 छोड़े  किसान  हैं।  जो  चावला  16  डेंसिटी  श्राफ

 पापुलेशन  है  वही  हमारी  है,  तसी  तरह  से  हम
 बने  हुए  हैं।  डाक्टर  जन  जद  मे  रुक  किताब
 लिखी  थी  “दि  ठटीमिंग  मिलियन्स  साफ  इडिया,'
 में  से  बहुत  दिन  पहले  बरेली  जेलखाने  मे  1: ड
 किताब  पढ़ी  था।  उनमे  इसका  जिंक  उन्होंने
 इसी  तरह  से  किया  थ  गोरखपुर  कौर  तिरसूल
 डिवीजन  का  कि  इनके  आबादी  के  घनत्व  की

 तुलना  चाइना  के  घात  के  साथ  है।  तो
 हम  तो  मर  रहे  हैं।  हमारे  प  से  कोई  फंक्ड़ा
 नहीं  ला  सकी,  कोई  आएगा  नहीं,  डालिए
 कि  यश  तो  ट्िल्दुस्तान  के  जितने  रेस  बड़े  बड़े
 शम  वाल  है,  काई  बाका  नहीं  है  जा  यहा
 पहुचा  नहों।  हम  का  लगता  है  कि  शायद
 हक  टाटा  का  छोड  कर  कोई  बाकी  नहीं  है  v
 और  में  यह  कहता  2  कि  आप  के  यहा  पर  सो
 वह  जे,  पित्ता  है  वह  पचासा  म्राद मियो  को
 जाता  ह  कौर  बहा  अपनी  जय  बुवाता  है  ।
 पित्ती  &  जोग  हमारे  यहा  भा  पहुचा  है,
 बहते  हैं  डे  गंगा  बाबु,  तुम  नशा  वाइ जेशन  या
 नाम  मंत्र  ना।  जब  यह  बढ़ा  जा  ने  तो
 ढेर  ने  कटा  बिखरा  अत्र  हम  से  बा।  +  न
 की  और  जस्त  नहीं  2  ।

 समाप्ति  >होप  तव  आप  ओर
 जार  से  बोलन  लगे  ।

 जोगेंदर  सिह  नहीं  श्रोमनू,  मैं  कहा
 जोर  से  बोला  ?  रहा  बाप  ये  सामने  वात
 कर  रहा  हु  ।  आप  देखे  इत  लोगो  से  हमारे
 गन्ने  की  उपज  जिस  तरह  से  घटो  ?  रिकवरी
 घटा  मिलो  को,  उसको  दूसरा  नहीं  बचा
 इस  लोगो  मे  ।  यात  37  तब  ये  फक्ट्रपा
 पनी हैं  अकूत  दस  उन्होंने  कम  या  है  ।
 इसका  भी  भनन््दाज़ा  श्राप  को  है।  वह
 अन्दाजा  एक  इसी  से  लग  सकता  है  कि
 मोदीनगर  है.  ।  उस  ने  एक  फैक्ट्री  लगाई
 शका  मे  सोनो  को  ओर  उस  से  मोदी  नगर
 राज  मोदोतगर  है  1  उसी  से  रह  बना  ।
 मे  जितने  शूगर  फैक्ट्री  वाले  हैं,  मोदी  नगर  को

 ५  तरफ  ले  सोचिए, एक  श्री  खेवटिया  है
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 गोला गो करण  नाथ  वाले,  लखीमपुर  को
 भीख  मांगने  वाला  इन्होंने  बना  कर  रखा
 है  1  एक  पैसा  काम  उस  ने  उस  जिले
 में  नही  किया  ।  जितनी  फैक्ट्रियां  श्राप  की

 तिरसूल  से  और  यू०  पी०  में  लगी  हैं,  करोडो
 अरबो  रुपया  उन्होंने  कमाया  1  सब  उठा
 कर  के  यहा  से  बम्बई  कलकत्ता  ले  गए  ॥

 एक  मान नोम  स्वस्थ  लखनऊ  ले  गए  t

 श्री  गेंदा  सिह  :  लखनऊ  नही  ।  लखनऊ
 है  एकाध  |

 जा  बैक  हिस्सा  था  आज  आप
 कमीशन  का  ।रिपार्ट  उठा  कर  देखिए,  वह
 कहत  हैं  कि  46  परसेंट  बैकवर्ड  एरिया  में
 है  उस  40  का  चरा ब्रैक-झप प्रथ.  देवरा  न  सब

 यू०  पा०  और  बहार  ह. ज  ।सकल  नतीजा  |  वह
 बैकवर्ड  आज  से  30  प  पहले  ये,  आज  बैकवर्ड

 हैं  जोर  अगर  इत  को  जिन्दा  रखा  गया  ओर
 इन  को  जछ  अगर  होती  रही  तो  इस  इलाके
 को  बैकवर्ड  आगे  भी  रहना  होगा  ।  कभी
 दम  पनप  नहीं  सकते  ।  मैं  तो  ज्यादा  बहस

 नहीं  कर  सकता  ।  राज  मैं  आप  के  पास
 यह  कहने  के  जिए  आया  #  *क  मगर  पट्टी
 दिलवा  सकत॑  हैं  तो  श्राप  इनसे  तो  यू०  पी०
 शरीर  बिहार  को  बाप  ऊप  उठा  देंगे  सू०
 पी०  और  बिहार  क्या  पाछे  है  ?  आधिक
 नक्शे  में  तिवारी  जा  ड्राप  यस  सुनिएगा,  ये
 दीद.  पो०  और  क्यारे  क्या  कसे  पीछे  हैं  ?

 क्या  बजह  है  ?

 एक  साधनों  सदस्य  इस  लिये  कि  वें
 छल  य*  रहे  हैं  ।

 भरी  गेंदा  सिह  मं  कप  स  निवेदन  करना

 चाहता  हु  कि  प्रयास  मात्रा  जौ  न  जो  लाइन
 पकड़ी  है,  कह  सही  नाइन  है  t  श्री मन,

 मुझ  ताज्जुब  होता  है--  कल  देसाई  साहेब
 दौर  हम  सब्र  लाग  वहा  ठी  ये  प्राइम  मिनिस्टर
 भी  थी।  मैं  कल  (हिम्मत  कर  के  वहा  गया

 था,  उस  मीटिंग  मे  ।  बहा  कोई  आदमी

 ऐसा  नही  था  जो  हमारे  [वक्ष  में  हो,  देसाई
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 जीभी  नही  थे,  सब  हमारे  पक्ष  मे  थे।  लेकिन
 झंकार  बालों  ने  छाप  दिया  कि  लोग  हमारे
 लिका में भी थे में  भी  थे  ।  यह  कया  गजब  हैं,  कोई

 हमारे  विरोध  मे  नही  भा,  फिर  भी  हस  तरह
 से  छापा  गया  (स्थल धान)

 ओअन्,  शुगर  कोई  मामूली  चीज़  नही
 है  +  इस  वक्त  जो  हर  जीनी  मे  धनी  हे
 कौर  इसका  प्रयोग  भाप  सम्भाल  कर  करें।
 मे  आये  साहब  हमारे  गोरखपुर  मे  जज  थे,

 बहुत  अच्छे  विचार  के  झ्रादमी  हैं,  लेकिन
 कब  बूढ़े  हो  गये  हैं,  लड़के  बहुत  हो  गये  है
 दे  बच्चे  कहा  हैं,  मैं  कया  बतलाए  ।  ये  चिश्ती

 सहज  हमारे  वहा  केन-कमिश्नर  ये,  इस  वक्त
 उन  का  जिक्र  करने  को  भी  मन  करता  है--

 उन्होंने  नेशनलाइजेशन  के  हक  मे  मत  दिया---

 ऐसे  मजबूत  ग्रामीण  है।  इसलिये  श्रीमन्
 के  निवेदन  कर  रहा  था  वि  ह... 6  समय  शा
 गई  है,  द्ग  रख  तो  को  लीजिये  ये  पुरे
 कारखाने  हो  हमारे।  एक्सपोर्ट  की  जरूरत
 को  पूरा  कर  सकत  हैं  सर  किसान  इन  तमास
 कारखानों  की  जरूरत  को  पूरा  करने  की
 स्थिति  मे  हैं।  जितना  मन्ना  पदा  होगा  बौर
 उस  से  जो  चीनी  बनेगी  उस  से  न  केबल
 देश  को  खिलाइये  बल्कि  दूसरे  देशो  को  भी

 आप  खिला  सकते  ।  ऐसा  युग  पहले  कभी

 नहीं  पाया  था,  यह  द्ग  शायद  पहली  दफा

 हिन्दुस्तान  मे  पाया  है  ।  सन्  93  7

 हम  ने  चीनी  बनाना  ह: अ  किया  था  और
 अब  i974  के  ऐसा  युग  आया  है  जब  कि
 उचित  कीमत  पर  चीनी  कप  बाहर  बेच
 सकते  है  t

 श्री मन,  राज  हाउस  एक  दूसरी  तरह  से

 सोचे--मुझे  लकवे  मे  मारा  है,  लेकिन  पंडित
 जी  आप  को  तो  लकवे  ने  कही  मारा  है--

 कुमार  कीजिये,  पंडित  जी  मेरे  नजदीक  के  हैं
 डीसी  हैं,  इसलिये  मे  ऐसा  कह  देता  हूं

 भी  जनेश्वर  लिस  (इलाहाबाद)
 लेकिन  यहां  तो  सरकार  को  भी  सकता  मार
 गया

 Indusivy  किये,  Com.
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 a  सतपाल  कपूर  (वशटिय्ाला)  :  कोई
 नही  मारा  है,  तुम्हारे  दिमाग  को  लकवा  मारे
 गया  है  ।

 भी  जनेश्यत्ष  लिए  :  हा,  शिकार  के
 दिमाग  को  लिया  मार  बया  है  ।

 भरी  मेदा  सिह  :  धाप  जरा  हमारी  बरस
 सन  लीजिये  ।

 ड्राप  नई  फैक्ट्री  न  बनाइये
 इन्ही  को  थोडा  ठीक  कर  के  अचाइये---
 राज  जो  हर  पैदा  होता  है,  उस  से  रली
 बनाई  जा  सकती  है

 शो  साजु  पाउडर  इस  जगत  बोनी
 मिले  चल  रही  हैं,  इसी  बबल  उन  को  ले
 लीजिये  |

 ओ  चंदा  लिए).  हा,  इन  मिलो  को  कौर
 ले  लीजिए--बहुत  अच्छी  बात  शाप  न  नाद
 दिलाई  ।  जितना  देश  करेगे  उतना  और

 ज्यादा  नुकसान  होग।  ।  पहले  ही  पीतल  का

 सत्र  सामान  वे  निकाल  कर  लें  गये  ।  अब

 श्राप  शुगर  वालो  से  कोई  मेल  मत  कीजिये
 ये  लोग  ऐसे  हैं  जिन  को  कोई  मोका  नहीं
 दिया  जाना  चाहिये  ।  श्राप  जरा  बताना
 झा  की  रिपोर्ट  को  पढ़िये--ये  लोग  देश  के

 साथ  कभी  नही  रहे  ।  ये  बहुत  उम्दा  लोग

 थ,  इन  में  से काड़ी  लोग  उम्दा  रहे  है,  लेकिन

 दाज  ऐसे  हो  गये  हैं  कि  इन  को  फैशन  बाहर
 निकाल  देना  चाहिये  कौर  याद  सरकार  ने

 इन  को  बाहर  निकाल  दिया  तो  मै  श्राप  को

 बता  देना  चाहता  हु  कि  एक  तई  दुनिया  दिखाई

 देगी  ।  जब  एक  बार  निजी  मालिक  खत्म

 होगे  और  सरकार  व  को आपरेटिंग  दोनो

 मिल  कर  काम  करेंगे  तो  सचमुच  में  एक  दूसरी

 दुनिया  बन  जायगी  a  कौझआपरेटिध्ज  में  भी

 राज  जहां  जहा  कमी  देखते  हैं,  वे  किए!
 भी  दूर  हो  जायगी  ।  जाप  की  जो  सरकारी

 मशीनरी  है,  बह  भी  कई  बार  गड़बड़  करती

 है  ।  लेकिन  मैं  आप  से  निवेदन  करक
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 आता  हूं  कि  श्राप  मुल्क  पर  भरोसा  कीजिये,
 यह  में  इतनी  वृद्धि  हैँ,  गर्ल  के  मामले  मे

 लोग  चतुर  हैं,  सानी  बनाने  मे  चतुर  है,  गुड
 बनाने  मे  चतुर  है,  खांडसारी  बनाने  मे

 तुर  हैं,  वें  इन  सब  चीजो  को  बना  सर

 स्वावलम्बी  हो  जायेंगे,  न  केवल  अ्रपनी

 आवश्यकता  को  पूरा  करेगे  बल्कि  दूसरे  देशो

 को  भी  इतनी  मदद  करेंगे  कि  #म  भले  झ्रादमी

 गिने  जायगे  ।  धन  के  मामले  में  कभी  श्राप

 इस  से  काफी  सम्पत्ति  इटली  कर  सकते  है  ।

 कब  मुसावी  की  बात  को  लीजिए---

 इन्दिरा  जी  को  थोडी  चिन्ता  होती  है  कि  कैसे

 करेंगे  ।  मैं  कहता  ह---ड्राप  जरा  हिसाब

 जोड़िए,  मैं  हिसाब  ज्यादा  नहीं  जानता--

 आप  को  कोई  खास  देना  नहीं  पढेंगे।  क्या

 आप  ने  इन  की  बलेसशीट्स  को  देखा  है  ?

 करोड़ों  रुपया  ये  लोग  चीनी  बचने  का  कमीशन

 लेते  हैं---कम  से  कम  यह  कमीशन  तो  बचेगा

 जो  चीनी  लें  वह  कुछ  कमीशन  ले  सकता  है,

 केविन  जो  चीनी  बचता  है  उस  का  किस  बाल

 की  कमीशन  ?  मैं  फिर  आप  थे  निवेदन

 कंडला--जरा  इसकी  बैलेससीट  को  देखिए---

 इक्ूटन्िीदज  जिए  --डोनेशन_  मिलने-

 नियम  और  न  जाने  क्या  क्या  खर्चा  डालते  है,
 करोड़ो  रुपया  इस  तरह  मे  प्रति  ब्य  निशाल  लेते

 है।  शुरू  से  इसी  तरह  से  खाया  है  झोर  राज

 कब  रख  रहे  हैं।  अब  साप  इस  का  बन्द  की  जिए

 बनें  लोगों  ने  बहुत  खा  लिया  ,  इतना  खा  लिया

 है  दिन  मैं  फिर  उस  को  दोहराना  नही  चाहता---

 मोदी मगर  में  छोटी  सो  फैक्टरी  शुरु  हुई  शौर

 आज़  करोड़पति  हो  गए  ।  जो  एक  आदमी

 नहीं  झामा  था  थोड़ा  सा  रुपया  लेकर

 बह  राज  करोड़पति  है।  बड़े  भले  आदमी

 हैं,  मुझे  उनसे  कोई  शिकायत  नहीं  है,  हम
 सिर्फ  यह  चाहते  है  कि  वह  शुगर  को  छोड

 दे  1  वह  काश्तकार  का  काम  है  t  चलती

 मिल  मालिक  हमारे  गुड़,  कोल्हू  भोर  खड़ सारी

 पर  हमला  कर  दिया,  इन  की  वजह  से  हमारी
 सरकार  बदनाम  होती  है।  गुड़  और  खंड्सारी

 सम  हमारे  लाखों  लोगों  को  रोजगार  मिलता  है  ।

 गुड  और  खड़ सारी  गानों  में  लोग  बनाते  हैं  तो

 लाखों  आदमी  काम  पाते  हैं।  कम  रिकवरी

 उस  की  आती  है  तो  मिल  मालिक  बडे  खर-

 बाहु  बनते  हैं  और  सरकार  से  कहते  हैं  t

 wit  उन  को  हा  में  हा  कुछ  सरकारी  भ्रमणकारी

 भी  मिलाते  हैं  कि  इन  की  रिकवरी  बहुत  कम

 है।  अगर  रिकवरी  कम  होगी  तो  पाव  लाख

 व्य  कारखाना  है।  कम  न  हो  तो  क्या  हो।
 मो लि सेज  का  जया  करते  हैं,  बास  का  क्या  करते

 है,  प्रगट  मत  का  क्या  करते  है  ?  और  भी  कई चीजे

 है  जिस  का  इस्तमा।ल  करते  हो  घोर  पैसा  बनाते

 ह्  दिल्ली  में  मौत  ज  का  वार खाता  बना  रखा

 था  कई  साल  हुए  जाच  हुईं।  उप  का  “अंग

 हुआ  कुछ  पता  नहीं  ।  मो ले सज,  बनाम

 शरीर  प्रैस  मड  एसी  चीज़े  हैं  जा  धन  दे  सकता

 हैं।  कारखाने  नो  पहले  जनता  के  हाथ  मे

 आने  दीजिए  ।

 श्रान्त  में  मेरा  निवेदन  है  कि  यह  मनुष्य

 के  जीवन  का  सवाल  है।  मानव  जीवन  पर

 थोरी  दया  कीजिए  और  इस  गरीब  जनसमूह
 बाय  को  इन  द्वन्द  झादिमियों  से  जो  होगी

 मिल  मालिक हैं,  इन  के  हाथ  से  डडा  कर  जनता
 के  हाथ  में  दे  दोजिया  ।
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 ह.  |  बंदाजते  :  दया  का  सवाल  नही

 है  बल्कि  जव  है  q

 की  मेंदा  सिह:  मुझ  वो  लव  वा  लगा

 हुआ  है  इसलिए  मै  दया  हा  ।हता  हू  ।  मैं

 मरते  वक्त  कुछ  जी  जाएगा  झगर  प्राय  ने

 शुगर  को  नेशनेदाइज  कर  दिया  ।  मास नीम

 दावते  जी  को  नमस्कार  बाहू गा  और  बाहु गा

 कि  ह... ज  से  कम  कोआपरेटिव  को  अभी  छोड

 दो  और  निजी  मिलो  को  नेशन ला इज  करो  t

 इस  को  अगर  नेशनेल/इज  क्या  तो  करोड़ो

 आदमियों  को  एक  मर्तबा  स्वराज्य  मिल

 जायगा।  और  मैं  कहता  हू  ha  पुरानी  फैकिद्रयं।

 को  आज  बैठा  वर  बहीं  fr  तुम  पैदा  करो

 लेकिन  वाहे  मे  लिए  ददा  बारों *  लूटते  के

 लिए  नहीं,  बल्कि'  जनता  की  मेवा  के  लिए

 उपभोक्ता  की  सवा  बरतनी  है।  हम  को  रब

 में  पहले  चीनी  खान  बाल  का  सामन  रखना

 है केग  ग्रोवर  जब  वर  गधे  की  पैदावार

 नही  बढते  तब  नब  दश  नहीं  बदगा  भारत  में

 जितनी  ध्रुव  मैंने  दुआ  जाता  है  उसकी

 आधी  ममी  उत्तर  प्रदेश  मेरे।  73  लाख

 दीवार  (लगभग)  मे  गन्ना  बहा  पैदा  हॉप  है

 और  आगरा  सारा  देश  पेश  "रा  है।  यु७

 पी०  वह  हो  संता  है  जा  हम  ्  मह।  राष्ट्र

 है,  मैसूर  है,  बार  है।  यह  लाग  बढ़े

 परिश्रम  है  आन्ड्  वाले  ,  भद्धाराष्च्र  वले।

 राज  को ग्रा पए  वाले  हमारी  बात  बम  सुले

 हैं।  हम  का  समझते  है  के  यह  कॉप्ापल

 को  भी  नेशनलाइज  करना  चाहत  है  ।  मैंने

 माननीय  सूबे  नारायण भौर  माननीय  राम

 गोपाल  रेड्ड  को  फोन  किया  तो  यह  समझते
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 हैं  कि  सेशतेलाइज'  करने  की  बात  करेगा  ।

 अरे  भाई  मैं  पागल  हैं?  कोआपरेटिव  को  तो
 मैं पौर  मजबूत  वरना  चाहता  हू  ।  होते

 कोआपरेटिवाइजु शव  होगा  ?  ही  नहीं  सकता
 जब  तब'  सरकार  निजी  मिलों  को  सेन  ले।

 जब  सरकार  ले  लेगी  फिर  उस  के  बाद को  दाप-

 रेटिवाइजेशन  हो  सकता  है।  दूसरी  दुनिया

 हो  जायगी।  इसलिए  मै  ने  निवेदन  किया  है,
 और  भूखी  में  फिर  भाप  से  बाहु नो  चाहता

 है  कि'  यह  काम  मानवीय  जगजीवन  बाद  के

 हाथ  से,  श्राप  के  हाथ  से  होते  वाला  है

 और  प्रधान  मत्ती  ने  जब  हम  को  पार्लियामेट

 में  लाने  की  बात  की,  हम  तो  नही  ्  रहे  ये

 क्योकि  मैं  तो  छोटा  प्राप्ति  ही  बने  रहना

 चाहता  था,  लेनी  जब  मुझे  यहा  बुलाए  सवा

 तो  जति  वक्त  मैंने  कहा  कि  गन्ना  बाला  का

 याद  रखना  t  ate  फिर  याद  दिनों  चाहता

 हु  कि  यू०प।०  में  तो  ब  कारखाने  है

 हरियाणा,  पंजाब  बौर  जगह  था  जहां  जता

 चीनी  मिले  है,  उद  सेव  11४  #  जाग  दौरान

 प्रखर  अप बद  लोगा  के  हो  व  से  चाता  उठो।

 सिर्फ़  ले  लीजिए  बार  मनन  हाथ  में  ले  कर

 सलनइए ।  ca  ब्य  होता  झर  4  काई  शट

 चाज  गडबड  होव  आर  फिर  देव  1!  अ

 कि  चबाना  क्या  दुनिया  बा  देता  हैं।  हमारा

 विश्वास  है  कि  एक  नई  दुनिया  बहू।  बत  जा शवों।

 SuRL  0  K.  PANDA  (Bhanje
 nagar):  Mr,  Chairman,  Sir,  I  wouk
 idke  to  read  out  the  recommendatio:
 made  by  those  9  members  of  =

 th:

 Bhargava  Commission  wherein  thes

 have  slated  that  they  propose  the  no

 tronalisgtion  of  private  sector  sual
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 industry  and  the  nationalisation  of
 marketing  of  sugar  irrespective  of  the
 sector  which  produces  at  and  that  this
 problem  will  ve  resolved  only  in  the
 manner  in  which  they  have  statcd,

 At  the  end.  they  have  suid.
 “The  demand  for  nationalisation

 is  motivated  by  the  beef  that  it
 iS  a  means  to  achieve  the  objectives
 which  have  been  set  earlier  for  the
 sugar  industry.  The  sugar  industry
 28  a  focal  point  of  socw-econnmic
 growth  of  the  rural  sector  The
 private  sugar  industry  has  not  kept
 these  objectives  in  view  It  i=  too
 much  to  expect  it  to  do  so.  ”

 As  the  tume  at  my  disposal  ry  lim-
 ted,  I  wall  not  quote  everything  But
 it  goes  without  saying  that  it  ४  not
 merely  for  nattonalisation'’s  sake  that
 we  have  been  demanding  natronalisa-
 tion  for  all  these  years  Since  1934,
 ४६  is  the  sugar  industry  workers  who
 have  fought  and  who  have  rather  um-
 tiated  the  struggle  for  nationalisation
 of  sugar  industry  After  the  7933
 Simla  Conference  of  the  Cane  Gro-
 wers,  37  1970,  at  Miray,  almost  al!  the
 parties  except  those  dichard  reactio-
 naries,  in  unequivocal  terms,  declared
 that  nationalisation  of  sugar  industry
 is  the  only  wav  ६0  achieve  the  social
 objective

 Then,  In  November,  1973,  here  in
 Delhi,  in  the  Vithalbha:  Patel  House,
 more  than  47  Members  of  Parhament
 belonging  to  Congress  Party,  the
 Communist  Purty  and  other  progres-
 sives  had  participated  and  demanded
 for  immediate  nationahsation  of  sugar
 industry.

 Now,  the  Bhargava  Commission  Re-
 port  has  come  to  light  and  we  are
 discussing  it.  What  is  the  difference
 between  the  two  views  which  have
 been  expressed  here?

 One  says:  ‘Allow  the  sugar  barons
 to  reduce  their  sugar  mills  to  the
 point  of  junk  and  then  take  over’.
 There  we  have  found  by  experience—
 not  only  theoretically  but  by  ex-
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 perience-—that  the  rehabilitation  er
 repair  or  modernisation  charges  have
 become  very  high,  Therefore,  before
 the  remaining  sugar  mills  could  be-
 come  ‘tck,  they  should  be  taken  over,

 In  1974,  in  Aska,  in  Orissa,  there
 was  an  All  india  Cane-growers’  Con-
 ference  where  also  we  demanded
 nationalisation  of  the  sugar  industry.
 In  Vithalbha:  Patel  House  on  है...
 November,  62  MPs  participated  im
 that  conference  and  all  of  them  de-
 manded  nationalisation  of  the  sugar
 industry;  they  have  also  asked  for  re-
 munerative  price  to  be  given  to  the
 cane-growers,  Finally,  we  submitted
 a  memorandum,  signed  by  259  Merm-
 bers  of  this  House.  Therefore,  we  do
 not  lack  in  a  national  consensus,  we
 do  not  need  the  public  opinion  new
 to  be  mobilised.  Already  we  have
 reached  the  national  consensus  for
 nationalisation  of  sugar  industry.
 Therefore,  who  are  the  forces  who  are
 going  to  prevent  the  Government,  un-
 less  Government  chooses  to  succumb
 to  the  vested  interests’  pressures?  We
 have  tried  many  methods  of  adhocism,
 we  have  tried  the  policies  of  adho-
 cism.  Sometimes  we  raise  the  price
 This  time  the  Government  have  in-
 creased  the  price  very  miserly.  And
 see  the  benefits  that  you  have  already
 Given  to  the  sugar  magnates.  And  m
 spite  of  that,  they  have  been  cheating
 us  in  all  the  ways;  they  have  been
 cheating  by  reducing  the  weight,  they
 have  been  cheating  by  manipulating
 the  recovery  figures;  they  have  been
 cheating  by  accumulating  large
 arrears  of  cafe  price  which  they  did
 not  pay  even  after  six  months  or  eight
 months  or  even  ten  months.  Regard-
 ing  repairs  and  rehabilitation,  not  %
 speak  of  development  rebate,  they
 have  not  ploughed  back  even  thr
 depreciation  money  which  was  allow.
 ed  to  them  in  the  past—ten  per  cent
 Now  after  the  adoption  of  the  Diree
 Taxes  (Amendment)  Bill  by  Parite
 ment  these  sugar  magnates  are  en
 titled  to  ret  25  ner  cant  depreciation
 In  the  sagt  when  it  was  ten  per  cen
 not  a  single  pre  was  ploughed  teu
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 for  modernisation  of  their  factory.
 Now  how  can  we  expect  them  to
 iough  back  for  modernisation  when
 it  js  25  per  cent  depreciation?  It  is
 owt  of  question.

 As  for  their  profits,  they  are  having
 super  profits.  Mr.  Maurya,  when  he
 was  the  Agriculture  Minister,  dec-
 Jared  at  Bombay  the  profits  that  they
 ave  made,  taking  advantage  of  the
 39  per  cent  open  market  sale  of
 sugar.  They  have  looted  the  people
 so  much.  Therefore,  all  these  years.
 it  has  been  found  that  nothing  could
 repair  them  nothing  could  bring  them
 ta  such  a  position  as  to  maintain  har-
 mony  with  the  cane-growers  or  with
 the  workers  or  with  the  consumers.

 This  year  the  Government  has
 amnounced  the  price  of  sugarcane  at
 Rs.  850  per  quintal;  they  have
 allowed  a  miserly  increase  of  50
 paise  per  quintal,  whereas  the  cost
 of  production  has  gone  up  by  almost
 a  hundred  per  cent,  by  more  than
 Rs.  5  or  6  per  quintal.  It  has  been
 stated  in  the  Report  and  also  under
 the  Cane  Contro]  Order,  it  has  been
 categorically  mentioned,  that  the
 statutory  minimum  cane  price  should
 he  so  fixed  that  it  fully  covers  the
 east  of  cultivation  in  the  major
 cane-growing  regions.  The  Commis.
 sion  has  further  said  that,  for  pur-
 poses  of  fixing  the  cane  price,  data
 on  cost  of  cane  cultivation  and  re-
 turn  from  sugarcane  and  all  other
 alternative  crops  should  be  collected
 and  kept  uptodate.

 This  has  not  at  all  been  followed
 and,  this  is  not  only  the  recommen-
 dation  but  a  statutory  compulsion
 under  the  Cane  Control  Order.
 Several  times  I  have  put  questions,
 but  the  answer  was  evasive.  T
 asked:  in  how  many  _  States
 it  was  implementeqd  and  whether
 they  have  ever  worked  out  as  to
 what  is  the  actual  cost  of  production
 of  cane  per  acre.  I  think  it  has  never
 been  dome.  In  ‘1978-74,  what  was
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 the  argument?  The  hon,  Minister,
 Shri  Shinde  and  even  the  Prime
 Minister  said  that  the  prices  of
 other  essential  commodities  might
 go  up.  But  when  40  per  cent  rise  &
 already  there  as  for  wheat  and  other
 essential  commodities  and  foodstuffs,
 then  what  is  the  point  in  not  in-
 creasing  the  price  of  cane?  There-
 fore,  I  demand  a_  remunerative
 price  for  sugar  cane.  So  as  far  as
 the  principle  is  concerned,  it  has
 already  been  enunciated  and  already.
 there  is  a  statutory  provision  unde:
 the  Cane  Control  Order.  Therefore,
 that  has  to  be  strictly  adhered  to
 Hereafter,  no  departure  from  tha‘
 should  be  allowed.

 Now,  with  regard  to  nationalisa-
 tion,  why  I  have  spoken  all  these
 things  35  that  under  such  circumstan-
 ces  never  will  we  get  any  type  of
 sympathetic  attitude  from  the  sugar
 barons  as  far  as  the  cane-growers
 are  concerned  Here,  it  ig  an  agro-
 based  industry  and  unlike  the  tex-
 tile  or  any  other  industry,  here  the
 main  point  is:  how  best  the  relations
 can  be  maintained  between  the
 cane-growers  and  the  mills  because
 without  the  cane,  the  question  of
 production  of  sugar  is  unthinkable
 Therefore,  the  main  point  is  that  it
 ts  totally  dependent  upon  the  quan-
 tty  of  cane.  Now,  the  point  you
 will  ste  is-  how  last  year  in  the  very
 resolution  we  have  stated  that  lesse:
 the  production  of  sugar  cane  the
 Jower  will  be  the  production  of
 sugar  and  the  consequence  will  be
 high  price  of  sugar  and  stil)  higher
 profits  for  the  sugar  barons.  So,  the
 low  prices  that  you  have  already
 announced  for  cane  will  only  help
 the  private  coffers.  It  is  going  to
 help  the  same  sugar  monopoly
 houses.  Therefore,  the  entire  House.
 barring  a  few  to  whom  also  I  would
 like  to  appeal,  should  all  come  for-
 ward  to  fight  against  these  sugar
 barons.  It  is  not  out  of  revenge  but
 it  is  to  solve  this  problem  from  the
 socio-economic  point  of  view.
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 My  third  point  38  about  exports
 Sugar  328  an  earner  of  valuable  for-
 eign  exchange  It  has  already
 achieved  the  distinction  of  being  our
 largest  export  earner  They  have
 mentioned  that  the  world’s  total  re-
 quirement  of  sugar  will  be  94.5  to
 97  milion  tonnes  and  the  United  Na-
 tione  has  suggested  that  the  develop-

 countries  should  adopt  policies
 whieh  would  facilitate  the  develop-
 ment  of  the  sugar  industry  in  such
 countries  to  meet  the  growing  de-
 ymaand  Now,  here  is  the  best  oppor-
 tunity  that  is  given  to  us  m  order
 te  reach  our  Fifth  Plan  targets  of
 @  lakhs  tonnes  Now,  how  are  we
 going  to  look  at  the  problem?  =  The
 only  selution  ४.  nationalisation  of
 the  eugar  industry  and  a  remunera-
 tive  price  to  tHe  cane-growers  ind  a
 remunerative  price  can  never  be
 guaranteed  to  the  cane-growers  unti)
 and  unless  the  nationalisation  pic
 cess  ts  taken  up

 Now,  after  the  25th  Constitutional
 Amendment,  we  were  discussing  only
 on  paper  and  we  spent  days  together
 and  even  upto  2  midnight  we  ane
 cussed  am  this  House  when  we  were
 discussing  the  24th  and  25th  Constitu-
 tional  Amendment  Bills  And  what
 wes  the  thing  that  was  discussed’
 There  is  concentration  of  wealth  m
 the  hands  of  a  few  and,  thercfore
 uf  the  Government  deems  it  fit  to
 take  over  any  private  property  0
 any  industry,  Mw  must  have  that  right
 Here  what  prevent«  us  from  acting?
 In  the  Bombay  session  the  Cong:ess
 itself  has  taken  a  bold  decision
 to  sationalise  the  sugar  indu3tr
 Is  i  only  to  cheat  the  people
 to  get  votes  at  that  time’  Certainly
 not  If  this  is  the  situation  I  wish
 to  point  out  that  times  without
 number  this  subject  has  been  dis-us-
 sed  and  decided  upon  and  I  want  to
 know  what  prevents  this  Government
 from  going  in  for  nationalisation

 Tm  Rajya  Sabha  the  hon  Minister  Mr
 Shgehnawaz  Khan  eaid  that  ‘Govern-
 ment  would  have  to  take  various

 factors  ४७४00  consideration  before  tak-
 ing  a  final  decision  on  the  question
 of  compensation’  What  are  thone
 factors?  Categorcally  it  has  been
 pointed  out  m  both  these  volumes
 At  least  all  the  sections  of  the  Houa
 are  agreed  that  there  should  9४
 involvement  of  sugar  industry  wor
 kers,  sugarcane  growers  and  the
 Government  If  that  छ  done  fror
 the  beginning  that  would  have  been
 better,  first  take  over  and  then  com-
 plete  nationabsation  I  do  not  know
 what  prevents  the  Government  from
 taking  this  right  step  and  the  reasons
 why  this  has  not  been  done  What-
 ever  concrete  proposals  may  be  thare
 must  be  conveyed  to  the  House  fv-
 day  Everytime  we  should  not  waste
 our  time  and  energy  only  in  disou:-
 sing,  discussing  and  discussing  Some
 action  has  to  be  taken

 As  regards  compensation  they  sabe
 there  is  no  finance  They  say  finaa-
 cia]  management  will  be  in  difficulty
 Not  at  all  As  regards  compensatior
 the  payment  of  such  amounts  or  the
 market  value  of  units  acquired  otc
 has  to  be  determmed  at  the  discre-
 tion  of  the  Government  Any  amoust
 you  can  say  |  would  even  go  fur-
 ther  and  say  they  would  not  at  afl
 be  entitled  to  any  amount  because
 they  hive  already  looted  this  indus-
 try  they  have  converted  this  indust  y
 mto  a  junk  Even  on  ther  own
 accoid  they  want  to  say  this  8  4
 sick  mul!  so  that  they  can  get  ad-
 vantage  You  have  taken  8  ०  9
 sugar  mills  in  UP  and  you  have  vad
 Rs  3  crores  It  is  onl.  merely  pur-
 chasing  that  gunk  What  |  demand  »
 thi  On  nationalisation  what  are  the
 other  factor.  which  Government  want
 to  take  into  account?  So  many,  years
 have  been  lost  and  we  have  delayed
 it  so  long  Why,  should  there  be  any
 more  delay  in  this  regard?  When
 LIC  was  not  nationalised  and  whea
 banks  were  nationalised  there  was  re
 commisuon  and  if  the  Government
 has  got  the  necessary  will  they  can
 do  this  in  this  case  also
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 Therefore  I  warn  the  Government

 that  they  should  not  succumb  to
 pressures  of  vested  interests  and
 sugar  barons;  they  should  not  wad-
 en  the  scope  of  reactionary  forces  to
 take  advantage  of  the  situation,  They
 should  see  that  this  problem  is  solv-
 ed  and  I  say  this  with  all  the  em-
 phasis  at  my  command  thdt  at  least
 in  the  coming  session  of  Parliament,
 in  our  budget  session,  Government
 must  come  forward  for  nationalisation
 of  sugar  industry  and  the  cane  price
 should  be  fixed  at  minimum  of  475
 as  the  all  India  cane-growers  seminal
 had  suggested  for  it.  As  far  as  the
 expansion  of  the  sugar  industry  is
 eoncerned  from  international  requ-
 irement  point  ot  view,  in  Orissa  20
 sugar  factories  can  be  started.  Gov-
 emment  could  give  80  acres  of  plot
 that  is  available  there  with  assured
 perennial  water  supply  Therefore
 those  things  should  also  te  taken
 note  of

 SHRI  BHAGWAT  JHA  AZAD
 (Bhagalpur):  Sir,  the  history  of  dev-
 elopment  of  the  Sugar  industry  in
 the  last  50  years  is  a  history  of  mis-
 erable  exploitation  by  the  mull  mag-
 mates  of  the  cane-growers  in  this
 country.  It  is  only  after  undepen-
 dence  that  we  got  some  hope  when
 Government  announced  the  policy  of
 setting  up  factories  in  the  cooperative
 sector.  As  a  result  of  that  in  the
 fast  two  decades  OL  cooperative  fac-
 tories  have  been  set  up  and  I  am
 told  84  are  in  the  process  of  imple-
 mentation.

 Along  with  Mr.  Genda  Singh  =  and
 Mr.  Dandavate  I  stress  that  Govern-
 ment  should  immediately  take  up  the
 question  of  nationalisation  of  olf  the
 ॥54  and  od:  mills  which  are  m  the
 joint-stock  sector.

 Sir,  in  932  protection  was  given
 @  the  sugar  industry  by  the  Gov-
 ernment,  For  what!  It  was  for
 this  smell  industrial  sector  of  this
 vountry  to  explo{t  the  cane-growers.
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 Now,  i0  the  last  40  years  after  grant
 of  protection  what  have  they  done!
 ६  would  not  say  myself,  |  would
 enly  tell  you  what  the  Commission
 has  said.  The  Commission  has  giv-
 en  eighteen  reasons  for:  exploitation,
 which  they  have  done  over  the  last
 fifty  years,  as  a  result  of  Govers-
 ment  protection  mm  932  due  to  which
 there  3s  chronic  shortage  of  sugar  in
 thig  country.  We  know  at  what
 price  we  purchase  sugar  in  the  mar-
 ket.  The  Minister  thinks  that  we
 get  it  at  Rs.  2  per  kg.  whereas  I  bold-
 ly  say  we  do  not  purchase  sugar  #
 less  than  Rs.  5/-  per  kg.  The  किता,
 reason  given  is  there  is  low  recovery.
 Who  4५  responsible  for  low  recovery? Then  they  are  hardly  interested  te
 sugar-cane  development.  There  #
 bad  plant  and  machinery  and  te-
 difference  of  management.  I  am
 supported  by  the  Commission  when
 they  say  they  have  got  no  plan  for
 modernisation  There  is  absolute  ab-
 sence  of  professional  management  and
 non-employment  of  qualified  technical
 personnel  There  4s  diversion  of  funds
 from  sugar  to  other  industries  where
 they  are  gettzng  much  more  fleecing and  bleeding  They  keep  their  capa- city  unutilised  knowing  full  well  that
 it  will  lead  to  rise  in  prices  and  they will  have  more  profit  and  also  make
 the  people  suffer,  The  next  reason
 is  unsuitable  locations  and  technical
 deficiency  in  their  performance.  Then
 they  have  the  most  inefficient  Manage- ment  because  they  are  not  interested
 in  taking  qualified  and  professional
 lv  efficient  people  because  they  do
 nat  want  to  pay  them  more  and  there
 is  no  interest  and  also  lack  of  in-
 volvement  of  cane-growers  and
 workers  The  eightcenth  reason  is’
 Most  unscientific  principle  of  fixing prices.  I  do  not  sav  this.  This  ts
 what  the  Commission  has  said.  These
 are  eighteen  wonderful  developments
 in  the  sugar  industry  since  982  when
 protection  was  given  to  that  industry
 The  Commicsion  has  wholly  condem-
 ned  the  present  proprietors,  that  i

 in  this  country  they  have  developed
 only  draw-backs  to  fleece  the  con-
 sumers  and  the  cane-growers.  Un-
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 fortunately,  Mr.  Chairman,  after
 Saying  all  these  things  what  do  the
 nonourable  five  Members  of  the  Com-
 muggzion  say?  What  cheek  they  have
 to  say  this?  They  say  that  the  in-
 dustry  should  not  be  taken  over.
 This  hon.  Chairman,  Mr.  Bhargava,
 about  whose  family  and  employment
 of  his  sons  in  sugar  factories  will  be
 better  told  by  my  friends  who  know
 about  Uttar  Pradesh,  this  gentlemen,
 Mr.  Vyas,  Mr.  Saxena,  Mr.  Basni  Dhar
 and  then  Mr.  A.  C.  Bose,  the  so-called
 economist,  have  all  said  that  the

 industry  should  not  be  taken  over.

 AN  HON.  MEMBER:  Five  mus-
 neteers.

 SHRI  BHAGWAT  JHA  AZAD:
 There  are  also  good  ones.  But,  they
 are  not  musketeers.  These  five

 musketeers,  after  giving  these
 eighteen  reasons,  after  mentioning
 these  bad  developments  which  have

 fleeced  the  sugar  industry,  have  said
 ‘No,  please  do  not  think  of  nation-
 alisation’.  What  should  you  do?  You
 should  take  over  the  sick  mills.  They
 say  that  the  Government  which  is
 capable  of  taking  over  the  sick  mills
 is  not  capable  of  taking  over  other
 mills,  where  they  are  fleecing  the
 industry  and  where  they  are  having
 huge  profits.  This  is  what  these  five
 learmed  friends,  these  five  cavaliers
 are  asking  us  to  do,  are  advising  us
 to  do.  Mr.  Bhargava  says  ‘Don’t  give
 them  indefinite  promise  of  non-
 nationalisation.’  At  the  same  _  time,
 the  wagon  is  in  two  different  sides.
 They  say  ‘No,  don’t  give  them  the
 promise  of  non-nationalisation.’  What
 type  of  promise  we  _  should  give
 them?  Mr.  Bhargava  says  ‘Give

 them  a  period  of  good  behaviour’.
 During  a  period  of  50  years,  these
 people  have  earned  huge  profits,  they
 have  sold  entire  mills,  they  have  been
 fleecing  the  farmers,  the  cane-growers,
 the  workers  and  the  consumers.  But,
 in  spite  of  this,  Mr.  Bose,  this  great
 economist  tells  us  that  we  should  give
 them  a  period  of  ‘good  behaviour  and
 he  says  that  in  the  meantime,  Mr.
 Shinde  should  evolve  a_  principle
 which  should  guide  the  socio-econo-
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 mic  objectives  of  the  Indian  Constttu-
 tion.

 AN.  HON.  MEMBER:  For  you,  Me.
 Shinde.

 SHRI  BHAGWAT  JHA  AZAD:  Tlis
 is  what  Mr.  A.  C.  Bose  has  said.  But,
 lam  sure  that  Mr.  Shinde  would  aot
 like  to  be  in  his  company,  to  evolve
 a  socio-economic  principle  in  the
 meantime  and  give  them  a  period  of
 good  behaviour.  To  whom,  this
 period  of  good  behaviour  should  be
 given?  To  these  man-eaterg  of  Uttar
 Pradesh  and  Bihar,  to  these  cane-
 growers-eaters  who  are  moving  out  at
 large  in  the  fields  of  Champaran,  in
 the  fields  of  Kumaon  and  Garhwal,
 trying  to  fieece  the  poor  farmers.
 Don’t  give  a  lease  of  life  to  these
 man-eaters  of  UP  and  Champaran  and
 Kumaon.  Nationalise  the  sugar  in-
 dustry  immediately.  I  do  not  thmk
 there  is  much  worth  का  the  argu-
 ments  of  these  five  cavaliers.  There-
 fore,  I  treat  them  with  the  contempt
 that  they  deserve,  and  therefore,  f
 come  to  the  other  five  gentlemen  who
 have  said  about  it.  The  other  tive
 gentlemen  are,  our  hon.  friend  Mr.
 J.  C.  Dikshit,  Mr.  B.  K.  Khoata,
 Mr.  P.  S.  Rajagopal  Naidu,  Mr.  Fag-
 lur  Rahman,  MLC,  Bihar  and  Mr.  R.
 H.  Chishti.  They  have  also  men-
 tioned  about  these  bad  developments
 in  regard  to  exploitation.  But,  they
 have  not  come  to  the  conclusion  that
 we  should  have  national  sugar  au-
 thority  in  the  country.  The  other
 five  musketeers  have  said  that  we
 should  have  a  national  sugar  autho-
 rity.  What  do  you  mean  by  national
 sugar  authority?  This  is  bombastic.
 Neither  national,  nor  sugar,  Nor  au-
 thority.  But,  Sir,  I  must  say  that
 Government  should  give  full  coastd-
 eration  to  what  Mr.  Dikshit,  Mr.
 Khosla,  Mr.  Rajagopal  Naidu,  Mr.
 Chishti  and  Mr.  Fazlur  Ranmaa,
 have  said.  What  did  they  say?
 They  said  that  if  you  believe  that  Gov-
 ernment  is  capable  of  taking  cver  the
 sick  mills.  why  don’t  you  believe  that
 Government  is  also  capable  of  nationa-
 lising  the  56  mills  and  they  say,  be-
 cause  you  have  no  faith  in  nationalisa-
 tion,  because.  vou  have  full  faith  in  pri-
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 yate  industry.  Sir.  just  now,  one
 of  our  friends,  has  said  that  nationa-
 «sation  has  done  harm  tu  the  coun-
 ty.  I  do  not  say  so  even  at  this
 Stege.  I  came  to  the  Parliament  in
 ३०53  and  I  have  been  a  blind  sup-
 ferter  of  nationalisation,  but,  I  am
 also  a  strong  critic  of  its  drawbacks
 as  well.  But,  nationalisation  can-
 3.0t  be  condemned.  Man  _  invented
 aeroplane  and  the  apes  getting  kold
 oi  it  bombarded  Vietnam.  Js  the
 aeroplane  bad  or  the  apes’  bad?
 Nationalisation  is  not  bad.  Sir,
 these  five  friends  have  said  _  that
 tnere  should  be  nationalisation  to
 push  up  production.  Why  do  we
 want  nationalisation?  This  ig  be-
 cause  the  public  sector  in  this  coun-
 try  is  doing  much  better.  They  have
 got  an  industrial  cadre.  a  managerial
 cadre,  in  this  country,  which  is  do-
 ing  much  better  than  the  private  sec-
 tor  wallahs,  these  big  capitalists,
 these  exploiters  and  these  man-
 eaters.  Therefore,  we  say  that  we
 have  got  an  industrial  cadre  in  this
 country  which  has  qualified  person-
 ne.  under  it  and  they  can  run  the
 sxck  mills  and  the  56  joint  stock
 mulls  better  than  these  magnets.  The
 standard  of  efficiency  in  the  nationa-
 lise  sector  can  be  properly  guided
 and  it  can  do  much  better.  Sir,  the
 m0st  important  thing  that  nationali-
 sation  has  got  is  public  confidence.
 By  public  confidence  I  do  not  imean
 the  confidence  of  Modies.  I  mean
 the  confidence  of  the  workers,  who
 xiil  work  in  these  factories,  confi-

 Gence  of  the  cane-growers  who  will
 grew  the  cane,  confidence  of  the  con-
 sumers  who  need  sugar.  This  is  the
 greatest  advantage  of  nationalisation,
 that  you  have  got  to-day  the  confid-
 er.ce  of  the  consumers,  workers  and
 the  cane-growers—a  powerful]  plus
 po:nt  to  start  with  nationalisation.  In
 this  country.  today,  it  is  possible  under
 your  direction,  Mr.  Shinde,  to  deploy
 ir,  the  industry  the  efficient  technical
 staff  in  the  best  way  which  the  pri-
 vate  industry  has  not  done  because
 they  do  not  want  to  pay  as  they
 went  to  have  more  profit  for  their
 pocket.  Therefore.  I  say  five  fri-
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 ends  are  quite  correct  when  they
 say  that  on  any  ground—be  it  indus-
 trial  management  ground,  be  it  the
 confidence  of  the  people  ground,  ke
 it  finance,  there  should  be  nationalisa-
 tion.

 I  would  like  to  quote  an  example—
 today  a  unit  of  2,000  or  2,500  unit
 tonnes  costs  Rs.  5  crores.  These  per-
 sons,  these  looters  are  not  prepared
 to  invest  a  part  of  their  profit.  Who
 will  do  that?  How  can  it  be  pos-
 sible?  Therefore  I  have  establish-
 ed  to-day  in  this  country,  the  only
 alternative  to  this  joint  stock  sec-
 tor  is  nationalisation.  Then  one

 question  remains  to  be  answered—
 i.e..  about  compensation.  Compensa-
 tion  for  what?  Compensation  for  the
 young  ones—compensation  for  a  small
 investment  which  has  already  given
 hundred  tirres  more  profits  to  them—
 the  exploiters.

 I  would  like  to  quote  the  Father  of
 the  Nation  so  that  these  gentlemen
 may  understand  better.  I  would  like
 to  remind  Mr.  Shinde  (please  go  hack
 qa  years)  964  Bhuvaneshwar  Resolu-
 tion.  where  under  our  dearest  the  late
 lamented  leader  Shri  Jawaharlal
 Nehru  the  Resolution  was  passed  to
 take  over  industry  processing  agricul-
 tural  production.  Mr.  Shinde,  if  you
 de  not  remember  1964,  I  remind  you
 of  969  in  the  city  of  Bombay,  in
 Congress  where  you  and  I  were
 pariners  in  the  new  _  Congress,
 after  breaking  with  Congress  and
 driving  out  the  re-actionaries.  we  were
 for  taking  over  the  industry,  Should
 I  remind  you  Mr.  Shinde,  of  what  has
 been  said  by  the  Father  of  the  Nation
 about  compensation,  The  Father’  of
 the  Nation  said  that  you  regare@  your-
 self  as  these  industrialists  regard
 themselves  trustee  of  the  people.  If
 you  do  not  behave  that  way,  peopie
 have  got  the  right  to  take  over  all
 that  they  deserve  to  have.  Then
 they  say  if  they  take  over,  they
 would  not  pay  you  compensation.
 Mahatma  Gandhi  said,  ‘compensation
 is  a  sin’.  What  for  compensation?
 Compensation  to  whom?  To  the  ex-
 ploiters—to  hundreds  of  people’  in
 this  country  who  have  finished  cane-
 growers.



 285  Motion  re.  Sugar  AGRAHAYANA  28.  896  (SAKA)  Industry  Eng.  Com  286

 I  would  like  to  conclude  by  =  say-
 ivg  that  25th  Amendment  of  _  the
 Constitution  has  empowered  the  Gov-
 esmment  not  to  give  compensation
 acy  the  youngsters.  for  whatever  it
 seaey  be.

 i.  00  hrs,

 In  the  pubiic  interest,  you  can  fix
 e  notional  amount.  Do  not  accuse
 .pe  Supreme  Court  of  coming  in
 your  way.  In  this  matter,  the  Sup-
 yéme  Court  is  much  ahead  of  you
 कर  Government.  The  Supreme  Court
 stall  not  come  in  your  way.  There-
 fore,  there  is  no  case  for  compensa-
 tion  to  the  exploiters.  The  most  im-
 zyertant  thing  to  do  is  to  nationalise
 axa  the  most  appropriate  time  to  do
 ‘dois  today.

 You  know  we  had  a  cane-growers’
 ztnference  in  Orissa.  Shri  Panda  and
 rayself  supportes  the  cane  growers.
 ‘We  had  a  national  seminar  only  the
 timer  day,  on  the  27th  November  in
 which  60  MPs  and  two  Ministers
 varticipated.  We  had  a  memoran-
 dim  signed  by  259  members’  given
 ]  Madam  Prime  Minister  for
 »ationalisation.  What  more  authority
 2  you  want,  Mr.  Shinde,  as  Minister

 «  charge  tor  nationalisation  of  the
 sugar  industry?

 We  in  Bihar  and  UP,  where  more
 than  half  the  units  of  the  industry
 ere  located,  feel  the  pinch.  We  know
 these  exploiters.  these  sugar  mag-
 nates.  They  try  to  control  politics,
 to  exploit  the  people  and  also  to  cor-
 yapt  public  life.  Therefore,  for  the
 people’s  sake,  for  the  consumers,  for
 the  cane  growers.  for  the  workers
 who  participate  in  the  production  of
 this  wealth.  nationalise.  Why  don’t
 mz  502  remember  that  white  sugar  is
 now  selling  at  L  600  per  tone  in  the
 international  markets  as  against  the
 price  of  I  00  prevailing  previously?
 Why  not  earn  more  foreign  exchange?
 We  are  prepared  to  forgo  sugar.  We
 ह 2114  not  eat  it,  Let  us  earn  more
 foreign  exchange.  We  will  promise
 te  stand  by  vou  in  seeing  to  it  that
 yore  sugar  is  produced  for  export

 Report
 to  earn  foreign  exchange,  thereby
 ensuring  that  the  ९४7९  growers  of
 UP,  Bihar  and  elsewhere  get  a  better
 deal  which  they  have  been  demand-
 ing  since  independence.

 SHRI  MURASCLI  MARAN  (Mada-
 ras  South):  At  the  outset,  let  me
 congratulate  Prot.  Dandavate  and
 other  hon.  members’  who  were  ins-
 trumental  in  bringing  about  this  dis-
 cussion  on  the  Bhargava  Commission.
 report  on  the  sugar  industry.  The
 sugar  industry  is  the  focal  point  of
 the  socio-economic  growth  of  rural
 India.  But  it  is  very  unfortunate  that
 the  private  sector  in  the  industry  has
 flouted  all  the  basic  requirements  of
 economic  efficiency  and  other’  ob-
 jectives  of  social  accountability.

 The  private  sector  of  the  industry
 is  fleecing  the  cane  growers,  exploit-
 ing  as  workers,  overcharging  millions
 and  millions  of  consumers  and  cor-
 rupiing  the  entire  political  system  of
 our  nation.  According  to  he  Com-
 mission,  there  are  about  235  sugar
 factories  in  the  country,  among  which
 l4l  are  in  the  private  sector,  84  in
 the  co-operative  sector  and  only  १3५9
 State-owned.  The  joint  stock  sugar
 tactories  are  family  concerns  of  a
 few  tycoons  over  which  there  is  no
 public  control.  The  private  owners
 operate  in  a  buyer’s  market  in  res-
 pect  of  cane  and  in  a  seller’s  market
 in  respect  of  sugar.  For  example,
 in  Merch  1974,  when’  the  Reserve
 Bank  extended  its  credit  squeeze  to
 the  sugar  industry.  the  sugar  barons
 stopped  buying  cane  as  a  .protest  ever
 at  a  price  lower  than  the  _  support
 price.  Because  of  that,  in  April  68
 mills  closeq  on  the  ground  that  there
 was  shortage  of  cane.  But  we  know
 that  the  cane  fields  got  dried  up.
 They  are  dictating  terms  to  the
 growers  and  to  consumers  in  regard
 to  the  retail  price.  Many  of  the  units
 are  economically  unviable.  In  your
 State  of  Bihar.  there  are  30  sugar
 factories  of  which  7  are  sick.  4  have
 been  already  closed  and  i9  are  strug-
 gling  under  the  spoll  of  stagnation.
 According  to  the  Bhargava  Commis-
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 sion  Report,  ‘nearly  two-thirds  of  the
 private  sector  sugar  industry  was
 sick  on  one  count  or  more  and  more
 than  one  third  on  almost  all  counts’.
 these  private  operators  simply  rob
 the  factories.  They  operate  with  the
 profit  motive  in  complete  disregard
 of  their  obligations  to  the  cane  gro-
 wers,  workers  and  consumers.  Mana-
 gerial  ability  is  almost  nil.  Acord-

 _ing  to  this  Report  in  some  Companies
 the  Directors  advanced  huge  loans
 unto  themselves  at  a  lower  rate  of
 interest  whereas  Company  had_  bor-
 rowed  from  the  Banks  at  a  much
 higher  rate  of  interest.  In  one  case
 according  to  the  Report  the  Direc-
 tors  of  a  Company  had  appropriated
 40  lakhs  of  rupees  and  they  have  no
 assets  or  properties  so  that  this
 money  could  be_-  recovered.  The
 sugar  barons  are  looting  this  coun-
 try  and  exploiting  the  consumers  and
 the  growers.

 I  very  much  doubt  the  motive  of
 the  Government  in  appointing  the
 Bhargava  Commission.  Generally
 when  a  Commission  is  appointed  its
 membership  is  always  in  odd  num-
 bers.  Even  the  courts’  constitute
 benches  consisting  of  three  or  five
 or  seven  judges.  In  the  famous

 “Fundamental  Eights  case  we  all
 know  that  the  Supreme  Court  was

 ‘evenly  divided  and  when  the  _  one
 remaining  judge  took  a_  different
 position  his  position  had  to

 be  the  law.  Here  the  Committee
 was  appointed  with  ten  members.
 It  should  have  been  9  or  tt.  |  do
 not  know  why  the  Committee  was
 appointed  with  l0  members.  As
 ultimately  nationalisation  was  _  the
 only  remedy.  they  perhaps  wanted
 to  confuse  the  public  and  themselves
 and  that  is  why  they  constituted  a
 Committee  of  0  Members.

 The  hon.  speaker  who  preceded  me
 said  that  the  Committee  was  divided
 evenly.  One  group  headed  _  by
 Mr.  Bhargava  wanted,  as  Prof.  Dan-
 davate  says,  hospitalisation.  They
 wanted  nationalisation  of  only  the
 sick  mills  The  other  group  headed
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 by  Shri  Dixit  and  others  wanted
 nationalisation  of  the  entire  Private
 Sector  in  Sugar  Industry  other  than
 Cooperatives.  I  beg  to  differ  from
 Prof.  Dandavate  who  =  said  that
 Cooperative  Sector  should  also  be
 nationalised.  I  do  not  hold  _  brief
 tor  the  Cooperative.  I  do  not  say
 that  all  is  well  there.  But  in  some
 parts  of  the  countr;  they  are  doing
 well.  Wherever  the  human  factor  is
 involved,  things  like  nepotsm  etc.
 are  likely  to  raise  their  heads  but  if
 you  say  that  the  Cooperative  Sector
 is  bad  and  then  the  enemies  of  the
 Pupblic  Sector  would  say:  look  at
 some  of  the  sicks  gianis  and  white
 elephant  in  the  Public  Sector:  look
 at  the  evils  of  nationalisation.  do  not
 nationalise.  [  do  not  want  to  give
 room  for  that.  I  agree  with  the
 Dixit  group  people  that  barring
 cooperatives  the  others  should’  be
 nationalised.

 There  is  another  good  recommen-
 dation  of  the  same  _  five  Members;
 the  marketing  of  sugar  up  to  the
 level  of  wholesale  trade  should  be
 completely  nationalised.  Unless  you
 do  so,  nothing  good  would  come
 about.  In  this  context  I  shouid  say
 that  we  have  free  clistribution  and
 also  levy  sugar.  We  issue  cards  to
 all  the  people  in  the  village  for  gett-
 ing  sugar.  We  all  know  that  most
 of  the  people  are  not  accustomed  to
 take  sugar  but  in  a  democracy  we
 cannot  discriminate  and  so  we  issue
 cards  to  even  those  who  do  not  take
 sugar,

 What  happens?  The  hoteliers  and
 tea-shop  keepers  go  and_  collect
 these  cards  and  draw  the  sugar  and
 thus  corrupt  the  common  man.  the
 proper  sections  of  the  people.  At  the
 same  time,  if  you  ask  the  very  same
 hoteliers  to  buy  sugar  at  the  levy
 price  from  the  _  shop-keeper  direct.
 they  will  not  buy  it.  The  reason  is
 that  if  they  buy  so  much  of  sugar
 from  the  shops,  the  sales  tax  officer
 will  check  these  accounts  and  ask
 them  to  pay  so  much  of  sales  tax  7४
 calculating  the  number  of  cups  of
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 tea  or  coffee  they  would  have  made
 out  of  that  sugar.  So,  while  they
 want  to  get  sugar  at  the  levy  price,
 they  do  not  want  to  purchase  it  dir-
 eetly  because  it  will  mean  payment
 ef  sales  tax.  In  this  way  they  cheat
 the  Stafe  Government  of  sales  tax
 and  the  Central  Government  of  the
 income-tax.  This  can  be  checked
 only  if  you  nationalise  the  trade
 system  at  the  wholesale  level.

 Coming  to  the  other  recommenda-
 tions  of  Bhargava  group,  they  have
 suggested  the  need  for  hospitalisa-
 tion  of  the  sick  units  But  they  have
 also  suggested  the  restructuring  of
 private  sector,  conversion  of  the
 partnership  and  private  hmited  com-
 panies  into  public  limited  companies.
 If  you  are  not  for  nationalisation,
 according  to  the  committee  this  is
 the  second  best  solution  What  has
 been  done  to  implement  this  re-
 commendation  during  the  past  three
 years?  We  do  not  think  they  have
 taken  any  action.

 A  feeling  is  growing  m  New  Delhi
 that  only  the  Union  Government  can
 nationalise  the  sugar  industry  There
 as  a  feeling  here  that  the  State  Gov-
 ernments  are  incompetent  to  nation-
 alse  In  Kerela,  for  example,  the
 Government  headed  by  Mr  Achutha
 Menon,  where  the  ruling  party  35
 also  a  partnei,  passed  a  Bull  to
 nationalise  the  ownership  of  planta-
 thons.  Though  years  have  passed,
 they  are  keeping  it  in  cold  storage  in
 the  Centre.  Similarly,  the  Tamiulnidu
 Government  wanted  to  nationalise
 the  Madras  Alummmum  Company,
 which  3s  consuming  a  lot  of  electm-
 city  at  concesssonal  rate.  Three  years
 have  passed  but  we  have  not  received
 any  reply  from  the  Union  Govern-
 ment.  This  gives  the  impression
 that  only  the  Union  Government  can
 nationslise  industries  and  the  State
 Governments  cannot  touch  it.  I  agree
 that  the  Union  Government  is  all
 powerful  because  it  has  got  at  its
 disposal  the  army,  the  navy  and  the
 ate  force.  But  the  constitutional
 3004  LS—20

 position  is  that  the  State  Govern-
 ments  also  could  nationalise.  They
 May  not  be  all  powerful  like  the
 Centre;  but  they  are  equal  to  Centre
 in  status  Article  42  says:

 “In  this  Part,  unless  the  context
 otherwise  requires,  ‘the  State’  in-
 cludes  the  Government  and  Par-
 laament  of  India  and  the  Govern-
 ment  and  the  Legislature  of  each
 of  the  States  and  all  local  or  other
 authorities  within  the  territory  of
 India  or  under  the  control  of  the
 Government  of  India.”

 This  Con\mittee  has  suggested  that
 for  the  export  of  sugar  public  sector
 umits  should  be  started  in  Gujarat,
 Maharashtra,  Tamil  Nadu  and  Andhra.
 The  Tamil  Nadu  Government  have
 decided  to  set  up  8  sugar  mulls  in  the
 public  sector  They  have  obtamed
 the  sanction  of  the  Planning  Com-
 mission  also  They  have  formed  a
 corporation  calied  Tamil  Nadu  Sugar
 Corporation  for  this  purpose.  Even
 though  an  application  has  been  sent
 for  an  industrial  licence,  the  screen-
 ing  committee  has  not  met  for  the
 past  six  months  The  export  of  sugar
 can  earn  dollar  and  foreign  exchange
 Yet,  no  action  has  been  taken  ३2  this
 matter  So,  I  would  urge  upon  the
 hon  ‘Mamster  to  convene  the  Sereen-
 ing  Committee  early  to  give  liceuce
 so  that  we  can  have  a  few  more  70773
 m  the  public  sector

 The  Committee  has  also  suggested
 that  a  sugar  technological  institute
 should  be  set  up  in  the  south  more  or
 less  on  the  same  lines  as  that  of  the
 Kanpur  Institute  It  also  suggested
 that  the  Sugarcane  Breeding  Institute
 at  Coimbator  should  be  enlarged  end
 strengthened

 This  cry  of  nationalisation  is  not
 something  new.  As  Shri  Azag  has
 pointed  out,  this  demand  came  as
 back  as  969  when  the  Congress
 Session  in  Bombay  passed  a  resolu-
 tion  for  nationaliumng  the  sugar  m-
 dustry  n  U.P  Then,  why  should  we
 hesitate?  The  other  day  we  saw  in
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 the  papers  that  more  than  260  of  the
 progressive-minded  Congress  mem-
 bers  have  requested  the  Prime  Minis-
 ter  to  nationalise  the  sugar  industry

 SHRI  BHAGWAT  JHA  AZAD
 From  the  other  mde  also

 SHRI  MURASOLI  MARAN  We  are
 ready  to  support  you

 You  have  got  a  massive  mandate
 What  makes  you  to  hesitate?  Why
 this  delay?  So,  I  would  request  the
 hon  Mhinister  to  come  out  with  a
 categorical  statement  If  you  do  not
 want  nationalisation,  what  pty  m  your
 mind?  What  prevents  you?  Why  are
 you  neither  here  nor  there?  I  want  a
 categorical  answer  from  the  hon

 iT

 sit  Sto  amo  feared  (गोपालगंज)
 सभापति  महोदय,  जिन  क्षेत्रो  में शुगर  फौँकट्रीज
 अधिक  हो  वहाँ  के  लोगो  को  भो  बोलने  का
 मौका  दीजिए  क्यों  कि  वह  लोग  जानते  है
 कि  क्या  क्या  तकलीफें  है  ।

 सजा पति  महोदय  होना  तो  यही  चाहिए  t

 को  सतपाल  कपूर  (पटियाला)  चार-
 मत  साहब,  जोभी  चर्चा  हो  रही  है  में
 इस  से  पुरी  तरह  सहमत  हु  जो  मानवीय
 गेदा  सिह  ने  कहा,  प्रो  ०  दावते  ने  कहा,  मान-
 नोट  भागवत  झा  प्रो  दूसरे  दोस्तो  ने  कहा कि
 शुगर  जिनको  देर  तक  हम  प्राइवेट  हाथों  मे
 रखेंगे  उत  वक्त  तक  इस  देश  का  फायदा  होने
 वाला  नही  है।  न  हो  केत  ग्रोवर  का  फ़ायदा  होगा,
 न  ही  ट्रेड  नियत  का  फायदा  होगा  शौर  न

 ही  कंज्यूमर  को  कोई  फायदा  होने  वाला  है  t

 इसी  रिपोर्ट  में  कहा  गया  है,  इस  में  पहले की
 फिरसे  भी  हमारे  सामने  है  इस  साल  शुगर
 पौमन्टस  ते  तकरीबन  75  करोड़  fo
 का  मुनाफा  कमाया  ।  इस  से  पिछने  साल

 हमारी  जो  पुरानी  पॉलिसी  थी  उस  के  मुताबिक
 उन्होने  200  करोड़  ko  कमाया  सवाल
 |...  होता  है  कि  हेव लंप मेटल  रेट  उस  को  देते
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 हैं  कि  बाप'  झपने  प्लान्ट  को  इम्यून  करो  |
 क्या  बह  उस  रुपए  को  प्रो पली  यूज  करते हैं?
 हम  इस  नतीजे  पर  पहुचे  हैं  कि  जो  डेव सपर मेटल
 रेट  दिया  गया  io  परसेंट  यह  पता  भी  उन्होंने
 फैक्ट्रियों  के  सुधार  के  लिए  खर्चे  नहीं  किया  ।
 केस  की  रिसर्च  के  लिए  शौर  कैन  प्रोडक्शन
 कसे  बढ़ाया  जा  सकता  है  इस  के  लिए  जितना
 पीता  दिया  वह  भी  उन्होने  खर्च  नहीं  किया  |

 यू  पी०  कौर  बिहार  में  गन्ने  की  पैदावार

 नही  बढ़  रही  है।  महाराष्ट्र,  तमिलनाडु
 कौर  गुजरात  मे  मन्ने  की  पैदावर  बढ़  रही  है  1
 उस  का  कारण  यह  है  कि  यहां  पर  जो  को भाप-
 रेटिव  सेक्टर  प्राया  उन्होंने  गन्ने  की  पैदावार
 को  बहाने  के  लिए  रिसे  के  काम  को  बढ़ावा
 दिया।  लेकिन  ू  पी०  घौर  विहार  मे  जो
 प्राइवेट  इडस्ट्री  वाले  प्रा दमों  है  उन्होंने  इस
 तरफ  कोई  ध्यान  नहीं  दिया  ।  इसलिए
 राज  शुगर  को  प्राइवेट  सकट  के  हाथ  में
 रखने  से  न  केन  ग्रोवर  को  फायदा  हो  सकता  है,
 त  ही  ट्रक  यूनियन  को  कौर  त  ही  कपूर  को
 फायदा  हो  सकता  है  t

 मैं इम  वात  के  हक  में  हु  कि  शुगर के
 एक्सपोर्ट  की  तरफ  ध्यान  दें,  शौर  हमे  एक  ऐसी
 फिजा  बनानी  चाहिए  कि  इस  मुल्क  से  हम
 500,  या  1,000  करोड़  Fo  की  शुगर

 ऐक्मपोर्ट  कर  सके  ताकि  तेल  को  कोस्ट  बढ़ने
 से  जो  नुकसान  फौरन  इुक्सचेज  में  हुमा है
 उस  को  हम  पूरा  कर  सके।  लेकिन  एक्सपोर्ट
 आी श्राप  तब  तक  महीं कर कर  सकते  जब  तक

 इस  काम  को  झपने  हाथ  में  न  ले  -  चीनी

 के  मिल  मालिकान इस  देश  को  लूट  रहे  हैं,
 पॉलिटिक्स  को  करप्ट  कर  रहे  है,  पौलिटीशि-
 सन्स  को  करप्ट कर  रहे  हैं,  ट्रेड  पियर्स को
 करप्ट कर कर  रहे  हैं,  केन  ग्रोवर्स  को  करप्ट कर
 रहे  हैं।  बाल  यह  है  कि  पाया  हम  को
 कांत  ग्रोबस को बचाना को  बचाना  है  कि  नहीं  ?  इस

 मुल्क  के  259  मैम्बर्स  साफ  पासिपामेंट

 में  लिख  कर  दिया  ।  झगर  भाप  इस  हाउस
 मे  करो  बोट  ड्रामें,  शौर  हर  पार्टी  के  मैथुन
 को  कोई  पी  न  हो  तो  द...  बौद  ही  ऐसे
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 होगे  जो  शुगर  पालिका  के  हक  से  जायेंगे  ।
 बाकी  पार्लियामेट  के  तमाम  मेम्बर  चाहे  इस
 सरफ  के  हों  या  उस  तरफ  के--शायद  जस-
 सध  कौर  स्वतंत्र  पार्टी  वालो  को  छोड  कर--.-
 इसके  हक  में  वोट  देंते।  इधर  उधर  सरमा-
 येदारो  के  कुछ  दलाल  इसके  खिलाफ  वोट
 दे  सकते  है।  (व्यवधान)  मैं  मिल  मालिको
 की  लूट  की  चर्चा  कर  रहा  हु।  शमीम  साहब
 झपने  प्राय  को  किस  में  जिनसे  हैं  इसका  फैसला

 वहू खुद  करे।  मैं  कहना  चाहता हु  कि  अगर
 बिना  द्ह्पि  के  हाउस  में  वोट  लिया  जाए
 तो  मैजोरिटी  ही  नहीं  बल्कि  रोवर  हैपनिंग
 मँजो रि टो  इसके  हक  में  होगी  कि  नेशनलाइ-
 जैन  हो।  हमने  259  सिग्नेचर  लिए।
 इस  में  हमने  बहुत  ज्यादा  मेहनत  नहीं  की
 पडा  साहब,  गे शा सिह  जी,  दरबारा  सिह  जी,
 अगस्त  उषा  भ्रमजाल  साहब,  कृष्ण  कान्त  जी
 आदि  सब्र  लोगो  ने  जो  थोड़ी  सी  मेहनत  को
 अगर  और  थोडा  दो  दिन  मेहनत  के  करते  तो
 फोन  सौ  से  भी  ज्यादा  सिग्नेचर  करवा  सकते
 थे  सिर्फ  कांग्रेस  पार्टी  कौर  कम्युनिस्ट
 पार्टी  धौर  दूसरे  लोगो  को  ही  एप्रोच  किया
 मया ।  बाप  लोगो  को  नहीं  किया  गया  ।

 यह  हमारी  गलती  है।  यह  हमारा  सिजेरियन

 व्यू  रहा  है  i}  हमे  चाहिए  था  कि  तमाम  मौजे
 के  पास  जाते  -  हम  मैजोरिटी  के  सिग्नेचर
 बड़ी  आसानी  से  करवा  सकते  ये  ।  भ्रम  भी

 कराए  जा  सकते  है  ।  झ्र भी  भी  बिता  व्हिप
 के  झगर  यहा  बोट  लिया  जाए  तो  मैजोरिटी
 इसके  हक  में  गायकों  मिलेगी  1  शिन्दे  साहब

 कि  गवर्नमेट  मे  हैं  वह  न्यूट्रल  रह  सकते  थे  ।

 मुल्क  में  श्लोक  पार्लियामेंट  में  आपको  मैजोरिटी
 उसे  लोगो  की  मिलेगी  जो  इन  सर मावे दारों
 के  खिलाफ  हैं,  जो  इनके  द्वारा  पीसे  गए
 हैं  ।  लोग  शूगर  मिल  मालिकों  से  तग  जाए
 हुए  है  कौर  उनकी  हो  भ्र कस रित  है  ।  देश  की
 तरक्की  के  लिए  ग्रह  जरूरी  है  कि  शूगर  कार -
 खानों  का  नेशनलाइजेशन  हो  ।

 सवाल  पैदा  होता  है  कि  कोप्रोप्नैटिव

 शुगर  फौसट्रीज  का  |... क  किया  जाए  उनके

 काम  करने  के  ढंग  मे  कुछ  नुक्स ही हो  सकता  है  1
 उसको  सुधारा  भी  जा  सकता  है  1  लेकिन
 मैं  इस  बात  के  हक  में  नहीं  हु  कि  उनको  भी
 टेक  झावर  किया  जाए।  मैं  सिर्फ  इस  बात  के
 हक  में  ह  कि  जो  प्राइवेट  मोटर  की  शूगर
 फैक्ट्रिज  है  उनको  फौरी  तौर  पर  नेशनलाइ
 जेशन  किया  जाए  और  कोआपरेटिव  वालो  को
 अभी  छोड़  दिया  जाए  ।

 नेशनलाइजेशन  का  जो  लफ्ज  है  इससे
 कुछ  लोगों  को  चिढ  है,  कुछ  लोगों  को  यह  चीज
 गाली  नजर  जाती  है।  ऐसे  लोगों  हमारी
 पार्टी मे  भी  हैं  कौर  उस  तरफ  भी  हैं  जिन  को
 इससे  नफरत  है,  चिढ  है,  उनको  इस  नाम
 को  सुनते  ही  बुखार  प्रा  जाता  है,  वे  डर  जाते
 है।  उनका डर  बच्चा  है।  कारण  यह  है
 कि  ये  लोग  उन  लोगों  की  नुमाइंदगी  करते  हैं
 जो  बड़े  मिल  मालिक  हैं  या  उनके  एजेंट  हैं  ।
 ऐसे  लोग  इस  तरफ  भर  उस  तरफ  भी  हैं।  इस
 शब्द  को  सुनत ेही  उनके  मार्च  पर  लकीर
 खिच  जाती  है।  इसकी  जो  वक ग्रा उड है
 वह  भी  हमे  मालूम  है।  उनकी  अपनी  मज-

 सूर्या  हैं।  सरकार  हमारी  है।  उनके  प्र पने
 कारखाने  चलते  हैं  ।  वें  हमारे  साथ  इस
 रास्ते  है  कि  उनको  हम  से  कसेशज  लेने  हैं  ।
 ताकत  हमारे  पास  है,  उससे  वे  फायदा  उठाना

 चाहते  हैं।  इसलिए  वे  हमारे  साथ  हैं।
 नेशनलाइजेशन  किस  तरह  का  हम  चाहते हैं

 ?

 चीनी  मिलों  के  एरिया  मे  जो  गन्ना  पैदा  करने
 वाले  हैं,  जो किसान  है  कौर  जो  उस  मिल  में
 काम  करने  वाले  मजदूर  बर्ग रह  है,  जो  उसका
 स्टाफ  है,  उत  सब  को  ड्राप  इस  में  इनवाल्व
 करे।  जहां  तक  कोभोप्रे टिव  |  शूगर  मिलब
 का  ताल्लुक है  ग्रोवर  समझते  है  कि  मिल

 हमारी  है  1  कोप्ोप्नेटिव  सेक्टर  में  कुछ  बड़े

 किसान  यह  ठीक  है  कि  इन  मिलों  पर  कब्जा
 करते  जा  रहे  हैं  लेकिन  जो  छोटे  किसान  हैँ
 वे  यह  महसूस  नहीं  करते हैं  कि  उनके  हकूक
 को  दबाया जा  रहा  है।  वहां  भी  कुछ  प्रादमी

 बड़े  से  बड़े  बनते  जा  रहे  हैं  लेकिन छोटे  जो  हैं
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 (श्री  सतपाल  कपूर)
 @  यह  महसुस  नहीं  करते  हैं  कि  हमारे  हक

 दबाएं  जा  रहे  हैं।  वह  चीज  भी  आपके  ध्यान
 में  रहनी  चाहिए  ।

 एक  बात  साफ  है।  प्राय  नेशनलाइजेशन
 को  रोक  नहीं  सकते  हैं,  टाल  सकते  हैं।  कितनी
 दर  टालना  चाहते  हैं  यह  भ्रापशन  श्राप  को

 हासिल  है  ।  लेकिन  जितनी  देर  बाप  टालते
 रहेंगे  उतनी  देर  प्राय  सेवा  नहीं  करेंगे,
 इसलिए  सवा  नहीं  करेंगे  कि  शूगर  मग नें टस
 शी  जान  गए  हैं  कि  मिले  उनके  हाथ  से  जाने
 वाली  हैं  और  वे  अपने  रिसोसिस  को  डाइवर्ट
 कर  रहे  हैं,  फंड  को  डाइवर्ट  कर  रहे  हैं  ny
 रिपोर्ट  में  भी  इसकी  चर्चा  की  गई  है।  ागंव
 साहब  ज्यूडिशल  हैड  माने  जाते  हैं  राज
 हमारे  मुल्क  में  ज्यूडिशरी  की  बहुत  चर्चा
 है।  जब  हम  किसी  को  ज्यूडिशियल  हैड
 के  तौर  पर  पेश  करते  हैं,  उसके  जिम्मे  कोई
 काम  सौंपते  हैं  तो  इस  बात  से  आंखें  बन्द  कर
 लेते  हैं  कि  जब  ज्यूडिशल  हैड  प्रा  गया  है,
 यह  सब  ठीक  कर  देगा  ।  हम  यह  नहीं
 देखते  हैं  कि  ज्यूडिशल  हैड  का  रिलेशनशिप
 किस  से  है  1  इसी  ज्यूडिशल  हैड,  इसी  कमि-
 शन  के  चेयरमैन  का.  एक  झपना  लड़का

 शूगर  मिल  वालो  के  यहां  लेकर  है,  उसका
 डायरेक्टर  है।  यह  मैंने  इसलिए  कहा  कि
 राज  हमें  कुछ  लोग  मिलते  हैं,  वे  कहते  हैं
 देखिए  साहब  भाग ेव  साहब,  ज्यूडिशल  भ्रामरी

 हैं,  उनकी  यह  राय  है  t  मैं  कहना  चाहता  हूं
 कि  ऐसे  ज्यूडिशल  प्राप्ति  की  राय  मैं  मानने
 वाला  नहीं  हूं

 SHRI  s.  A.  SHAMIM  (Srinagar):
 But  a  judicial  man  need  not  be  a  judi-
 cious  man  also.

 at  संतंवाल  कपूर  छापने  बिल्कुल  ठीक

 कहा  है।  उनकी  राय  को  शाप  रही  की  टोकरी
 में फक दे  साथही  इसी  कमिशन  में  दीक्षित

 ग्रुप  ने  जो  राय  दो  है  उसको  भ्रापकों  मान  लेना

 चाहिए।  इसे  पार्लियामेंट  की  मंजोरिटी  भी

 कसक  हुक  में  t  i
 SHRI  ह  M,  MEHTA  (Bhavnagar)

 In  the  year  95i,  seventy  cotton  tex-

 i:
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 tile  mills  of  Ahmedabad  put  up  |  ca
 notice  to  the  effect  that  they  will  closé
 theix  sécond  shift  ‘beceuse.  of  stovk-
 piling,  At  that  .time,  we  demarnded
 that  these  cotton  textile  mills  should
 be  taken  over  without  paying.  any
 compensation  to  the  mill-owners.
 Why?  Because  the  intention  of  the
 industry  was  mala  fide  because  they
 had  accumulated  huge  profits  from
 derived  from  out  of  the  consumers’
 pockets  and  because  they  wanted  to
 bring  down  the  workers  as  the  work-
 ers  demanded  a  wage  and  DA  rise.
 Therefore,  we  said  that  these  mills
 should  be  taken  over  without  giving
 any  compensation.  At  that  time,  Shri
 Khandubhai  Desai  who  is  at  present
 the  Governor  of  Andhra  Pradesh  wes
 the  Labour  Minister  of  the  Union
 Government.  He  took  immediate  and
 necessary  steps  and  the  closure  was
 averted.

 But  to-day  we  are  discussing  the
 sugar  industry.  What  is  the  position
 of  the  industry  where  cross  of  rupees
 have  gone  intc  the  private  pockets
 all  these  years?  There  are  only  three
 simple  questions  with  regard  to  the
 sugar  industry.  Have  the  sugar
 bagnates  ever  taken  care  of  the  in-
 tersets  of  the  consumers  or  not?  Are
 the  sugar  industry's  approach  and
 dealings  with  the  cane-growers  fair?
 The  third  point  is  whether  the  in-
 dustry  has  kept  harmonious  relations
 with  the  industrial  workers.  Now,  if
 Government  wants  to  see  with  open
 eyes,  they  should  immediately  come
 to  the  finding  that  the  sugar  industry
 has  acteq  contrary  to  the  interest  of
 consumers.  They  have  exploited  the
 canegrowers.  They  have  exploited
 the  workers.  Does  Government  want
 to  continue  the  situation?  Or  do  they
 want  to  take  any  remedial  measures?
 The  only  remedial  measure  would  be
 to  take  over  this  industry  and  to  na-~
 tionalise  it,  to  protect  this  industry,
 We  have  found  that  Members  minds
 are  agitated  and  they.  demanded  the
 nationalisation  of  this  industry  but

 industry.  It  is.  on
 grounds  that  this  industry  is  protect--
 i



 «  कि

 297  Motion  re,  Sugar  AGRAHAYANA  28,  896  (SAKA)  Industry  Eng.  Com.  298

 ed,  we  have  been  told.  It  is  said  that
 in  the  397  election  this  industry  gave
 a  contribution  of  the  order  of  Rs.  26
 crores  to  the  ruling  party  and  this
 obligation  has  prevented  Government
 to  nationalise  this  industry.  Why  the
 Government  is  not  coming  forward
 and  take  over  this  industry?  That  is
 the  main  question.

 As  my  friend  Mr.  Satpal  Kapur  has
 said,  majority  of  the  sections  of  this
 House  are  demanding  the  nationalisa.
 tuon  of  this  industry.  But  Govern-
 ment  did  not  take  to  take  over  this
 industry.  If  Government  really  wants
 to  follow  a  fair  sugar  policy,  for
 supply  of  sugar  to  the  consumers  on
 fair  prices,  and  if  they  want  to  pro-
 tect  the  industry,  they  should  nation-
 alise  it,  This  industry  has  not  done
 any  renovation  or  modernisation  and
 they  have  been  ruining  the  industry
 and  earning  and  accumulating  huge
 profits  Government  wil]  be  fair  cnly
 if  they  nationalise  this  industry.

 Much  has  been  said  about  the  re-
 commendations  of  the  Bhargava  Com-
 mission.  I  do  not  want  to  go  into  the
 details  of  it.

 But,  prima  facie,  it  appears  that
 Government  is  reluctant  to  take  over
 this  industry  I  think  there  should
 be  no  delay  in  thia  matter.

 oft  विभूति  मिश्र  (मोतीहा  री)  :  सभापति
 महोदय,  शूगर  को  सब  कोई-जीव  वस्तु  से
 ले  कर  मनुष्य  तक-खाने  के  लिए  तैयार  रहते
 हैं  ।  लेकिन  चीनी  का  बाप  गच्चा  है,  और  गधे

 को  पैदा  करने  वाला  उसका  बाप  किसान  जौर

 भरती  है।  उस  के  बारे  में  इस  सपोर्ट  मे

 कुछ  नही  कहा  गया  है।  मैं  चाहता  था  कि

 शूगर केन  के  बारे  में  इस  रिपोर्ट  मे  कुछ  लिखा
 जता  ।  हमारी  सरकार  ने  भी  कुछ  उचित

 काम  नहीं  किया  ।  इस  कमीशन  का

 साम  रखा  गया,  "शूगर  इंडस्ट्री  एंक्वायरी
 कमीशन”  |  झगर  इस  का  लॉग  “शूगर फेन

 औोधयं  एंक्वायरी  कमीशन",  या  “शूगर केन
 सुनकबायरी  कमीशन”  रखा  जाता,  तो  वह
 लगेज  बात  होती  ।
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 इस  में  लिखा  है  कि  शूगर  इंडस्ट्री  को

 नेशनलाइज  किया  जाये  ।  मेरी  समझ  में

 नहीं  जाता  कि  सरकार  ने  इस  कमीशन  को
 क्यों  बहाल  किया  ।  जब  हमारी  पेरेंट
 बाड़ी  का  बम्बई  का  यह  प्रस्ताव  उसके  सामने

 है  कि  शूगर  इडस्ट्री  का  राष्ट्रीयकरण  हो  जाना

 चाहिए,  तो  फिर  उस  ने  यह  कमीशन  क्यो
 बिठाया  |

 हमारे  257  साथियों  ने  एक  मेमोरेंडम
 पर  दस्तखत  किए  हैं  कि  शूगर  इंडस्ट्री  को  नेश-

 नलाइज  कर  दिया  जाये।  मैं  ने  उस  पर  दस्त-

 ख़त  नही  किए,  क्योंकि  मैं  ठेठ  कांग्रेसी  हूं
 और  मैं  कांग्रेस  के  प्रस्ताव  को  मानता  हूँ  t

 अच्छा  होता,  अगर  हमारे  ये  साथी  अपनी  पार्टी
 मीटिंग  में  गवर्नमेंट  पर  दबाव  डालते  कि  हमारी
 सरकार  है,  इस  लिए  इस  उद्योग  का  राष्ट्रीय-
 करण  किया  जाये।  वह  बात  तो  कुछ  समझ
 में  प्रति  है।  लेकिन  उन्होंने ऐसा  नही  किया  ।
 मैं  समझता  हूं  कि  सरकार  के  मन  में  भी  कुछ
 दुविधा  है  कि  इस  उद्योग  को  नेशनलाइज  करें
 या  नहीं  ।  इस  लिए  सरकार  को  सामने

 कराना  चाहिए  और  इस  बारे  में  स्पष्ट  बयान

 देना  चाहिए  ।

 मैं  समझता  हूं  कि  अगर  इस  समय॑

 श्री  जगजीवन  बाबू  यहा  रहते,  तो  अच्छा

 होता  7  वह  किसान  भी  हैं,  और  मैं  समझना

 ह्  17  एतवारी  क्षेत्र  में  उन  से  बढ़  कर  इस

 मसले  को  समझने  वाला  हिन्दुस्तान  में  कोई

 नही  है  1  शूगर  इडस्ट्री  का  राष्ट्रीयकरण
 करने  के  बारे  में  राज  दो  मत  सही  है--

 एकमत  है।  तो  फिर  वह  क्यों  नहीं  होता

 है.  ?  हमारी  पार्टी  के  लोग  जो  यहा  भाषण

 देते  है.  उस  का  मतलब  यह  है  कि  सरकार  उन

 की  बात  नही  मानती  है  भोर  पा  हम  लोग

 सरकार  की  बात  नहीं  मानते  है।  इसलिए

 प्रेरि  ख़्याल  है  ि  सरकार  के  खिलाफ,

 था  उस  के  पक्ष  में,  यह  पब्लिसिटी  हम  को

 महीं  करनी  चाहिए  1  हम  को  अपनी  पार्टी

 में  कहना  चाहिए  कि  जब  हम  ने  बम्बई  में
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 (भी  विभूति  मिथ)
 श्रीताल  पास  किया,  तो  वह  इस  सहयोग  का

 राष्ट्रीयकरण  क्यों  मही  करती  हैं  A

 परिहार  में  30  शूगर  फैक्टरियां  हैं,  जिन

 में  से  5  मरी  पडी  है।  उन  25  शूगर  फैक्ट-

 रियो मे  से  9  शूगर  फैक्टरियां  मेरे  जिले  में

 है।  सारे  बिहार  का  बाधा  गन्ना  चम्पा रन  मे

 होता  है  ।  हिन्दुस्तान  में  सब  से  पहले

 895  या  905  मे  कोरिया  शूगर  फैक्टरी

 खगी  ।  बहू  फैक्टरी  ऑझप्रेजों  ने  स्टेशन  से

 हद  भील  की  दूरी  पर  लगाई।  उस  के  बाद

 शआरासकिया  शूगर  फैक्टरी  मेरे  जिले  मे  लगी  ।

 जावा  से  जो  शूगर  जाती  थी,  जब  सरकार  ने

 उस  के  बारे  मे  प्रोटेक्शन  किया,  तो  हिन्दुस्तान
 में  बहुत  सी  शूगर  फैक्टरियां  लगी,  जिन  मे  से

 मेरे  जिले  मे  7  शूगर  फैक्टरियां  और  लगी  t

 ये  शूगर  फैक्टरियां  ट्राउट-मोड  भोर

 ट्राउट-डेविड  हो  गई  है  ।  उन  के  साइना-

 जेशन  की  तरफ  ने  सरकार  ने  ध्यान  दिया

 है  कौर  न  शुगर  फैक्टरी  वालों  ने  ।  इस

 बारे  में  सरकार  भी  कम  जवाबदेह  नहीं

 है  ।  उस  ने  डेबेलयमेट  के  लिए  केत

 सेस  लगाया  ।  वह  बिहार  कौर  उत्तर  प्रदेश

 में  जेमेरल  फंड  में  चला  गया  ।  वह  डे  बे  लय मेंट

 पर  खर्च  नहीं  हुमा।

 दूसरी  बात--जों  यहा  एक्साइज  लेते

 हैं  तो  सेंट्रल  गवर्नमेंट  भी  डेवलपमेंट  में  कुछ

 नहीं  देती  है।  कभी  कभी  ऐसा  होता  हैः

 कि  किसानों से  कुछ  पैसा  काठा  जाता  हैं

 ौर  कुछ  कहते  हैं  कि  सरकार  देगी,  कुछ
 सवाल  गवर्नमेंट,  कुछ  स्टेट  गवर्नमेंट  देगी,

 लेकिन  किसानों ते  तो  पैसा  हद  सिया  जाता
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 है,  न  स्टेट  गवर्नमेंट  देती  है  ने  सेंट्रल  गन मेंट
 देती  है,  पैसा  मिल  में  पडा  रहता  है,  मिल  में

 लोग  ay  पी  जाते  हैं।  इसलिए  सरकार  भी

 हमारे  डेवलपमेंट  पर  ध्यान  नहीं  दे  रही  है

 राज दो  रुपये  25  पैसे,  हयय  5  पैसे  जिनों

 सरकार  चीनी  बेच  रही  है  ।  विदेश  में

 चीनी  का  दाम  2  रखे  किलो  है  चीनी

 का  दाम  इतना  ऊचा  हो  गया।  इंगनी  दाम

 सरकार  सोरेन  एक्सेज  मे  कराएंगी,  चार

 लाख  या  पाच  लाख  टन  जितना  भी  भेज,

 लेकिन  डेवलपमेंट  पर  कुछ  वर्षा  सही  होता

 है  I  सब  लोगां  का  सोम  लिया,  लेकर

 का  नाम  रखा,  सरकार  का  दाम  रखा,  मित्र

 मालिक  का  नाम  रखा,  एक  कंजूसी  ग्रो मर्व

 का  नाम  रख  दिया  ।  बहुत  से  अ्रदर्खियो

 का  भाषण  मैंने  सुना  ।  हो  सकता  है  वे  केन

 के  बारे  मे  जानते  हो  लेकिन  बहुत  से  प्रोमो

 नही  जानते  है  कि  शूगर  कैद  का  गेंद  कै

 होता  है  कौर  उसे कौमें  बाते  है  ?  दिये  जार

 में  उन्हें  कुछ  पता  नहीं।  इस  को  आप

 नेशनलाइज  करना  चाहते  है,  ठोक  है,  लेकिन

 एक  बात  मैं  बताना  चाहता  हु  कि  केस

 मार्किटिंग  यूनियन  भाप  की  नेशनलाइम्ड

 यूनियन  है  1  वह  पब्लिक  सेक्टर  को

 आरगनाइज़ेशन  है.  t  उस  में  बडी  भांइसी

 है  ।  बहुत  से  लोग  उस  में  शुगर  केश

 सप्लाई  महीं  करना  चाहते  हैं  ।  क्यों  कि

 वहां  रुपया  ही  नही  मिलता  है,  चलाने  की

 धी गाधी गी  है  उत  से  बातचीत  करने

 के  लिए  जाते हैं  तो  यहां  कुछ  रजिस्टर होते  हैं,

 और  कुछ  रहता  ही  नहीं,  क्या ले  लेंगे  शाप 7

 सरकार  राष्ट्रीयकरण  करे,  पुरी  बषाददेही
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 के  साथ  करे  तो  बात  समझ  में  जाती  है,
 लेकिन  जब  तक  सरकार  पूरी  जवाबदेही  के

 साथ  कोई  कार्यवाही  नहों  करती  हैँ  तब  तक

 किसी  को  कुछ  नही  करे  ?  जो  राज  वहा
 सरकार  मे  सगठन  रखा  है  उस  को  तो  मैं

 देने  स ेलाचार  हू  हा,  मिल  वालो  को  दिया  t  पैसा

 मही  देंगे  तो  कभी  अकेले  हमारे  क्षेत्र  की  तरफ

 निकलेंगे,  चार  डड।  मार  कर  झपना  पैसा

 वसूल  कर  लगा  a  लेकिन  केन  मार्केटिंग

 यूनियन  को  तो  मैं  नही  समझता  हू  कि  कोई

 देने  के  लिए  तैयार  होगा  क्यों  कि  बहुत  बडी

 घातली  वहा  है  7  इसलिए  झगर  सरकार

 प्राइवेट  सेक्टर  के  बजाय.  पब्लिक  सेक्टर  में

 लेना  चाहती  है  तो  मैं  कहूंगा  कि  सरकार  ऐसे
 बादल  उठाए  क्यों  कि  यह  कोयले  का  मामला

 नही  है,  लोहे  का  मामला  नही  है  या  और  एसी
 चीजों  ा  मामला  नहीं  है  i  इस  में  लाखा

 करोड़ों  एक  एक  #उठे  दो  दो  कट्टे  से  ले  कर

 50  सीधे  तक  के  किसानों  का  ताल्लुक  है  ।

 यह  पेरिशेबल  गुड्स  है  ।  आज  अगर

 किसी  किसान  के  खत  में  .00  मन  गन्ना  है,
 चालान  मिल  जाता  है  तो  मुनाफे  में  चला

 जाता  है,  दो  रोज  देर  हो  जाती  है.  तो  उस  को

 गना  90  सन  ही  जायगा  और  किसान  का  दस

 मन  गन्ना चला  जायगा।  तो  बहु तीस  चालीस

 रुपया  फोर सो  करने  के  लिए  तैयार  नही  है
 क्यों  कि  सब  जानते  हैं  कि  उसे  कुत्ते,  आदमी,

 जन्तु,  सिवार  शादी  सब  खाते  हैं,  पेरीफेरल

 कमोडिटी  है

 भार्गव  साहब  की  रिपोर्ट  झाई  बहू

 जज  रहे  होंगे,  लेकिन  शुगर  केत  उन्होंने
 कभी  सही  बेदा  किया  मौर  शुगर  केत  का
 हाल  wg  नहीं  जानते  ।  मेरे  जिले  से  69
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 ad  हो  गए,  तब  से  राज  तक  9  शुगर  फैक्ट्रिज

 हमारे  यहां  हैं।  लेकिन  उन  का  जनरल

 मैनेजर  कोई  हमारे  यहा  का  नहीं  हुमा  |

 69  वर्ष  कोई  कम  समय  नहीं  है  1  69

 वर्ष  से  ऊपर  के  बहुत  कम  लोग  यहा  होगे  |

 तो  इतने  दिनों  मे  जनरल  मेनेजर  कोई

 बहा  का  आदमी  नहीं  हुआ,  केन  मैनेजर

 कोई  वहा  का  आदमी  नहीं  हुआ,  कैशियर

 वहा  का  आदमी  नही  हुआ  और  चीफ  केमिस्ट

 वहा  का  आदमी  नहीं  हुमा  7  ये  चार

 पोस्ट  ऐसी  हैं  कि  ये  ही  की  वॉस्टें  हैं  कि

 शुगर  फैक्ट्री  के  मालिकी  ने  अपने  हाथ  में

 रखा  है  ओर  जिन  पर  अपने  आदमियां  को

 उन्होंने  रखा  है  ।  भले  ही  कुली  मजदूरों
 में  कुछ  बढ़ा  के  आदमियों  को  पर्रा  हो  ले  किन

 किलो  मजदूरों  में  भा  वहा  के  आदमियों  को

 नही  रखते  है।  इसलिए  मैं  चाहता  चुकी
 सरकार  अगर  शुगर  इडस्ट्री  का  राष्ट्रीय-
 करण  करे  तो  शुगर  फैक्ट्री  के  कमाड  एरिया
 के  लोगा  को  ट्रेनिंग  दे  कि  वहू  जनरल  मैनेजर

 का,  कैशियर  का,  केन  सुवरिस्टेन्डेन्ट  का  झोर

 चीफ  केमिस्ट  का  काम  करे  झोर  फैक्ट्री
 कार्ड  एरिया  का  आदमी  कुली  मजदूर
 सब  कुछ  रहे  ताकि  शुगर  की  रिकवरी  1.11 क

 हो  कौर  शुगर  फैब्ट्रो  ठीक  तरह  से  चले

 यहा  सब  लोगों  ले  भावण  दिया  लेकिन

 जनरल  भाषण  दिया  ।  शुगर  की  प्राबलम

 क्या  है  उस  प्रॉबलम  को  कोई  नहीं  जानता  ।

 झगर  मेरा  बेटा  चीफ  कैमिस्ट  रहेगा,  मेरा

 बेटा  मजदूर  रहेगा,  मेरा  भाई  मेरा  बन्धू

 उस  एरिया  का  प्लाज्मा  केम  मैनेजर,

 रहेगा  तो  फैक्ट्री  में  हडताल  नहीं  होने  देगा
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 {sit  विभूति  मिश्र]

 चाहेगा  कि  अच्छा  ताजा  गा  उस  फैक्ट्री
 में  जाय  ताकि  रिकवरी  अच्छी  हो,  पैसा

 ज्यादा  मिले  ।  इस  प्रॉबलम  के  ऊपर  भागने

 साहब  ने  कोई  ध्यान  नहीं  दिया।  उस  कमेटी
 में  जो  लोग  थे,  मैं  कहना  नहीं  चाहता,  मैं

 चाहता  ह  कि  उस  कमेटी  ने  कसे  फक्त

 किया  है  इस  की  जाच  करने  का  काम  सरकार

 सी  बी  झाई  के  जिम्मे  कर  दे।  कमीशन

 के  लोगों  ने जो  काम  किया  है,  वह  किस  तरह
 से  किया  है,  ऐसे  कामों  के  लिए  सी  बी  झाई
 को  लगाए  तो  मैं  समझता  हू  कि  सरकार  कुछ
 जस्टिस  कर  रही  है  1

 सरकार  को  चाहि।  पी  शुगर  केन  की

 प्रॉबलम  को  समझे  और  मैं  समझता  हू  कि

 शिन्दे  साहब  खुद  गन्ना  पैदा  करते  है,  जगमोहन

 राम  जी  भी  गन्ना  पैदा  करते  होंगे,  उन  के

 यहां  की  एक  दूसरी  फैक्ट्री  है  बिहटा  फैक्टरी,
 वह  इस  की  प्राब्लम  को  जानते  हैं।  शुगर
 केन  फैक्ट्री  पुरानी  हो  गई  है,  सड  गई  है,
 उसपर या  तो  सरकार खर्च  करे  कौर  नहीं  तो

 शुगर  फैक्ट्री  को  जब  तक  बेशनलाइज  नहों
 करती  हूँ  तब  तक  उन  को  मजबूर  करे  कि
 वे  फैक्ट्री  को  मिडनाइट  करे  ny  यह  प्राचीन
 उत्तर  भारत  की  है।  आप  पंजाब  से  ले
 कर  बिहार  तक  चले  जाइए  यहां  की
 रिकव्री  क्यों  कम  है  ?  हमारी  रिकवरी  ज्यादा

 हो  सकती  है  ।  हमारा  केन  9  महीने  में

 होता  है  और  महाराष्ट्र  का  केन  i8  महीने
 में  होता  है।  हमारी  रिकवरी  9  परसेंट  है
 झोर  इन  कीपर मेट  है  ।  तो  दाता
 का  बराबर  है  क्यों  कि  हमारा  गन्ना  केवल
 9  महीने  में  होता  है  उसने  वश  ie  महीने  में

 होता  है  ।  एक  शुगर  फैक्ट्री  हरिनगर  में,
 पित्ती  साहब  का  नाम  लिवा,  उन  को,  वहा
 की  रिकवरी  साढ़े  दस  प्रतिशत  है  ।  बिहार
 में  कम  रिकवरी  है  t  क्या  कारण  है  कि
 उस  की  रिकवरी  अच्छी  द्वोवी  है  कौर  हमारे
 यहां  रूम  होती  है.  ?  में  सरकार  से  पूछना
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 चाहता  हूं  7  मैंने  बराबर  मांग  की  कि  जहां
 कैमिस्ट  की  जगह  है  वह  जगह  श्राप  सरकार
 को  दीजिए  ।  हमारी  पार्टी  में  बहुत  से
 सोशलिस्ट  भाई  हैं  ।  मैं  तो  गांधी  जी  के
 कदमों  पर  चलने  वाले  हू  -  लेकिन  किसी  ने
 राज  तक  यह  मांग  नहीं  कि  कि  शुक्रिय
 निकालने  को  जो  बत  है  (व्यवधान)

 सभापति  महोदय,  यह  शुगर  केन  का
 मामला  है  जो  हमारी  जिसकों  है.... .
 (व्यवधान)  oe  ऐसे  आदमियों  को

 आप  ने  बोलने  का  मोका  दिया  जिन्होंने
 गन्ने  का  खेत  भी  नहीं  देखा  होगा.

 सभापति  महोदय  यह  तो  मेरा  कुसूर
 नहीं  है।  मिनिस्टर  फार  पार्लियामेंटरी
 झऊपरस  ने  जो  नाम  दिए  उन्हीं  को  मोका
 दिया  गया  है।  भर  श्राप  जिल्दों  बह्म  होगी  |

 थी  विभूति  मिथ  :  मैं  श्राप  से  पूछता  चाहता
 हु  कि  प्राविधिक  मोशन  घ्रौर  प्याइंट  श्राफ
 आकर  को  तो  धज्जियां  उड़  गई,  उस  से
 कितना  गन्ना  पैदा  हुआ,  जिमाने  का  कोन  सा
 मामला  उस  से  हल  हुआ  काले  लोक  सभा
 बन्द  होने  जा  रही  है,  सारे  सेशन  में  प्वाइंट
 श्राफ  झालर  शौर  प्रीतिभोज  मोशन  के  अलावा
 शोर  कौन  सो  बात  हुई  ?

 सभापति  महोदय  भाप  जरदी  अपनी
 बात  संक्षिप्त  कीजिए  I

 aft  विभूति  सिन  :  मैं  चाहता  g  कि  इस
 डिस्कशन  को  प्राय  गले  सेशन  तक  ले  जरिए,
 राज  इम  को  खत्म  मत  कोणीय  बेरोक
 जगजीवन  बाबू  भो  नहीं  हैं।  वह  हिन्दुस्तान
 के  मान  से  बढ़ा  भारी  सबब  रखते  हैं
 झोर  यह  हम  लोगां  के  लिए  जानने  चरण  को
 सवाल  हैं  S

 महाराष्ट्र  में  शुगर  'रिकवरी  ज्यादा  है.
 भीर  हम  लोगों  के  यहा  कब  है  ।  हम  उन
 के  पैटर्न  पर  कैसे  भाएंगे  ?  हमारी  हवा
 प्राब्लम  है  ?  यह  हम  रखते  चाहते  हैं  4
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 सरकार  नेशनलाइज़  करे  या  न  करे  लेकिन  जो

 हमारी  प्रॉब्लम्स  हैं  उन  प्रॉब्लम्स  को  श्राप

 समझह्लषिए,  सोचिए  ag  किसान  के  जीवन
 और  मरण  का  सवाल  है  ?  प्राय  जिस  गद्दी
 पर  बैठे  हुए  है.  प्राय  इस  बात  को  देखिए  ।
 5  भाव  रुपये  फारेन  एक्सेज  इससे  कमाने
 जा  रहे  हैं।  दो  रुपये  सवा  दो  रुपये  किलो
 चीनी  यहा  देते  है  और  2  रुपया  किलो  विदेश

 में  इसका  दाम  लेने  जा  रहें  है।  तो  जहा
 पाच  अरब  रुपया  शाप  फारेन  एक्सचेंज  कमाने
 जा  रहे  हैं  वहा  पाच  घटे  मे  इस  मामले  को
 तय  कर  देना  चाहते  हैं?  यह  लाखों  करोड़ो
 किसानो  का  सवाल  है  ।  थोड़ा  चैन  रखिये,
 इस  को  अगले  सेशन  तक  कैरो-ट्राउट  कीजिये,
 तब  जस्टिस  होगा  तथा  बाबू  जगजीवन  राम
 कौर  'शिण्डे  साहन  से  इस  को  सबब  दिलवाइये  ।

 हम  लोगा  को  जोन  को  बढ़िया  से
 बढ़िया  प्रश  तो  गन्ने  में  चला  गया,  श्व  हम
 लोगों  की  जमीन  में  बहू  ताकत  नहीं  रही
 कि  बिना  दूसरे  साधना  के  बढ़िया  बने  सके  ।
 इस  लिए  हम  को  वक्त  पर  खाद  मिलनी

 चाहिये,  वक्त  पर  खोज  मिलता  चाहिये  ।
 मैंने  इस  साल  एक  एक  जनों  में  गन्ना
 लगाया  है,  मिल  में  दौडते-देखते  मैं  परेशान

 हो  गया,  जब  जा  कर  “बी०  आग  70”
 नम्बर  का  बीज  मिला  t  खोज  मिलता  नहीं
 है,  माग  ज्यादा  बढ़  गई  है--बहूत  खुशामद
 करने  के  बाद  मिला  ।  यह  सरकार  या  जित
 भाइयों  ने  यहा  भाषण  दिये  हैं--हमारे
 मेदा  बाबू  से  भी  भाषण  दिया  है--भावना
 देते  से  काम  नही  चलेगा  जब  तक  इस  राजा
 की  व्यवस्था  बाप  पहले  से  रही  करेगे  ।  हर
 एक  के  1.1. उ  में  श्राप  एक  सीट-फार्म  लगाइये

 नस्ल  काम  सब  से  पहले  होना  चाहिये  t
 इस  के  साथ  आप  तमाम  इनमुद्स  की  व्यवस्था
 कीजिये  शौर  उसको  समझ  पर  खोजिये  ।.

 सी  स्होतिनंय  बसु  (डायमण्ड  हार)  :

 मारे  शान्मनर  बादाम-मिले  जो,  टाइट-

 Report
 रोप  डांसिंग  कर  रहे  है--इशर  भो  जागते
 है  और  उधर  भो  बोलते  है  t

 aft  विभूति  सिर  :  श्राप  को  क्या
 पता  है,  45  जाइये,  श्राप  कलकता  से  आते
 है,  चाय  पीजिये,  भाग  खोजिये,  प्राकार
 किताबी  ज्ञान है  |

 इस  लिये  मैं  चाहा  हु  कि  सरकार
 समग्र  स्प  से  नेबूलाईजेशन  के  पहले  इन्पुट
 और  दूसरो  तमाम  चोरों  की  व्यवस्था  करे।
 राज  230  मिलें  है  जिन  के  से  is0  fra
 प्राइवेट  सेक्टर  में  है--इतनी  मिलों  के  लिये
 बाप  के  पास  कितना  केन  सोच  का  इन्तज़ाम
 है,  कितना  खोज  पैदा  करने  की  व्यवस्था  है  ?
 पाटिल  साहब  के  ज़माने  में  भी  इसको  चर्चा

 हुई  थी,  लेकित  कोई  ध्यान  नही  दिया  गया।
 शिन्दे  साहब  से  भो  कहा  कि  मोतिहारी  में
 खोजिये,  जोन  है।  मैंने  मौन  भो  बतलाई,
 मौसीक़ारों  मिल  को  जोन  है,  उसको  लेकर
 केत-मोड  फार्म  बनाइये  शौर  राज  तक  जितना
 इम  टैक ताला जो  में  डवेलपमेन्ट  हुआ  है,  वह
 सारा  एडमिट  खोजिये  कौर  तमाम  शुगर
 फकड्रोड  को  मौड्नाइज  कीजिये।  अगर  श्राप
 इनका  नैशनलाइजेसन  कर  लें  तो  बहुत  भ्रज्छो
 बात  है,  लेकिन  अगर  नैशनलाइजेशन  नहीं
 करने  हैं  तो  ६ | उ  इक्की  मोड ना इज  कराहते
 ग्राम  दोनों  नहीं  करते  हैं  तो  किसान  दोनों
 तरफ  से  मारे  जायेगे--दो  पाटो  के  बोच  मे
 किसान  को  मत  पिसने  दो  जिये।  अगर  नश
 लाइन  करना  हो  तो  तय  कीजिये  लेकिन
 उनके  साथ  साथ  वे  सारो  थोड़े  जो  इस  रि पीटें
 में  लियो  हैं--जैसे  एक  नैशनल  अथॉरिटी
 बनेगी,  सूबे  में  कारपोरेशन  होगो,  जहा  ग्या
 पैदा  होता  है  वहां  व्यवस्थापक  रहेगा--मुन्ने
 एक  बात  याद  ग्राम  है--मेरे  कलि  में  किलो
 जमाने  में  अफीम  को  खेती  होती  थी,  वह
 अंग्रेज़ों  का  जमाना  था।  सुबह  उठ  कर  अपे
 घोड़े  पर  बैठ  कर  हर  कियान  के  खेत  में  आता
 था  अर  खुद  अकाम  को  खेती  को  दिखता  था।
 जिनकी  खेतों  धच्ठछो  होतीं  थो,  उनको  वहाँ
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 जी  विभूति  मिश्र]
 इनाम  बने  के  लिये  बोलता  था  कि  तुम  को
 इतना  इनाम  देगे  शौर  जिसकी  खती  खराब

 हाती  थी,  उसके  जो  कारकुन  होते  थे  उनके
 साथ  डाह-फटकार  करता  था।  |  रख  मैं  शाप  से

 पूछता  हूं  कि  हमारे  जितने  केन  के  फार्म  हैं--
 बतलाइये,  कितने  सरकार  के  लोग,  कितने
 सेना  के  मिनिस्टर,  कितने  स्टेट  के  मिनिस्टर
 गस  को  रोपाई  से  लेकर  कटाई  तक  वहा
 जा  कर  दखते  हैं।  गन्ने  के  फैक्टरी  तक  आने  के
 तय  में  कितने  आदमी  उस  खेती  को  दखने
 के  लिये  आते  है।  हा,  इंस्पेक्टर  जाता  है  या
 उसके  ऊपर  जो  झूमर  होता  है,  वह  जाता

 है,  लेकिन  इनकी  क्या  पश्रौकात  है  और  जहा
 जाते  हैं,  वहा  क्या  जस्टिस  करेगे  ?

 इतना  ही  मुझे  कहना  था,  धन्यवाद।

 थनी  महादीपक  सिह  शाक्य  (कागज)  :

 सभापति  महोदय,  श्री  दावते  जी  ने  जो
 भाषण  दिया  और  चीनी  उद्यांग  के  राष्ट्रीय-
 करण  की  जो  बात  कही  गई  हैं--वह  ठीक  है  ।
 यहा  किसी  इण्डस्ट्री  के  डवेलपमेन्ट  के  लिये
 कोई  विषय  उठाया  जाय  जिसमे  झाम  जनता
 का  लाभ  हो,  राष्ट्रीय  हित  की  बात  हो  तो

 बुरी  बात  नही  है,  भोर  इसमे  कोई  दो  राय
 भी  नही  हैं।  ऐसा  विषय  हाउस  मे  अ्रवश्य
 झाना  चाहिए  भोर  उस  पर  अच्छी  तरह  से

 बहस  होनी  चाहिए  लेकिन  एक  बात  मैं

 कहना  चाहता  हू--जहा  तक  राष्ट्रीयकरण
 का  सवाल है  मैं  ध्रोर  हमारा  दल  राष्ट्रीयकरण
 के  मसले  को  व्यवहारिक  दृष्टि  से  देखता  हू  1
 राज  की  परिस्थिति  यह  है  कि  राष्ट्रीयकरण
 के  नाम  पर  सरकारीकरण  किया  जा  रहा  हैं।
 राष्ट्रीयकरण  के  पीछे  इनका  कोई  विशेष

 उद्देश्य  लगा  रहता  है  भोर  इस  प्रकार  से
 तमाम  देश  की  भ्रामक  सत्ता  को  सरकार
 अपने  हाथ  में  केन्द्रित  करता  चाहता  है।
 हम  इस  एकाधिकार  को  नहीं  चाहते।  मदि

 शुगर  फीकट्रीज  के  डबेलपमेन्ट  के  लिये  कोई
 ऐसा  काम  हता  है  जिससे  उसकी  उन्नति  हो
 लो  हमें  कोर  एतराज़  नहीं  है।
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 झ्र भी  हमारे  माननीय  सदस्य  श्री  कपूर  जी

 कह  रहे  थे  कि  हाउस  मे  ससी  इसको  मानने
 के  लिए  तैयार  हैं  कि  राष्ट्रीयकरण  मिया  जाय,
 इस  उद्योग  का  डवलपमेंट  किया  जाये--
 जहा  तक  ड्वेलपमेन्ट  का  प्रश्न  है,  इसमें  दो
 राये  नही  है,  हम  चाहते  है  कि  डबेसपमेन्ड  हो,
 लेकिन  साथ  में  उन्होंने  यह  भी  कहा  था  कि
 स्वतन्त्र  पा  और  ज्नसध  का  कोई  आदमी
 भले  ही  न  माने,  क्योंकि  वे  दलाल  होते  हैं।
 मैं  शाप  को  बतलाना  चाहता  हं--मारा,
 3973  में  विधान  सभा  के  जो  चुनाव  हुए

 डिस्ट्रिक्ट  एटा  में  हुए--म्यूलर  शुगर  फैक्टरी,
 मगरिया  के  मालिकान  ने  एटा  जिले  की  चार
 चार  सीटों  से  चुनाव  झपने  पये  से  लगाया
 कौर  मैं  दावे  के  साथ  कहता  हु  कि  भली गज
 का  जो  विधायक  है,  उसको  उन्होंने  एक  जीप
 दी---इससे  स्पष्ट  हो  जाता  है  कि  दलाल  हम
 लोग  नही,  दलाल  ये  लोग  है  जो  राष्ट्रीयकरण
 के  नाम  पर  मिल-मालिकों  से  करोड़ो  रुपया

 वसूल  करते  है  कौर  नारा  लगाते  है--समाज
 बाद  का।

 श्री  नायक  प्रसाद  यादव  (सीतामढ़ी)  :
 कप  राष्ट्रीयकरण  चाहते  है  या  नहीं  ?

 शी महादीपक सिंह सिह  दा कय  मैं  बतलाऊँगा,
 श्राप  सुनते  रहिये।  हम  इसमे  झपकी
 सरकार  का  एकाधिकार  नही  चाहते  हैं।

 इसरी  बात--यह  ठीक  है  कि  कुछ  निजी
 चीनी  3उद्योगपतियों  ने  इस  व्यवसाय  में  घपले-
 बाज़ी  की  है  भर  ब्लंगमनी  <कथित  की  है---
 तो  मैं  झा थिक  सजा  का  कथित  होता  मे  निजी
 क्षेत्र  म ेचाहता  हु  कौर  न  सरकारो  क्षेत्र  में
 इस  प्रकार  हम  निजी  क्षेत्न  कौर  सरकारी  क्षेत्र
 दोनों  के  चिर  है  हम  यही  चाहते  हैं  कि
 कृषक  को  उसके  माल  का  उचित  मूल्य  शिलि,
 जो  श्रमिक  है  उसको  सही  मजदूरी  मित्र,
 बोनस  मिले,  बेकारी  ऐसा  मिले।  हम  चाहते
 हैं  कि  मिल  सालिक  को  उसको  पूगी  के

 शुमार  प्रिन्ट  मिले।  हमार!  सुझाव  है  कि
 जीनी  मिलों  का  स्वामित्व  शौर  प्रबन्ध  एक
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 ऐसी  संयुक्त  व्यवस्था  के  प्रस्तुत  हो,  जिसमे
 मालिक  को  उसको  पूजी पर  उचित  मुनाफ़ा,
 प्रबन्ध  को  कार्यकुशलता,  गन्ना  उत्पादकों  को
 उनके  कच्छे  माल  तथा  परिश्रम  का  उचित

 मुल्य,  मजदूरों  की  मेहनत  का  सही  मुन्ना वजा
 और  करोड़ों  चोको  उपभोकताशों  का  हित---
 इन  सब  बालों  की  तालमेल  बैठाते  हुए  एक  ऐसी
 संयुक्त  योजना  ही  व्यवस्था  की  जाय  जो

 व्यवहारिक  दृष्टि  से  सब  के  लिए  हितकर  ही  |

 तभी  बाप  को  सफलता  मिलेगी,  इ  सके  बिना
 सफलता  का  कोई  सवाल  नहीं  है।  अभी  हमने
 दखा  महाराष्ट्र  के  इन्दर  सहकारी  क्षेत्र  मे
 चनो  उद्योग  चलाया  गया  और  उससे  गन्ना
 उत्रादकों  को  थोड़ा  लाभ  हश्र  ।  लेकिन  उसमे
 प्राकार  कितना  है,  यह  कभी  किसी  से  छिपा

 हुआ  नहीं  है  मैं  महाराष्ट्र  की  उन  बुराइयों
 का  भी  विरोध  करता  हु  जो  इन  समय  वहा  पर
 फैल  रही  है

 7.00
 सरकार  जब  कोई  सक्रिय  बनाती  है  ता

 सब  से  पहले  बोर  दरवाजे  को  चोरी  के  लिये
 रखती  है।  70  परसेंट  चीनी  आप  लेवी  में
 लेते  €  ak  so  परसेट  शौकीन  मार्केट  मे
 देते  हैं।  जसा  मिश्रा  जी  ने  बताया  विदेशों  में
 2  रुपया  किलो  के  हिसाब  से  चीनी  बिकती

 है  कौर  देश  मे  ्  किलो  के  हिसाब  से  बिकती

 है।  तो  6  द.  के  हिसाव  से  30  किलो  चीनी
 380  र०  की  होती  है,  जब  कि  70  किलो

 लेवी  की  चीनी  का  दाम  40  रु०  ही  होता  है
 इस  तरह  से  श्राप  मिल  मालिकों  को  चोर
 बाजारी  के  लिये  प्रोत्साहन  देते  हैं।  जब  कोई
 उत्कोच  गई  में  जाने  लगता  है  तो  राष्ट्रीयकरण
 का  नाश  लगाया  जाता  है।  राष्ट्रीयकरण

 होगा  कहिए,  लेकिन  उसके  साथ  उन  बातों
 की  भोर  ध्यान  देना  पड़े  गा  जो  उसकी  झ्राधार-
 शिक्षा  हैं  ।

 भ्र थी  बाप  ने  एक  योजना  बनाई  है
 1... ३  रिलीज  योजना  चीता  के  लिये ।  अभी

 तक  प्रत्येक  इंडस्ट्री  के  प्रकार  कस्टम का  एक
 भारीभारी  रहता  था  जो  चीनी  यहां से  निकाली

 Report
 जाती  थी  उसको  नोट  करता  था  ।  लेकिन  अब
 ऐसा  कर  दिया  है  की  सप्ताह  में  या  महीने  में
 किसी  दिन  जा  कर  उनके  रेकार्ड  के  अनुसार
 उसको  नोट  करेगा  हम  चाहते  हैं  यह  चोर-
 दरवाजा  भी  बन्द  होना  चाहिए,  वर्ना  आप
 अपने  हू ँतय  तक  नही  पहुच  सकते  1

 चीनी  उद्योग  के  अन्दर  करोड़ों  की
 तादाद  में  गन्ना  उत्पादक,  मिल  का  मज़दूर,
 चीनी  उपभोक्ता  और  मिल  मालिक यह  चार
 मिल  कर  काम  करते  है।  हम  चाहते  हैं
 ग्राहकी  योजना  ऐसी  हो  जिससे  उपभोक्त
 को  सस्ते  दाम  पर  चीनी  मिले  मिल  मालिक
 को  अपनी  पणजी  के  अनुसार  मुनाफा  मिले,
 श्रमिक  को  उसकी  मेहनत  के  अनुसार  बोनस
 मिले  कौर  यदि  मिल  किसी  कारण  से  बन्द
 होती  है  तो  बेकारी  ऐसा  मिले  -  इन  बातों
 की  तरफ  यदि  आप  ने  ध्यान  नही  दिया
 तो  योजना  बेकार  रह  जायगी

 शाप  चीनी  मिलो  का  तो  ड ेबलपमेट  करना
 चाहते  हैं।  लेकिन  इन  मिलो  को  आप  कैसे
 चलायेंगे  ?  क्या  गन्ना  आपको  उतना  मिलेगा  ?
 और  गन्ना  मिलने  के  लिये  आपकी  कौन  सी
 योजना  है  ?  अभी  देवरिया  में  0  मिले  बन्द
 थी,  यह  अखबारो  मे  पाया  ऐसा  क्यो  हुआ  ?
 तो  कहने  का  मतलब  यह  हैं  कि  केके  भास्कर
 पर  चलने  वाली  इन  मिलों  को  चलाने  की
 योजना  अच्छे  हमसे  चलाना  चाहते  हैं  तो
 कृषकों  की  तरफ़  श्राप  को  ध्यान  देना  पड़ेंगी
 उनके  गे  की  कीमत  को  बढ़ाना  पड़ेगा  1
 राज  सूखी  लकड़ी  20,  22  प्रति  क्विंटल
 बिक  रही  है  जब  कि  गये  का  भाव  ॥2  से
 सवा  153  २०  प्रति  विक्टर  है।  क्या  आपने
 ध्यान  दिया  कि  गन्ने  के  उत्पादन  में  कितनी
 रासायनिक  खाद  लगती  है,  कितना  पानी
 लगता  है  झोर  दूसरी  चीज़  लगती  हैं,  भोर
 आजकल  मार्केट  का  रेट  कितना  बढ़  गया  ?
 हम  चाहते  है ंकि  इन  बातों  का  भाप  ध्यान  रख
 कर  गजे  की  कीमत  तथ  करें।  यदि  आप
 राष्ट्रीयकरण  की  तरफ़  जाते  हैं  तो  राष्ट्रीयकरण
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 फ्भ्  महादीपक  सिंह  वाक्य]
 कीजिये,  हमे  कोई  एतराज  नही  है।  लेकिन  मैं

 कुछ  सुझाव  रखना  चाहता  हू  जिनको  मती

 महोदय  नोट  करे  और  अपने  उत्तर  में  उनके
 बारे  में  कहे  1

 किसान  का  करोड़ो  रुपया  मिल  मालिकों
 के  ऊपर,  प्राइवेट  सैक्टर  कौर  सरकारी  क्षेत्र  मे
 दोनो  पर  बकाया  है  जिसका  भुगतान  तुरन्त
 ही  गन्ना  उत्पादको  को  कभी  तक  कीमत  के
 अलावा  एक्स्ट्रा  25  पैसा  प्रति  क्विंटल  जो
 किराये  के  रूप  मे  मिलता  था  उसको  बढ़ा  क्र

 एफ  रुपया  किया  जाय।  50  करोड  रु०  का
 गन्ना  सूखा  के  कारण  कीटाणुझ्ो  द्वारा,  या
 रसायनिक  खाद  के  प्रभाव  मे,  खराब  हो
 जाता  है।  प्यार  आप  इस  50  करोड  हु०  के
 गन्ने  को  बचा  लेते  तो  हम  को उतना  ही  फायदा

 होता  t  इसके  लिये  मती  महोदय  भाप  कौन  से
 कदम  उठा  रहे  हैं

 कोपीन  मार्केट  मे  जो  चीनी  का  कोटा
 30  परसेंट  देते  है  भौर  जिस  पर  ब्लैक  होता

 है  इसको  शीघ्र  बन्द  किया  जाय  ।  कुछ  राज्यो
 में  खास  कर  उत्तर  प्रदेश  मे  एक  भ्रष्टाचार
 विरोधी  दस्ते  का  गठन  किया  जा  रहा  है।

 सुना  जाता  है  कि  उसमे  केवल  सरकारी  क्षेत्र
 के  ही  व्यक्ति  रहेगे  हम  चाहते  है  कि  उत
 सगठनो  के  भ्रमर  जनता  के  व्यक्ति  भी  रख

 जायें  ताकि  पब्लिक  की  सही  खबर  सरकार
 तक  पहुचे  भौर  सरकार  उन  पर  अवश्यक

 कार्यवाही  कर  सके  7  जिन  मजदूर  मुनियों
 का  बहुमत  होता  है  उनके  प्रतिनिधि  तो  शाप
 लेते  ही  हैं,  हम  चाहते  हैं  कि  जो  प्राप़्त  मे  है
 उनसे  भी  विचार  विमर्श  किया  जाग,  और
 मदि  सम्भव  हो  ता  उसको  भी  उसमे  मान्यता
 दी  जाय  |

 जैसा  मैंने  बताया  इन  चारों  चीज़ो  वा
 तालमेल  जब  तक  नहीं  बैठायेगा  तब  तक

 उदेश्य  की  पूति  नहीं  होगी।  इसलिये  मिल-

 मालिक,  जन्  उत्पादक,  चीनी  उपभोगता
 ओर  सिर  मजदूर  का  ध्यान  रखते  हुए  एक
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 मुक्त  रूप  से  ऐसी  योजना  तैयार  करें  जिससे
 जो  विचार  विमर्श  हो  रहा  है  उसमें  सफलता
 मिले।

 MR  CHAIRMAN  Before  I  call  upon
 the  next  speaker,  I  have  before  me  a
 list  of  3  Congress  Members  plus  indi-
 vidual  slips  also  apart  from  the
 Opposition  Members  I  would  request
 the  Congress  Members  to  ...

 SHRI  PILOO  MODY.  I  move  a
 closure

 SHRI  VASANT  SATHE  (Akola)  I
 move  for  an  extension  of  time.

 PROP  MADHU  DANDAVATE
 (Rajapur)  He  is  applying  closure  *
 the  private  sector

 MR  CHAIRMAN  I  would  reque:
 the  Congress  Members  to  confine  thei
 speechs  to  5  to  7  minutes  each,  as  fs
 as  possible

 SHRI  DARBARA  SINGH  (Hoshiar-
 pur)  The  time  may  be  extended  We
 are  very  much  interested  in  this  sub-
 ject

 SOME  HON  MEMBERS  The  time
 may  be  extended

 MR  CHAIRMAN  The  Minister  of
 Parhamentary  Affairs  has  been  the
 mood  of  the  House  Let  him  consider

 SHRI  VASANT  SATHE

 श्री  थसग्त  साढे:  :  जिस  विषय  पर  हम
 चर्चा  कर  रहे  हैं  इस  के  सदर  मे  मैं  कुछ  ब ूनिया दी
 बाते  उठाना  चाहता  हूं  ।  मेरा  विश्वास  है  कि

 हमारी  सरकार  की  भी  इस  बारे  में  कोई  दो
 राये  नही  है  कि  दि  किसी  उपयोग का  देशहित
 में  राष्ट्रीयकरण  आवश्यक  है  तो  बहू  कर  दिया

 जाए  t  हर  समझदार  व्यक्ति  चाहे  इधर  हो
 या  उधर  मानेगा  कि  यदि  वेश  हित,  जनता  के

 हित  में  यदि  इस  चीज़  की  भाग  की  जाती  है
 तो  केवल  किसी  तार्किक  मतभेद  के  कारण
 ऐसा  नही  होता  चाहिये  कि  उनका  राष्ट्रीयकरण
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 ते  किया  जाएं  ।  राष्ट्रीयकरण  करने  का  कोई
 सैद्धान्तिक  आधार  है,  इसको  भी  मैं  नही  मानता

 हैं  f  जिससे  हर  उद्योग  फा  चाहे  वह  देश  हित
 में  हो  या  न  ही  राष्ट्रीयकरण  कर  ही  देना  चाहिये,
 इसको  मैं  नही  मानता  हूं  .  कुछ  लोग  है  जो  एसा
 मानते  हैं  लेकिन  मैं  नही  मानता  हु  in  मैं  मानवता
 के  हित  को,  हू  यूमनिज्म  को  ज्यादा  महत्व  देता

 हूं  धौर  दूसरे  तमाम  इज्ज़  जो  हैं,  सोशिलिज्म
 है,  कम्पुनिज्म  है,  कैपिटलिज्म  है

 SHRI  PILOO  MODY:  On  a  point  of
 order.  How  dare  he  point  at  me  and
 say  ‘Capitalism'?

 MR.  CHAIRMAN.  Are  you  object-
 ming  to  it  seriously?

 SHRI  PILOO  MODY:  Suppose  I  had
 Pointed  at  him  ang  said  ‘Fascism’,
 would  he  have  accepted  that  nomencla-
 ture?  Through  you,  Mr.  Chairman,  I
 am  informing  him  that  I  am  a  liberal,
 Now  he  may  say  ‘Liberalism’

 SHRI  VASANT  SATHE:  All  these
 4sms  are  for  the  service  of  bumnity.
 I  understand.  Even  capitalism  is

 मैं  1. ड  यह  कर  रहा  था  कि  राज  के
 मानव  समाज  में  हम  इस  बात  का  विचार
 करे  कि  क्या  शक्कर  सरीखे  उद्योग  काबू  जी गाही
 अर्य  व्यवस्था  में  खानगी  मुनाफाखोरी  की
 अर्थ  व्यवस्था  में  रहते  से  यदि  देश  का  हित  होता
 हो  तो  मुझे  उस  में  कोई  एतराज़  नही  है,  वह
 इसी  तरह  से  चलते  रहना  चाहिये  t  हमारे
 ज्येष्ठ  बस झभी  कह  रहे  थे,  श्री  विभूति
 मिश्र  कि  यदि  शक्कर  के  उत्पादन  में  विमान
 के  अच्छे  का  स्थान  होता,  मैनेजमेंट  मे  उसका
 स्थान  होता  बहु  केमिस्ट  होता,  मजदूर  बहा
 का  होता  कौर  थे  सब  अधिकार  उसको  होते
 तो  किसान  का  भी  फायदा  होता,  गन्ने  की  खेती
 का  उत्पादन  भी  बढ़ता  ।  लेकिन  राज  की

 प्जीशाही  में  क्या  उन्हें  साशा  है  कि  किसान
 के  बच्चे  को  वहां  कोई  स्थान  मिलेगा  ?

 कुमारी  पार्टी  का  भ्राश्वासन  सा  था  ?

 यह  चीज  भुवनेश्वर  के  प्रस्ताव  मे  बहुत  स्पष्ट

 Report
 रूप  से  झा  गई  है।  बम्बई  मे  तो  खास  शक्कर
 के  नै शनलाइजेशन  का  प्रस्ताव  हुआ  ।  उसके
 पहले  का  प्रस्ताव  जवाहरलाल  जी  की  मौजूदगी
 में  आखिरी  जो  प्रतिवेदन  उनकी  हाजिरी
 में  हुआ  उस  में  क्या  हुआ,  यह  में  भ्रापकों  पढ़
 कर  बताता  हू

 SHRI  700  MODY:
 father  has  been  disowned,

 SHRI  VASANT  SATHE:  ‘
 “As  early  as  964  at  Bubaneswar

 the  Congress  had  decided  m  favour
 of  State  take-over  of  all  industres
 processing  agricultural  produce.
 Among  them  are  classed  rice  muls,
 jute  and  textile  industries  ang  sugar
 mulls.”

 यह  हमारी  पार्टी  की  पालिसी  है  ।  लेकिन
 दिक्कत  इस  बात  पर  हुई  कि  बम्बई  के  भी  बाद
 प्राइम  मिनिस्टर  ने  अपने  एक  वक्तव्य  में
 26-1-74  को  सोशलिस्ट  ईं  दिया  मे  यह  कहा

 But  the

 “You  raised  the  question  af
 nationalisation  of  sugar.  I  am  not
 pio  or  against  nationalisation.  I  have
 not  hesitated  to  nationalise  many
 vital  sectors  The  test  ig  that  it  has
 to  serve  a  purpose.  We  have  to  look
 at  the  whole  matter  from  that  pomt
 of  view”

 art  वह  कहती  है

 “The  Centre  was  worred  whether
 taking  over  would  create  a  situation
 where  sugar  woulg  not  be  available
 and  the  whole  brunt  will  again  come
 on  us  This  is  really  the  point”

 इसलिए  सवाल  यह  नहीं  है  कि  हम

 राष्ट्रीकरण  के  पक्ष  में  हैं  या  खिलाफ  है  t

 बल्कि  सवाल  यह  है  कि  आज  शक्कर  का

 उत्पादन  बढ़ाने  के  लिए  लोगों  को  ज्यादा  शब कर

 उपलब्ध  करने  के  लिए  देश  को  ज्यादा  शक्कर

 मिल  सके  जौर  विदेशों  में  भी  उसका  निर्यात

 हो  सके  जौर  करोड़ो  विदेशी  भद्रा  हम  कमा

 सके,  कौन  से  कदम  उठाता  हमारे  लिए  भावश्यक

 है  ।  इसके  लिए  सब  से  पहली  आवश्यकता  यह
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 है  कि  गन्ने  का  उत्पादन  बढ़े  ।  वह  कैसे  बढ  गा  ?
 किसान  को  उचित  दाम  यदि  बाप  नही  दंगे  तो
 क्या  उसका  उत्पादन  बढ़  सकता  है?  गन
 का  उत्पादन  खर्चा  चालीस  प्रतिशत  बढ  गया  है
 एक  साल  से  लेकिन  उससे  दाम  बढा  कर  आप
 दे  रहे  है  सीधे  दो  रुपया  पर  क्विंटल  ।  बाप  बताए
 आपकी  पालिसी  देश  मे  एग्रिकलच रल  कमोडिटी ज
 का  उत्पादन  बने  की  है  या  नहीं  है  ;  यदि
 है  तो  क्या  कपास,  शक्कर,  सुगर केन  आदि
 चीजो  का  उत्पादन  बढ़ना  चाहिये  या  नही  बढ़ना
 चाहिये  ।  हाथ  कान  को  आरसी  की  जरूरत

 नही  है  ।  ज्यूट  के  नापने  रिम्यूनरेटिव  दाम  नही
 दिए  बावजूद  कोशिश  के  गौर  इसका  नतीजा  यह
 हुआ  कि  पचास  परसेट  ज्यूट  का  प्रोडक्शन
 एकदम  से  एक  सालमे  गिर  मया  ।  हमारे  शिन्दे

 साहब  बैठ  हुए  है।  वह  महाराष्ट्र  के  है  बहू
 जानते  है  कि  कपास  के  मामले  को  लेकर  बहा
 हाहाकार  मसी  हुई  है  ।  क्या  बाकी  देश  की

 तरह  महाराष्ट्र  मे  किसान  रस्सी  फीसदी

 नही  है  ?  हमारे  देश  की  जनता  देहात  में  रहने
 वाली  नही  है  ?  किसान  खेतीहर  मजदूर  चाहे
 बहा  हो  या  छोटा  क्या  यही  हमारे  देश  की
 आबादी  ही  है,  क्या  इन्हीं  पर  हमे  नाज  नहीं
 है  ?  क्या उसी  के  बलबूते  पर  हम  यहा  इतने
 अधिक  बहुमत  में  नही  लाए  हैं  7  क्या  उन
 मे  विश्वास  पैदा  करने  का  यह  तरीका  है?
 कौन  यह  चाहेगा  कि  उनका  जो  हम  में  विश्वास

 है,  उस  विश्वास  को  ठेस  लगे  ?  बाप  यह
 नही  चाहते  इस  लिए  मोनोपली  परचेज  की
 व्यवस्था  की  गई  शौर  इस  बात  की  कोशिश

 हुई  fe  fear  को  कपास  की  रीम्युनरेटिव
 जाइन  मिले  ।  पिछले  साल  एसा  किया  गया
 ay  साल  रिजर्व  बैक  ने  क्रेडिट  स्वराज  की
 घोष गा  कर  दो  भोर  कहा  कि  पैसा  नही  देंगे  ।
 इस  का  तनेजा  पह  हुआ  है  कि  मुनाफाखोर
 ब्फापारी  भो  कपास  खरीदने  के  किए  नही  जाता  है
 शौर  सरकार  भो  नहीं  जाती  है।  तो  फिर  कौन

 खरीदेगा  ?  इस  लिए  कपास  के  दाम  ६:11... औ

 गिर  रहें  हैं।  वही  हालत  बसें  की  है।

 DECEMBER  1,  19%  Industry  Bag.  Com.  336
 Report

 कभी  मेरे  मित्र  ते  बताया  कि  एक  लाख
 केन  प्रोड्यूसर्स  स्ट्राइक  पर  है  |  इस  स्थिति  में
 कपास  को  खेती  ी  घट  जाएगी  कौर  मंझे
 की  खेती  भी  घट  जायेगी  ।  गन्ना  तो  झा
 गोल्ड  माइन  है  t  विदेशों  मे  एक  क्विंटल  के
 800  रुपये  मिल  रहें  हैं।  क्या  सरकार  इस

 गोल्ड माइन  को  भी  खोना  चाहती  है,  जैसे
 कि  उस  ने  जूट  को  खो  दिया  है?  प्रगर  इस
 डालर  अर्जन  का  उपादन  बनाना  है,  तो
 मेहरबानी  कर  के  सरकार  किसान  को  ज्यादा
 कच्छ  दाम  दे  ।

 मू  पी०  में  0  क्विंटल  गये  स ेएक  क्विंटल

 शूगर  निकलती  है  t  महाराष्ट्र  मे  ज्यादा
 निकलती  है  |  .0  क्विंटल  गन्ने  के  दाम  3
 रुपये  के  भावसे  श्राप  30  रुपये  देते  है  |  एक
 क्विंटल  शूगर  का  कितना  मिलता  है?  600
 रुपये  के  भाव  से  30  प्रतिशत  और  300  रुपये
 के  भाव  से  70  प्रतिशत,  इस  हिसाब  से  कुल
 390  रुपये  एक  क्विंटल  पर  मिला  |  यह  मोटा
 अन्दाज़ा  है  1  शूगर  मिल-मालिक  बताये  कि
 एक्साइज  वर्ग रह  मिला  कर  कास्ट  साफ़
 प्रोडक्शन  कितना  है।  (व्यवधान)  मुझे  बताया
 गया  है  कि  एक  विवाद  का  कास्ट  साफ़
 प्रोडक्शन  10 रुपये  से  ज्यादा  नहीं  होता  है।
 (ब्यास)

 एक  साधनों  सदस्य  .00  रुपये  t

 :  00  रुपया  क्वीन्स

 (व्यवधान  )

 श्री  बसन्त  साठ
 मिली  कास्ट  ?

 PROF.  MADHU  DANDAVATE:  The
 report  says  maximum  38  sixty.

 oft  wert  शाख़े  :  200  रुपया  मान  लीजिए
 और  प्राफिट  कितना  चाहते  है  ?  को-आपरेटिव
 की  बजह  से  महाराष्ट्र  में  बच्चा  उत्पादक  करने
 वाले  किसान  की  जिन्दगी  बदल  गई  है

 उती  का  गन्ना हैं  और बही शूगर बही  शुगर  फ़ैक्टरी का
 मालिक  है  1  इस  बहु  से  उस  की  शदगी

 सुपर गई  है।  ड्राप  बाकी को  तमाम  सिंहों को
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 को-पापरेंटाइड़  तो  नहीं  कर  सकते,  लेकिन
 झगर  शाप  उन  को  नेशनलाइड  कर  के  को-
 आपरेटिव  बता  कर  उन  को  गना  उत्पादन  क  रने
 वालों  के  हाथ  में  दे  दे, तो  मुझे  एतराज़  नहीं
 है  ।  लेकिन  भाप  मेहरबानी  कर  के  एक  बात
 का  ख़्याल  रखिये  कि  जब  तक  प्राईवेट
 सैक्टर  कंज्यूमर  गुड्  इंडस्ट्री  में  क ैपिट लिस्ट
 इकॉनोमी  के  प्राकार  पर,  शोषण  करते  की

 च  -व्यवस्था  पर  चलता  रहेगा,  तब  ही
 पब्लिक  सैक्टर  पौर  को-पझापरेंटिव  सैक्टर  भी
 उसी  की  नकल  करेंगे  वे  को-आपरेटिव
 कैप्टिलिज्म  की  तरफ  जायेगे  ।  यह  कही
 कही  हुमा  है,  क्योंकि  नकल  करनी  पड़ती  हूँ  ।
 उन  को  एक  कौशल  अंडरटेकिंग  की  तरह
 काम  करना  पड़ता  हूँ  ।  इस  रहें  हम  को-
 ऑपरेटिव  को  भी  खराब  करते  है  ।

 सरकार  की  तरफ  से  कहा  गया  हूँ  :
 “In  view  of  the  sizable  financial

 outlays  and  complex  administrative
 issue  involved  Government  needs
 some  more  time  to  examine  the
 matter  in  detail”

 यही  जवाब  श्री  रिन्द  देने  वाले  हैं  1  (व्यवधान )
 डा०  कैलास  :  (Bombay  South)  *

 way  way  स्टेट्स  में  अलग  अलग

 शुगर  मिलें  हें  ।  उन  को  स्टेटस
 चलायेगी  या  सैंटर  चलाये  गा  ?  यह  बड़े  महत्व
 का  प्रश्न  हूँ  a  मेरी  जानकारी  में  स्टेट्स  ते  इस
 जश्न  का  उत्तर  नहीं  दिया  है  t

 it  बसंत  साठे  :  बगेशनलाइज़  करने  के
 बाद  स्टेट  यूनिट  बना  कर  उन  को  दे  दिया
 जाये,  इस  पर  मुझे  बिल्कुल  कोई  एतराज

 नहीं  हैं।  यह  डिटेल  की  बात  हू  t

 to  ware:  तो  इस  बारे  में  .ट्रस  से

 पूछना!  चाहिए  तथा  जब  तक  उत्तर  ने  जाये
 इंतजार  करना  चाहिये  ।

 थी  चलेगा  चाहे  :  ज़रूर  पूछना  चाहिये  ।

 थी  पोल  थोड़ी  :  क्या  झप  शुगर  मिलों  को
 श्री  बंसीलाल  को  देना  चाहतें  हैं  1

 Report
 MR.  CHAIRMAN:  Mr.  Mody,  I

 think,  it  will  be  better  for  you  and
 me  also  to  keep  out  of  sugar  debate.

 SHRI  PILOO  MODY:
 not  got  any  diabetes.

 But  I  have

 श्री  बसंत  साठे  :  शझ्ाज  रखवार  में  पाया

 हैँ  कि  हमारी  पार्टी  इस  सवाल  पर  डिवाइडिड है  ।

 यह  गलत  भावना  हूँ  ।  यह  देश  के  कहत  मेंह
 शौर  किसान  के  हित  में  हैँ  ।  लंड लस  लेबर
 का  नीति  भी  उसी  में  है,  क्योंकि  जब  किसान
 को  अच्छा  दाम  मिलकर,  तो  उसको  भी  एयर
 बेलिज  मिलेगी  i  इस  में  कनज्यमर  का  भी

 हित  हूँ,  क्योंकि  जरगर  मुनाफाखोरी  खत्म  हो
 जाये गी,  तो  दाम  नीचे  जायेगे  ।  इस  मे  सबका

 हित  हूँ  7  तो  फिर  कोन  समझदार  प्राप्ति  इस
 का  विरोध  कर  सकता  हूँ  ?

 कुछ  श््थं  शास्त्री  यह  दलील  देते  हें  कि  विजय
 बक  ने  नुडिट  क्विज  की  जो  पालिसी  बनाई

 हैं,  वह  एक  एन्टी-इनफ्लेशनरी  मेजर  हैं।  इस
 से  बड़ा  आत्मघात  और  घो खे बाड़ी  और  कोई

 नहीं  हो  सकती  हूँ  I  यह  तो  पन्नी-बाइक  औझौर

 पाउंड-फूली  वाली  बात  है  |  उनका  कहना  हूं
 कि  हम  जेडीए  निकाल  लेंगे,  तो  दाम  गिरेंगे---

 कपास,  शक्कर  शोर  जट  के  गिरेंगे,  कौर

 दूसरी  चीजों  के  भी  गिरेंगे  ।  उन  का  खयाल

 हैँ  कि  किसान  झख  मार  कर  उत्पादन  करेगा  |

 एग्रीकल्चर  प्राइस  कमीशन  के  एक्सपर्ट  यह
 बताते  है  कि  दाम  गिरते  दो----(स्यवधात )

 सभापति  जी,  में  यह  मुद्दा  भाप  को  बता
 कर  काम्बलूड  करना  चाहता  हूं  क्योंकि  भाप

 इसको  मीट  कर  हफते  हूं।  यह  इतना  सुसाइड
 थाट  है  कि  क्रेडिट  सकती  कर  के  कीमत
 गिरें  यह  बाप  सोच  रहे  हैं  ऐंटी  इन्फ्लेग्मरी
 मेजर  हैँ  -  इस् फले शन  क्यों  है  ?  इन्सुलेशन
 करेंसी  नहीं  है  केवल,  इन्सुलेशन  हूँ  शार्टेज  आफ

 एसे शियल  कमोडिटी  गुड्स  1  एसे शियल
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 कमोडिटी  की  शार्ट  बम्पेयडड  2  दि  करेगी

 इन  सर्कुलेशन,  यह  है  इन्फलेशन  v  तो  गुहर  बढ़ने
 च  हिए  भोर  आप  का  यह  कदम  क्रेडिट  स्टडीज
 करने  का  ऐड  नाट  दु  शिव  रेम्मुनरेटिव  प्राइस

 ्  दि  थामस  उत्पादन  घटाने  वाला  कदम  है।
 इस  से  उत्पादन  घंट  जायगा  1  और  उत्पादन  घट

 जायेगा  तो  कल  मिलो  के  बन्द  होने  की  बात

 जायेगी  ।  तब  श्राप  रहेगे  कि  देस  से  कपास

 लाभों  दो  सी  रुपये  ज्यादा  दाम  दे  कर  भी  ।

 झ  शुगर  एक्सपोर्ट  नही  कर  सकते  झर  मगर

 एक्सपोर्ट  भी  कर  सकेंगे  तो  क्या  होगा,  कहेंगे
 कि  भाव  6  की  झ्र गह  2  दिये  किलो  कर  दी  |

 लोग  कौर  नाराज  हो  जाये  गे  ।  फौरन  एक्सचेंज
 इफेक्ट  हो  गया,  मिले  भी  बन्द  हो  गई,  इन्फ्लेशन
 भी  बढ़  गया  ।  तो  एक  झटके  में  किसान  को

 भी  नाराज,  खेतिहर  मजदूर  को  भी  नाराज,  मिल

 मजदूरों  को  भी  नाराज,  शौर  कन्जयुमर  को  भी

 नाराज़,  सब  को  नाराज,  यह  आप  ने  तय  क्या  कर

 लिया  है,  जरा  यह  तो  बताइए  ।  इरादा  क्या

 है  भरा  का  ?  ये  ब्यूरोक्रेसी  के चन्द  लोग

 बाप  को  गुमराह  कर  रहे  हैं  कौर  इस  के  बाद

 में  यही  कहूंगा  कि  काले  बाजार  5  हजार
 करोड़  रुपये  35  हजार  लोगों  के  हाथ  में  है,
 उन  प्रमेसीज  के  हाथ  में  है  जिन  की  इनकम

 एक  लाख  से  ऊपर  है,  में  इस  के  ज्यादा  डिटेल

 में  नही  जाऊंगा  उनसे  बाप  पै  स,  नही  लेना  चाहते,
 अबतन  सालिग  नही  करना  चाहत,  एकॉलामिक
 झांसे  के  लिए  कोई  काम्प्रीहेंसिव  बिल  श्राप

 नही  लाना  चाहते,  कोई  एक  झोवर  अमल  पालिसी

 कप  नही  भ्रातियां  करना  व  हते  तो  क्या  फालो-

 झप  भाष  करना  चाहते  हैं  उत  भ्राश्वासनों  का

 जो  बको  का  राष्ट्रीकरण  करने  के  बाद  आपने

 दिए  g  -  किस की  सलाह  १२  बाप  चल  रहें  हैं,
 जरा  यह  तो  बताइए  ।  यह  खुदकशी,  यह  प्राइम

 भात,  यह  झात्मनहत्मा  करने  की  शक्ल  कप
 को  कहां  से  आई  है  ?  कोन  यह  प्रकट  दे  रहा

 है?  तक  में  ड्राप  हमें  बताइए  ,  कोई  दलील  दीजिए
 कि  क्या  दिक्कत  है  शौर  वह  देशहित  से  अगर
 होते  में  भाप  के  साथ  पब्ल  कर  कहने  को  तैयार  हूं

 कि  किसी  चीज  को  राष्ट्रीकरण  मत  करो,  दें
 दो  सारे  का  सारा  पृ जी पतियों  के  हा  में,  दे
 दो  पीलू  मोदी  के  हाथ  में  यदि  देश  का  हित  उस
 में  है  तो  झगर  चैस  में  देश  का  हिंद  नहीं  होगा  ।
 इतना  हो  मुझे  कहना  है।  में  मानता  हूं,  .

 (व्यवधान)  मालूम  है  ६ ३  ड्राप
 फिर  यह  कहेंगे  या  कुछ  न  कुछ  कहेंगे  कि  इस
 पर  बोट  न  लिया  जाय  लेकिन  भ्रमण  को  करन

 होगा,  कुछ  न  कुछ  निर्णय  लेता  होगा,  नहीं  तो

 हम  रे  लिए  बडी  मुश्किल  होगी  ।

 शी  जनेश्वर  मिन:  (इलाहाबाद  )
 सभापति  महोदय  मैं  बहुत  देर  से  यह  बहस

 सुन  रहा  हूं  लेकिन  अभी  यह  समझ  नहीं  पाया

 हूं  कि  इस  का  नतोजा  क्या  है  ?  प्यार  महज
 यही  नतीजा  है  कि  यह  राष्ट्रीकरण  की  एक
 तलवार  है  और  यह  तलवार  रईसों  के  कन्धे
 पर  लटका  कर  के  चन्दा  लिया  जाय  तो  मैं

 समझता  हू  कि  यह  बहुत  हो  खतरनाक  नतीजा

 है  बपौती  यह  कई  बार  हो  चुका  है  !

 हमने  इस  स्पोर्ट  को  बहुत  पढने  की  कोशिश

 नहीं  की,  लेकिन  इस  का  जो  मेमोरेडम  है  उस

 को  पढ़ा  तो  लगा  कि  यह  जो  आयोग  हैं  उस

 मेदा  हिस्से  हो  गए  हैं।  सतारूढ़  दल  के

 लोग  भी  कहते  है  कि  इन  लोगो  में  मो  दो  हिस्से

 हो  गए  है।

 एक  मान नीम  सदस्य  :  नहीं  हुए  ।

 की  जनेश्वर  सिन:  इन  लोगो  को

 बातचीत  से  यह  लग  रहा  है  कि  ये  लोग दो
 हिस्से  में बटे हुए हैं हुए

 हैं।  एक  कह  रहा  है
 कि

 राष्ट्रीकरण  जल्दी  कर  दो,  बाबू  गेदा  सिह
 उम  के  नेतृत्व  में  हैं।  दूसरों  तरफ  बासूती
 मित्र  साहब  है,  सादे  साहब  हैं  भौर  दसरे

 लोग  हैं  जो  कहते  हैं  कि  इस  से  बया  फायदा
 होने  वाला  है?  इस  से  नुक्सान  हो  जग्गा  ।

 ये  लोग  चिल्ला कर  भले  ही  कह  दें  कि  हम
 दो

 हस्ति  में  नहीं  हैं.  .  .  .  .

 एक  सान भोम  सदस्य:  साढ़े  साहब  की

 स्पीच  को  यही  समझा  शाप  &  ?
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 att  अफेयर  ६... ड  ek  शाह  का
 मतलब  है  कि  नौकरशाह  गुज़ारें  उड़ाएगा
 शौ  विभूति  मिशा  का  भी  यही  मतलब  है  कि
 भौकरशांह  के  हीथ  में  जायगा  कौर  यह  सही

 et  कि  झगर  राष्ट्रीयकरण  का  मतभेद  सरकारी-
 करण  कौर  इदिराकारण  है  तब  तो  बह  खतर-
 माक  है,  उस  सें  हम  को  भी  एलर्जी है  क्योकि

 हम  जानते  हैं  कि  जितना  पूजीशाह  कौर

 बेली शाह  मुनाफा  देते  हैं  या  मजा  देते  हैं
 हदीश  जी  को  या  नेताशाह  को  उतना  ही
 नौकरशाह  भी  सरकार  की  हिफाजत  करते

 हैं।  तो  यह  तिंगड्डा  बन  जायगा--

 नौकरशाह  बेली शाह  शौर  नेता शाह।  इंदिरा
 जी  कोई  कारखाना  या  कोई  संस्था  किसी

 पूंजीपति  के  हाथ  मे  देंगी--भोर  यह  भ्रारोप
 मत  लगाइएगा  कि  विरोधी  पार्टी  के  कई
 लोग  हैं  जो  पूंजीपतियों  के  दलाल  है  क्योकि
 मैं  अच्छा  तरह  मे  जानता  हूं  कि  राजनारायण
 के  खिलाफ  लड़ने  के  लिए  के०  के  बिरला  को
 लखनऊ  ले  कर  कोन  गया  था  ?  नाम  लेने
 के  लिए  मजबूर  मत  कीजिए  |  यजमान

 कपूर  साहब  ले  कर  गए  थें।  तो  कौन
 दलाल  है?  इन  चीनी  मिलो  के  मालिकों
 से  पिछले  चुनाव  के  समय  आप  लोगों  ने  चन्दा
 लिया  था  या  नहीं  और  राज  भी  आप  के

 राष्ट्रीयकरण  का  मतलब  सिर्फ  यह  है  कि  प्ले

 चुनाव  के  समय  बन्दा  लेना  चाहते  हैं  ।

 व्यवधान  _  विरोधियों  को  क्या

 कोई  पूजी शाह  चन्दा  देगा  ?  क्यो  कोई
 देगा  ?  हम  कया  उन  का  मुनाफा  कर  देगे ?
 असल  चीज  तो  ग्रह  है  न  कि  बाप  दो  रुपये
 दस  पैसे  किलो  चीनी  बिकवा रगे  सरकारी
 रेट  पर  दौर  साढ़े  तीन  रुपये  किलो  चीनी

 बिकवाए गें  सरकारी  रेट  पर,  इस  में

 पूजीपति  मुनाफा  कमाएगा।  यह  दास  कोस
 तथ  करता  है  ?  थी  एल  डी.  कम्युनिस्ट
 पार्टी,  जनता  वा  सोशलिस्ट  पार्टी  के  लोग

 तय  करते  हैं  या  श्राप  तय  करते  हैं”  यह  जरा
 झप  जपना  दिल  होटल  कर  कहिए  कि
 कौल  मुनाफा  उसे  को  दिलवाता  है  ?

 किं  की  नीतियां  हैं  ?
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 झील  चीज  गह  है  कि  इस  संभाल  से  दो
 तरह  के  लोगों  का  पसीना  फंसा  है  इसलिए
 मीर  सवाल  है  एक  तो  जो  कारख़ाने  में
 काम  करते  हैं  मजदूर  उन  का  और  दूसरे  जो

 गन्ना  पैदा  करते  हैं  उन  का,  दो  तरह  हर  पसीना
 है  ।  तीसरे  नायर  पर  हैं  वह  जिन  को  खाता
 पड़ता  है,  पौर  चीनी  चूकि  व्यापक  पैमाने  पर
 उपभोग  में  लाई  जाती  है  इसलिए  यट  शून्य
 बहुत  दिनो  से  बहस  में  जाती  रहती  है  भौर
 हम  ने  कई  बार  देखा  कि  जब  लखनऊ  में
 कांग्रेस  के खिलाफ  सरकार  बन  जाती  है  तो
 कांग्रेसी  लोग  बयान  देने  लग  जोते  हैं  कि  यह
 सरकार  झगर  गिर  जारी  तो  चीनी  मिलो
 का  राष्ट्रीयकरण  कर  दिया  जायगा  |  बहुत
 जल्दी  बयान  दे  दिया  करते  हैं  nl  कौर  जैसे  ही
 कारे  म  की  सरकार  बन  गई  वह  बात  फिर  जहा
 की  तहा रह  जाती  है  मैंने  यह  रिपोर्ट
 पढ़ी,  रिपोर्ट  में  सातवे  नम्बर  पर  लिखा  हुआ  है
 कि  —

 “भारी  वित्तीय  परिव्यय  और  भ्रन्तनिहित
 पेचीदा  पहुंचे  की  दृष्टि  में  सरकार  को
 इस  मामले  की  विस्तारपूर्वक  जांच  करने  कौर

 निर्णय पर  पहुचने  के  लिए  कुछ  शौर  समय

 चाहिए”  और  कुछ  कौर  चन्दा  चाहिए  यह  यहा
 पर  नहीं  लिखा  गया  |  इस  के  प्रो  यह  ऐंड
 कर  देना  चाहिए  था।  केवल  समय  नही  मिला
 --किस  बात  के  लिए?  चन्दा  लेने  के  लिए  |

 आप  के  हाथ  थे  रेल  है  न,  रेल तो  सरकारी
 चीज  है  इस  समय  ।  रेल  कर्मचारी  राज  जिस

 दुर्दशा  की  हालत  में  पहुंचा  है--इस  समय  मैं

 मजदूर  की  बात  कर  रहा  हू,  किसान  की  बाद
 में  करूगा-भागने  जिस  तरह  उस  की  गर्दन  पर
 तलवार  चलाई  है,  यह  भूला  नही  है  ।  नहीं  हैं

 एस  ०एम  ०बनर्जी  साहब  यहा  पर,  सरकारी  करें-
 मारियो  के  मंहगाई  भले  के  चार  इन्स्टालमेट्स
 के  लिए  लगातार  कितने  दिनों  से  चिल्ला  7  हैं
 कौर  बाप  कतराते  चले  जा  रहे  हैं  सरकारी

 कर्मचारी  तो  आप  का  मजदूर  है  न  ।  उस  के
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 सांच  पाप  को  कया  नीतियां हैं  ?  इसलिए  इतनी

 जल्दी  मत  कह  दीजिएगा  कि  बाप  की  सरकार

 प्रगतिशील  सरकार  है  कौर  समाजवादी

 सरकार है  और  पाप  के  4हा  जो  मजदूर भा
 जाया  उस  के  पेट  का  इंतजाम  जल्दी हो
 जावेगा।  मैं  नहीं  मानता  हू  ।

 दूसरे  नम्बर  पर  किसान  जाता  है  ।

 ह ल  मैं  किसान  की  चर्चा  कर  q  1  क्या  बाप  ने

 किसान  के  लिए  दिया  है  ?  जरा  सोचिएगा  ।

 आप  की  सरकार  है।  कारखाना  बिरला  साहब
 का  होगा  गोरखपुर  मे,  सरदार  साहब  का

 होगा  देवरिया  मे,  प्राय  को  दिल्ली  सरकार  ने

 गहने  का  भाव  तव  किया  है  साढ़े  झूठ  रुपये

 क्विंटल  ।  बिरला  ने  नहीं,  दादा  ने  नहीं  आप

 की  सरकार  ने  साई  पाठ  रुपये  क्विंटल  भाव

 तब  किया  है।  जानते  है,  चून्हे मे  जलाने  वाली

 लकड़ी  दस  रुपये  मन  बिकती  है।  ढाई  मन

 का  एक  क्विंटल  होता  हे  ।  दस  रूपये  मन,

 तो  ढाई  मन  का  दाम  हो  गया  25  रुपये  ।

 25  रुपये  क्विंटल  चूल्हे  में  जलाने  वाली

 लकड़ी  और  साढ़े  आठ  रुपये  क्विंटल  गन्ना

 यही  न  आप  की  सरकार  है  समाजवाद  का  नाम

 लेने  वाली,  किसानों  के  पसीने  की  तारीफ  करने

 वाली  ।

 शो  विकार  महाजन  (कागड़ा)  जरा

 एक  तोले  सोने  का  भाव  भी  बता  दीजिए

 att  अनुसार  निभ  एक  तोले  सोने  का
 भाव  में  नहीं  जानता  हू  महाजन  साहन  ।

 कप  के  यहां  सोना  होगा,  भाप  जानते  होंगे,
 मैं  गरीब  घर  से  आता  हूं,  गुप्ते नहीं  मालूम  है
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 oo,  (Sree)...  लेकि  हमे  ने  पचित  पार्टी
 के  लोगों  से  पूछा  कि  यह  अखबार में  खबर  ह...

 छप  गई  कि  कांग्रेस  पार्टी  में  झगड़ा  हो  या

 इस  सवाल  के  ऊपर  सो  लोग  आपका  ही  नाम

 के  रह ेथे  महाजन  साहेब ,  कि  भाप  मे  ही  वह
 किया।  में  नहीं  जानता  कहां  तक  सही  है

 Blo  कसास : न महाजन साहब न  महाजन  साहब  ते  कहा

 से  हम  ने  कहा  ।  हम  दोनो  ते  कहा  कि  नेशनल-

 जेशन  करिए  लेकिन  कब  करिए  इस  पर  विचार

 कर  लीजिए  ।  ...  .(व्यवधान)  .  .

 थों  जनेश्वर  मिश्र  मैं  जाता  हूं  देवरिया
 के  इसाके  में,  गोरखपुर  के  इलाके में,  .

 (व्यवधान)  जब  मैं  जाता  हूं  किसानी  के  बीच

 मे--तो  किसान  प्रा  कर  रोने  लगते  हैं।  गन्ने  की

 खेली  कितनी  मेहनत  से  पैदा  होती  है,  भाप  जानते

 है  लेकिन  आप  यह  भी  देखिए  कि  बिजली  का

 दाम  कितना  बढ़ा  है,  बहुगुणा  जी  ने  विकास-

 टैक्स  के  नाम  पर  लगान  कितना  बढ़ा  दिया  है,

 खाद  का  दाम  कितन।  बढा  दिया  है  मजदूर री
 कितनी  बढ़  गई  है,  इन  सारे  पंच  के  बाद  जब

 किसान  गन्ने  की  फसल  तैयार  करता  है  तो  रो

 देता  है  7  वह  एक  बात  कहता  है  --खड़ी  हुई
 खेती  और  घर  में  जवान  लड़की  रोकी  नहीं

 जा  सकती,  कभी  कभी  तबियत  करती  है  कि

 फसल  को  झाग  लगा  दूं।  मैं  ने  कई  दफा  उस  से
 कहा  है--भ्रमर  फसल  को  आग  लगाने  का

 इरादा  है  तो--मैं  निजी  तौर  पर  इसे  पसन्द  नहीं

 करता--लेकिन  फिर  भी  प्राय  लगाती  है  तो
 कभी  दिल्ली  शौर  लखनऊ  की  सरकार  को  झाग
 लगा  देना,  जिस  मे  तुम्हारे  ग्न  के  दाम  इंधन
 के  दाम  से  भी  कम  तय  किये  हैं,  श्ाषे  से  भी  कम
 तथ  किये  हैं।  मैं  त ेकिसान  से  कई  बार  कहा
 है  कौर  राज  झा  से  भी  कहता  चाहता  हें---
 उस  के  गुस्से  को  महसूस  कीजिये  दाव  नहीं



 325  Motion  ve,  Suyar  AGRAHAYANA  28,  3896  (SAKA)  Industry  Enq.  Com.  326

 तो  कल  वह  ज  जर  लगोगे गा  eee  .

 (euwere),..  ये  कह  रहे  हैं  कि  उस  से

 माना  नहीं  है  I  सभापति  महोदय,  भाग  लगते

 लगते  वितरण  ह्म  करती  है,  जरा  मुश्किल

 हूँ,  आप  को  सरकार  हाथी  जेसी  सरकार  है,

 सूंड  में  झाग  लग  चुकी  है,  एक  हिस्सा  जल

 रहा  है...  (व्यवधान().  eee eee .
 कक

 MR.  CHAIRMAN:  Let  us  not  be  ex-
 cited.  What  you  have  stated  may  be
 a  fact  but  it  might  be  misunderstood
 va  other  countries  in  vanous  ways.

 tt  अनेदजर  मिथ:  मैं  ने  क्या  कहा  है,
 सर  ।  क्या  आप  चाहते  हैं  कि  मैं  भ्र पने  मुल्क  की

 सही  तस्वीर  यहां  न  रखूं  7  यदि  यह  मुल्क  की

 जनता  से  सही  हालात  की  तस्वीर  रखने  की

 जगह  नही  रहेगी  तो  यह  क्या  सदन  है,  क्या

 कव्वाली  की  जगह  है  ।

 MR.  CHAIRMAN:  I  have  not  said
 ‘hat  you  hate  said  anything  unparlia-
 mentary,  I  am  telling  Mr.  Mishra
 ‘hat  even  honest  statements  made  here
 are  misconstrued  in  various  ways  and
 it  might  hurt  the  feelings  of  our
 mothers.  Therefore,  I  request  him
 not  to  press  that  statement  and  with-
 द. 4  that  statement.  I  have  not  said
 what  this  s  unparliamentary.  I  am  re-
 questing  him  that  because  it  might
 hurt  the  sentiments  of  our  mothers..

 भी  जनेश्वर  मिस:  ठोक  है,  सर  4  प्रखर

 आप  ने  यह  मान  लिया  है  कि  यह  संसदीय

 नहीं  है,  तो  कोई  बात  नही  है।  ये  लोग  ज्यादा

 में  ज्यादा  हल्ला  किये  जा  रहे  है,  इसलिये  बाप

 कहते  हैं  कि  इस  को  वापस  ले  लो  .

 १०.  (Interruptions.)
 MR.  CHAIRMAN:  Mr.  Mishra,  what

 about  your  statement?

 शी  ्  1. . 6  हैं  न ेअपनी  तरफ  पे

 कोई  गलत  बात  नहीं  कही  है,  मुल्क  की

 तस्वीर,  रखी  है।  सत्तीरूंड़  दल  के  माननीय
 सदस्यों  के  हल्ला  करने  का  मेरे  ऊपर  कोई  बसर

 नदी  पढ़ता  है  |  ड्राप  चूंकि  उक  सम्मानित

 कूर्गी पर  38  जिप  का  संम्मान  मेरे  मन  में  है,
 अगर  सम्मान  नहीं  होता  तो  इस  सदन  में  नहीं

 आता,  सड़क  पर  ही  रहता,  दवा  बेचने  का

 काम  भी  सम्मान  का  काम  है,  लेकिन  दस्तखत

 क्र  के  सफाया  लेने  का  काम  भ्रपमान  का  काम  है।
 दाप  अगर  ह ड  कहते  हैं  कि  वाकई  बाप  को

 भावना  को  चोट  लगी  है  तो  किसी  की

 भावना  को  चोट  लगाना  मेरा  मकसद  जहां  है,
 अप  से  क्षमा  मांग  लेता  हूं,  श्र  इन  से  भी  क्षमा

 माग  सकता  हुं,  मेरे  मन  में  गुस्सा  नहीं  है,
 ललित  दरअसल  सवाल  यह  है  कि  हमारे  मुल्क
 में  इतनी  गरीबी  है,  जिस  किसान  की  मदद  के

 लिये  हम  यहा  पर  बहस  कर  रहे  है,  जिस  मस्ती

 उत्पादक  के  लिये  यहा  बहस  कर  रहे  है,  उस

 गन्ना  उत्पादक  के  घर  में  क्या  हो  रहा  है,
 उस  के  घर  में  खाता  समय  से  मिल  रहा  है  या

 नहीं  मिल  रहा  है-कयों  यह  बहस  हम  यहां

 नही  करेंगे  ?

 समाप्ति  महोदय  ड्राप  बहत  खोजिये  1

 You  know  that  :ometimes..

 aft  जनेश्वर  सिख:  वह  तो  हम  ने  कह
 दिया  |

 MR.  CHAIRMAN.  This  statement
 will  not  go  om  record.

 tt  जनेश्वर  मिन:  लेकिन  उन  लोगों  से

 माफी  मांगते  हुए  मैं  कहता  चाहता  हुं-

 बाप  के  हाथ  में  मुल्क  को  हुकूमत  है-

 धौर  प्रा पकी  हुकूमत  के  झंडे  के  नीचे  मुझ
 जबरदस्त  तबाही  की  तरफ़  जा  रहा  है।

 **Not  recorded.
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 हित  बनेश्वर  किय]
 केवल  शोर  मचा  कर  हमारी  ह्रावाश  दबाने

 की  कोशिश  न  कीजिये  ।

 सल  सजा  हू  खाद  t  पिछले  साल  1 ले

 का  मूल्य  पर  क्विंटल  8  झुठ  था,  इस  साल

 8.  50  पैसे  प्रति  क्विंटल  कर  दिया।  जबकि

 खाद  6  महीने  पहले  53  ज  की  एक  कोरी थी
 जौर  इस  राल  03  Fo  को  बोरी  हो  गई  ।

 एक  बोरी  में  50  किलो  खाद  होती  है।

 700  किलो  का  एक  क्विंटल  होता  है।  यानी

 206  रु०  की  एक  बिल  खाद  हो  गई  शोर

 गन्ना  5048  प्रति  क्विंटल  ।  यह  सरकार  ने

 तय  किया  है  जिसके  हाथ  में  श्राप  चीनी  के  कार-

 खाने  देवा  चाहते  है। झाप  किसान  ने

 साथ  न्याय  करेगे  ?  मैं  नहीं  कहता  कि  देश

 का  जो  सरमायेदार  है  बह  किसान  के  साथ

 न्याय  कर  रहा  है।  लेकिन  क्या  आप  करेगे  ?

 जो  उत्तर  प्रदेश  के  गन्ना  उत्पादक  इलाके  के

 लोग  है  वह  सारे  समझते  है  कि  सहकारिता
 कोई  स्वय  की  चीज़  है  श्लोक  जो  महाराष्ट्र  के

 लोग  हैं  वे  लीम  सहकारिता  में  व्याप्त  बीटा-

 चार  से  परेशान  हैं  उनका  मन  भरा  सभा  है।

 उत्तर  प्रदेश  वाले  कहते  है  कि  उसमे  थोड़ी

 खराबी  भी  है  तो  उसकी  चर्चा  न  कीजिये  ।

 मैं  माननीय  गेदा  सिह  का  भाषण  सुन  रहा  था

 उन्होंने  कहा  कि  खराबी  है  तो  ठीक  कर  लेगें,
 अमी  च्च्चों  न  कीजिये।  मैं  साफ  कहना  चाहता

 हू  कि  हम  चाहते  हैं  कि  कार खाता  चाहे
 बिडला  चलाये  या  श्रीमती  इन्दिरा  गाधी
 अलावे,  किसान  को  25  ३०  किट्टी  गन्ने  का
 दाम  मिलना  चाहिए।  चीनी  के  उत्पादन  में
 जे!  जबरदस्त  लूट  मची  है  सरकार  के  पैमाने
 से  लेकर  सरमायेदार  के  पैमाने  तक  यह  बन्द
 होनी  चाहिए  ।

 60  te  विशाल  सायत  सती  'है
 चीनी  की  दौर  शर रू दी  हुकूमत  पर  feat  है
 200  ३०  क्विंटल  शौर  दाजार/में  356  य

 क्विंटल  बिकती  है।  इस  लूट  में  खनबोगताधं

 को  फंसाया  जाय  |  अगर  शाप  को  हो  तागों

 है  कि  किसी  एक  सरमायेदार  के  हाम  में

 नहीं  दी  जानी  चाहिए  तो  चहते  #साम  का

 दाम  और  चीनी  का  दाम  दोहा  चाज  तय

 होना  चाहिए।  प्राय  नगर  यही  चाहने  हैं  ि

 दे  दी  जाय  किसानों  के  बीच  में  तो  ठी शहे।

 बनाइये  नियम  t  लेकिन  श्राप  नहीं  ले  सकते,

 लखनऊ  की  सरकार  नही ले  सकता  है,  उस  पर

 हम  को  यकीन  नहीं  है।  आप  ने  बका  का

 राष्ट्रीयकरण  किया  t  क्या  आय  ने  सेकोशियेसो

 लादी  है?  सौतो  के  जनो  नोट  बाजार  में

 चल  रहे  है।  इसलिये  बहुत  ज्यादा  प्रीत  पर

 घमण्ड  न  कीजिये।  मैं  मित्रता  हु  कि  seas

 चलती  मिलों  में  मज़दूरों  की  महीने  की  कमाई

 पर  ऐयाशी  हुई  है,  लेकिन  उससे  भी  ज्यादा।

 सरकारी  अधिकारियों  द्वारा  उन  कार बात  में

 ऐयाशी  हुई  है,  जहा  श्राप  ने  अपने  हाथ  में  ले

 कर  सरकारी  झ्धरिकारियों  को  मालिक  बढ़ा

 दिया  है।  वह  उससे  लम्बी  गा४ड़ी  में  कराते  हैं
 कौर  ज्यादा  ऐयाशी  से  रहते  है।

 एक  गन्ना  उत्पादों  का  शोक  ओर

 दूसरे  मज़दूरों  का  शो पग।  यह  दो  तरह  का

 शोषण  है।  मौर  मैं  जानता  हूं  कि  आप

 राष्ट्रीयकरण  नहीं  करेंगे  केवल  बहस  चलाते  है

 मिले  मालिकों  को  कराने  के  लिये  जितने  जने

 चन्दा  ले  सकें।  लक्षित  यदि  वास्तव  में भाप

 मन  में  राष्ट्रीयकरण  करने  की  बात  है  ती

 किसानों  से  पूछ  लिये  झगर  बह  cf
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 कारख़ाने  को  खुद  चलाता  चाहें,  मजदूर  खुद
 अलावा  चाहें  तो  श्राप  चार  भ्रांतियों  की  एक

 कमेटी  बना  दीजिये  शौर  बोट  करा  लीजिये  |

 उस  कमेटी  में  एक  मजदूरों  का  प्रतिनिधि  रख

 दिया  जाय,  कारखाने  का  उठाना  मुना इन दा
 रख  दिया  जाय,  जौर  अगर  कही  पूंजी  लगी

 हो  तो  पूँजीपति  का  मुना इन दा  रख  दिया  जाय

 और  उत्पादकों  का  प्रतिनिधि  रख  दिया  जाय  |

 इन  चार  नुमाइंदों  से  कारखाना  चलाइये।

 यह  समाजीकरण  है,  सरकारी-करण  नहीं।

 महात्मा  गाधी  जी  सरकारीकरण  की  बात

 कम  किया  करते  थे,  ट्स्टीशिप  की  बात  ज्यादा

 किया  करते  थे।  झ्र गर  ड्राप  को  पैसे  की  जरूरत

 है  तो  बिना  राष्ट्रीयकरण  की  बात  चलाये  भी

 बिड़ला  से  या  शर  बड़े  सरमायेदारों  से  आप

 चन्दा  ले  सकते  थे  |  लेकिन  जब  ग्राहकी  गलती

 पकड़ी  जाने  लगी  तो  हम  पर  हो  हल्ला  मनाने

 लगे  ।

 पुराने  जमाने  में  जब  सेवार  से  चीनी

 बनती  भी  तो  गायों  में  जो  प्राप्ति  चीनी  बनाते

 थे  जितने  आने  मन  गन्ना  उतने  रुपये  मल  चोरी

 होती  थी  यानी  6  गुना  का  फर्क  रहता  था।

 आज  जरा  जोड़  लीजिये  गन  का  भाव  8.  50

 उसे  प्रति  क्विंटल  और  चीनी  की  कोस्ट  प्राइस

 60  ०  विदेशी  जबकि  बाजार  में  विक्ती

 है  600  ह  प्रति  क्विंटल  के  भाव  से  ।  कितना

 मुनाफ़ा  भाप  मिल  वालों  को  दिला  रहे  है

 एक  वियंटल  चीनी  पर।  इस  लूट  में  भ्रामक

 सरदार  कौर  सरमा मदार  सब  शामिल  हैं।

 इसलिये  नम्त  में  मैं  कहता  चाहता  हु  कि

 अगर  राष्ट्रीयकरण  की  कही  बात  हो  तो'

 जहा कैस्हाय कै  हाय  में  राष्ट्रीयता रण  होगा  t  आपके

 हाथ  में  नहीं  होगा  जबरन  सरमाये दारों  के  हाथ
 में  होगा।  यह  बहस  केबल  मिल  मालियात  से

 चन्दा  लेने  के  लिये  है,  कौर  कुछ  नहों।  यहां
 आरोप  लगा  कर  मैं  करती  बात  खत्म  करे

 रहा  हूं।

 MR.  CHAIRMAN:  Now,  for  this
 debate  5  hours  have  been  allotted.
 The  debate  started  at  .50  P.M.  So,
 I  think,  we  will  sit  upto  6.50  P.M
 and  then  decide  whether  we  extend
 the  time  or  not.

 Shri  N.  N.  Pandey.

 8.00  hrs  ‘

 wt  गिरोह  नारायण  पांडे  (गोरखपुर)
 सभापति  जी,  मैं  ने  झाग  "गत  को  रियो

 के  तीनों  हिस्सों  को  बहुत  12108  से  पड़ा  है  प्रो

 यह  समझने  की  कोशिस  की  है  ि  जो  हमारा

 मुख्य  उद्देश्य  है  वह  चोको  मिनारे  सायरा  बर्ग

 में  सम्बन्ध  रखता  है,  गन्ने  को  उपज  को

 ज्यादा  बढ़ाने  से  सम्बन्ध  रखता  है  ा  चाव

 मिलों  की  मसौदों  को  ढोल  रोके  मे  दुद
 करने  में  सम्बन्ध  रखता  है;  इसके  बारे  में

 भाग  कौन  ने  क्या  कहा  यह  मैं प्राज  इस

 रिपोर्ट  के  पढ़ने  के  बाद  इस  नतीजे  पर पहुचा

 हैं  कि  बावजूद  इसके  कि  जो  हमारे  क्रोनर  के

 चेयरमैन  बनाये  गये  वह  देश  के  जाने  माने

 न्यायाधीश  थे  झोर  यह  उम् मो दर  को  जानो  है
 उस  न्यायाधीश  को  कॉनन  से  बचाता  लद

 गन्ना  किसानों  शोर  करीब  दो,  ढाई  लाव

 उन  मजदूर  परिवारों  को  झोर  जो  कराई

 उपभोक्ता  हैं  उसकी  सेवा  होगी  t  मैं  इस  बात  से

 कतई  इनकार  करता  हू  ,  क्योंकि  सिंद्धान्त  रूप  में

 चाहे  भागे  कमीशन  के  उनके  पाव  साथी  हां
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 या  श्री  Ho  सी०  दीक्षित  के  पांच  मेम्बरान  हों,

 वह  एक  मुद्दे  पर  एकमत  हैं  कि  चीनी  मिलों  का

 राष्ट्रीयकरण  किया  जाये।  एप्रोच  का  फर्क

 हो  सकता  है।  राष्ट्रीयकरण  के  मामले  में

 ार्गष  कमीशन  के  पांच  मेम्बर  भी  यह  कहते  है
 कि  कैन  ग्रोवर,  लेबर,  कंज्यूमर्स  प्राणी  का

 इंटरेस्ट  इनसे  पूरा  नही  होता  है  कौर  चीनी

 मिलों  की  पब्लिक  लिमिटेड  कम्पनी  बना  करके

 उनको  रखना  चाहिए।  यह  भी  वे  कहते  हैं  कि

 मार्किटिंग  सारा  का  सारा  सरकार  को  करना

 चाहिए  ताकि  गया  किसान  को  गन्ने  के  दाम

 ठीक  मिल  सके,  उपभोक्ता  को  सही  दामों  पर

 चीनी  मिल  सके,  मजदूरों  को  न्यायोचित

 मजदूरी  मिल  सके  t  दूसरे  ग्रूप  के  जो  लोग  है

 श्री  जगदीश  दीक्षित  वर्ग रह  उन्होंने  भी  इस

 बात  को  स्वीकार  किया  है  कि  जहा  तक

 कोआपरेटिव  मिलों  का  सम्बन्ध  है  उसका

 राष्ट्रीयकरण  करने  की  जरूरत  नहीं  है

 उनको  सुधारा  जाना  चाहिए,  उनकी  जरूरत

 को  पुरा  क्या  जाना  चाहिए  ताकि  वे  ज्यादा

 से  ज्यादा  प्रोडक्शन  कर  सके  सभी  एक  मत  है

 कि  प्राइवेट  चीनी  मिला  का  राष्ट्रीयकरण

 हो  जाना  चाहिए।

 जब  मैं  इस  बात  को  कहता  हू  तो  राज

 मेरे  सामने  श्री  जगजीवन  राम  द्वारा  लोक  सभा
 में  i5  दिसम्बर  को  दिया  गया  वक्तव्य  है।

 यह  वक्तव्य  उन्होने  कमीशन  बनाने  के  पहले
 दिया  था।  इसमें  उन्होंने  इस  बात  पर  प्रकाश

 डाला  था  कि  किस  तरह  के  जीती  मिलो  के

 राष्ट्रीयकरण  का  सवाल  सारे  देश  के  जनजन

 का  सवाल  बन  भ्या  है।  उस  समय  वेलकम न
 श्री  सिन्हा  साहब  ने  अपने  इन  प्रागपुर  भाषण
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 बेचैनी  भोपाल  स्पीच  में  यह  कहा  का  fe,
 चीनी  मिलों  के  राष्ट्रीयकरण  की  मांग  समय
 की  मांग  है,  सामाजिक  न्याय  की  मांग  हूँ  कौर

 इसको  ध्यान  में  रखते  हुए  हमे  इस  & |... द  पर

 विचार  करना  चाहिए  |  हमें  यह  देखना  चाहिए
 कि  किस  तरह  से  केन  ग्रोवर  के  साथ,  मजदूरों
 के  साथ  तथा  दूसरे  वर्गों  के  साथ  हम  न्याय

 कर  सकते  हैं।  मैं  पालियामेट  मे  पहले  कह

 चुका  हु  कि  15 मई,  i973  को  इस  कमीशन
 की  जो  रिपोर्ट  झाई  सरकार  के  पास  वह
 तरिम  रिपोर्ट  नही  है  बल्कि  फाइनल  रिपोर्ट

 है  कौर  सरकार  को  इस  पर  परमल  करने  के

 लिए  पग  उठाने  चाहिये  ।  तीन  पार्टी  स  मे  आज
 रिपोर्ट  पेश  है।  टुडे  श्राफ  रैफेल  को  देखन

 हुए  शूगर  नैशनलाइजे शन  के  बारे  मे  पटह  मर
 को  कमीशन  द्वारा  दी  गई  रिपोर्ट  हो  फाइनल
 रिपोर्ट  है।  उस  समय  भी  मैंने  यही  कहा  था

 इस  पर  सरकार  को  प्रबल  करना  चाहिए  कौर

 किसी  दूसरी  रिपार्ट  की  प्रतीक्षा  नहीं  करनी

 चाहिए।  लेकिन  तब  पत्नी  महोदय  ने  कहा
 था  कि  फाइनल  पोट  प्रा  लेने  दीजिये

 ma  जब  फाइनल  रिपोर्ट  श्र  गई  है  तो  उस  में
 भी  मैंने  कोई  दूसरी  बात  नही  देखी  है।  ह: ६:

 जबकि  फाइनल  रिपोर्टे  भी  भरा  गई  है  ता

 किसान,  मत  दूर,  देश  का  जन-जन  इस  बात  की

 इंतज़ार  कर  रहा  है  कि  पालिमेट  तबा  सरकार
 कौन  से  आश्वासन  उसको  देने  जा  रहे  हैं,  क्या

 कुछ  करने  जा  रहे  हैं।  969  मे  बम्बई  में

 प्रस्ताव  पास  हुआ  था  ।  उत्तर  प्रदेश  की  सरकार
 ने  बिल  बना  करके  इसके  सम्बन्ध  में  भेजा  भी
 था।  तब  श्री  कमलापति  त्रिपाठी  यहा  के

 मुख्य  मंत्री  थे  ।  सद  ने  एक  स्वर  से  कहा  था!  कि
 चलती  मित्रों  का  राष्ट्रीकरण  हो  जाना
 चाहिए  कौर  झगर  भाप  नहीं  कर  की हैं
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 भारत  का  विधान  द्याढ़े  धाता  है  तो  आपके  पास

 बहुमत  है,  जनता  ने  मापकों  बीती  दी  है,
 बाप  विधान  को  बदल  सकते  हैं।  अमर  बाप
 शाल  इंडिया  बेसिस  पर  करना  चाहते  हैं  तो
 बाप  भारत  के  विधान  को  चेंज  करें।  झगर
 बाप  यह  नहीं  करते  हैं  तो  बाप  प्रदेशों  की
 सरकारों  को  मंजूरी  इसके  बारे  में  दीजिये
 कि  ये  ऐसा  स्वयं  कर  सके  |

 किसानों  की  लूट  हो  रही  है,  इस  बात  को
 स्वीकार  किया  गया  है  1  इसको  उस  कमीशन
 के  टैक्नीकल  एक्सपर्ट स  ने  भी  स्वीकार  किया
 है  इस  प्रश्न  को,  रिकवरी  के  प्रश्न  को  यहा
 उठाया  भी  कई  बार  जा  चुका  है।  जब  तक
 रिकवरी  का  सवाल  तय  नहीं  होता  है  तब  तक
 किसानों  को  गन्ने  का  न्यायोचित  मूल्य  नही
 मिल  सकता  है।  सेंट्रल  केन  कंट्रोल  शाइर
 गन्ने  से  रिकवरी  के  बेसिस  पर  दाम  किसान
 को  दिलाने  की  बात  कहता  है  ।  जिस  टे  निकल
 कमेटी  ने  इसकी  जाच  पड़ताल  की  शीर
 लेबोरेटरीज  की  जांच  को  उसने  अपनी  रिपोर्ट
 में  कहा  है  कि  किसान  के  दिल  में  जो  आशका

 है  वह  सही  है।  रिकवरी  बनावटी  दिखाई
 जाती  है,  इसके  आंकड़े  फोर्स  किये  जाते  है  t
 जब  तक  शाप  रिकवरी  के  सवाल  को  तय

 नहीं  करते  हैं  तब  तक  किसानों  को  गन्ने  का
 उचित  मूल्य  नहीं  मिल  सकेगा  ।  आप  देखे  कि
 खड़ सारी  के  लिए  जो  गन्ना  लिया  जाता  है
 उसमें  किसान  को  बीस  रुपया  क्विंटल  मिति मस
 मिलता  हैं  शाप  सतरह  रुपये  क्विंटल  ही  तय
 कर  दें।  दाप  देखें  कि  दूसरी  जिन्हों  का  क्या

 हाल  है।  सभी  सामानों  का  भाव  बहुत  ज्यादा
 बढ़  गया  है।  पावर  का,  सिचाई  का,  खाद  का
 तथा  दूसरी  जिन्हों  का  बहुत  ज्यादा  बढ़  गया  है  t
 तब  कया  कारण  है  कि  1 ह  का  दास  इस  सब
 चीजों  को  देखते  हुए  तय  नहीं  करते  है।  उसमे
 क्या  खता  की  है  मह  तो  श्राप  बतायें  |  एक  दो
 दिया  बढ़ाने  से  किसानों  का  काम  होने  वाला

 नहीं  है,  उसके  साथ  न्याय  करना  नहीं  है।
 एग्रीकल्चर  प्राइस  कमीशन  छापते  बिठा  रखा
 है इस  में  में  ते  देखा  है  कि  वहां  पर  हूर  साल

 एग्रीकल्चर  प्राइस  कमीशन  बैठ  करके  हर  चीज
 के  दाम  तय  करता  है।  लेकिन  यहां  पर
 आपका  जो  एग्रीकल्चरल  प्राइस  कमीशन  है,
 जो  ढांचा  छापने  बना  रखा  है  बहू  वास्तविकता
 की  झोर  ध्यान  नहीं  देता  है।  सीनियर  केस
 प्राइस  राठ  रुपया  तय  की  जाती  है  कौर

 बहू  तब  जबकि  लकड़ी  का  भाव  दस  रुपये,
 खोया  का  भाव,  गना  जूस  कर  जिसको  फेंक
 दिया  जाता  है,  दस  पंद्रह  रुपये  मन  चल  रहा  था  ।

 यही  हाल  कपास  का  हैं  या  दूसरी  चीजों  का  है
 जो  गन्ने  से  पैदा  होती  हैं।  मैं  साशा  करता  हू
 कि  आप  हमारे  साथ  राज  न्याय  करेंगे  -  मिल
 मालिकों  के  हाथ  गना  किसान  के  साथ  न्याय

 होने  बाला  नहीं  है।  भाव  कमीशन  ने  भी
 कहा  है  कि  आज  भीगे  के  दाम  मिल  मालिकों
 की  तरफ  बकाया  हैं।  आप  ने  भी  यहां  अपने
 जवाब  में  स्वीकार  किया  है  कि  35  से  40
 करोड़  रुपये  किसानों  के  बाकी  हैं  ।  रिजर्व  बक
 ने  1971  में  डायरेकशन  दिया  था  कि  गस
 के  दास  बाकी  नहीं  रहने  चाहिये।  i974
 ar  गया  है  लेकिन  उसके  डायरेक्शन  पर  अमल
 नहीं  हुआ  हूँ  केन  डिवेलपमेंट  का  क्या  हाल
 है  ?  कोइम्बेटोर  इंस्टीट्यूट  आपने  बनाया  है,

 कानपुर  इंस्टीट्यूट  आपने  बनाया  है।  कोइम्बे-
 टोर  इंस्टीट्यूट  न ेकहा  था  कि  हीटिंग  सिस्टम,

 इम्यूनाइजेशन  सिस्टम  ईजाद  होना  चाहिए
 आर  इस  तरह  से  केन  डिवेलपमेंट  का  काम

 होना  चाहिए  लेकिन  ऐसा  कोई  सिस्टम  राज
 तक  ईजाद  नहीं  हुआ  है  ।  मिल  मालिक  गन्ना
 किसान  से  परचेज  टैक्स,  दूसरे  टैक्स,  एक्साइज

 ड्यूटी  वर्ग  रह  लेते  है  लेकिन  कोई  भी  एजेंसी
 राज  तक  बाप  ने  क्रिकेट  नही  की  है  जो  केत  के
 डिवेलपमेंट  के  लिए  काम  कर  सके।  पांचवें
 प्लान  पन्त  में  श्राप  कहते  हैं  कि  मापकों
 65  लाख  टन  चीनी  की  जरूरत  होगी  t  लंका

 में  मै ंगया  था  ।  वहां  35  रुपये  किलो  रा  शूगर
 जो  हम  झर  आप  खा  नही  सकते  हैं  इंट  रहे  टि-
 नेंटल  होटल  में  हमें  सर्व  की  गई  ।  राज  चीनी

 दुनिया  की  सबसे  बड़ी  फौरन  एक्सचेंज  भीतर

 हो  गई  है।  बार-बार  यहां  शौर  बाहर  भी
 मैंने  कहा  है  कि चीनी  नीति  शाप  निर्धारित करें  ।
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 जी  गर सिह  सीरियल  8).
 सरकार  तीन  साल  के  लिए  चौकी  मौत

 निर्धारित  करे,  जिस  के  झस्तभेत  बह  सारी  चीनी
 पर  कंट्रोल  करे,  सारे  भाव  टिंग  को  अपने  हाथ
 में  ले  शौर  उस  से  वारेन  शुक्सचैज  शन  करे  q
 राज  00  परसेंट  लंड सारी  होती  है,  तो सरकार
 की  तरफ़  से  कई  प्रतिबन्ध  लगाये  जा  रहे  है,
 रिशब  रियाज़  बनाए  जा  रहे  हैं।  दाज  गुड
 और  खंड सारी  का  प्रा डक शम  बढ़  रहा  है  कौर
 चीनी  का  प्रोडक्शन  गिर  रहा  है  |

 पार्लियामेंट  में  चार  सालों  मे  मैं  जितनी  बार  बोला

 हूँ,  मैं  ने हमेशा  कहा  है  कि  फूड  डिपार्टमेंट  सर-
 कार  को  घोखा  दे  रहा  है,  वह  सही  स्टैटिस्टिक्स

 नही  दे  रहा  है,  वह  गलत  झा कड़े  दे  रहा  है  ।  इस
 सम्बन्ध  में  मैं  ने  जितने  भी  अकड़े  दिये,  7
 सब  सही  निकले  शौर  सरकार  के  ग्माकड़े
 गलत  निकले  i  सरकार  उस  टारगेट  भर  उस
 कैपेसिटी  को  पूरा  नहीं  कर  पाई,  जिस  के
 लिये  मिलें  बनाई  गई  थी  ।शू गर  मिले  अपनी
 उत्पादन  क्षमता  नही  बढ़ा  पाई  है  1  जाया  स्टाक
 कम्पनियों  मे  जो  मिलन्मालिकान  हैं,  वे  इस
 देश  का  रक्त  चूस  रहे  हैं  ।  सरकार  ने  उन
 को  30  परसेट  की  छूट  दे  दी  है।  वह इस  30
 परसेंट  को  एक्सपोर्ट  के  काम  में  क्यो  नही  लगाती

 है  ?  भार्गव  कमीशन  ने  कहा  है  कि  एक्स्ट्रा
 sorfse:  को  50-50  के  हिसाब  से  बाटा  जाये  |
 इस  तरह  जो  पैसा  मिले,  उस  को  चोरी  मिलो
 को  टैकन्भ्ोवर  करने  मे  लगाया  जाये  |  एक

 पैसा  भी  कम्पेन्सेशन  नहीं  दिया  जाना  चाहिए  ।

 जब  तक  सरकार  चीनी,  गुड़  और
 खड़ सारी  के  बारे  में  एक  निशिचर  नीति
 निर्धारित  नहीं  करेगी,  तव  तक  हमारा
 एक्सपोर्ट  का  कमिटमेंट  पूरा  नहीं  हो  सकेगा,
 कौर  चीनी  की  नीति  मिल  मालिकों  की  दासी

 बौर  चहे री  बन  कर  रह  जायेगी,  कौर  इस  का
 लाभ  प्रतिक्रियावादी  और  रजप्रतप्सन्य  ताकते
 उठाएगी  |

 हैं  न ेपहले  भी  इस  सैवस  में  कहां  है,  शोर
 फिर  दोहराता  चाहता  हूं  कि  प्रभर  सरकार

 फारिग  एक्सचेंज  घन  करना  चाहती  है,  ती  वह
 देश  के  कमज्पूरंज  को  मूड  प्रौढ़  लंदसारी
 दे  आर  चीची  को  विदेशों  में  बेच  कर  करेगा
 एक्स बैज  |.  करे  |  मैं  ने  यहां  -तक  कहा  था
 कि  सरकार  चीनी  पैदा  करने  वाले  देशों  का
 एक  संगठन  बसाये,  जिस  तरह  कि  आयल
 प्रद यू सिंग  कंट्रीस  ने  अपना  एक  संगठन  बनाया
 है  ।  फ़ारेन  एुक्सचज  बाने  करने  की  दिशा  में
 यह  एक  झ्र गला  कदम  होगा  शौर  इस  से  हमारी
 शक्ति  बढ़ेगी  |

 मैं  किसानों  शौर  मजबूरों  की  तरफ  से

 यह  प्रार्थना  करना  चाहता  हुं  कि  सरकार  चीनी
 के  बारे  में  एक  स्पष्ट  नीति  की  घोषणा  करे  ।
 मैं  जानता  हु  कि  उसके  सामने  कठिनाइयां  हैं,
 लेकिन  उन  कठिनाइयों  के  बावजूद  झगर  वह
 इस  काम  को  कर  खेती  हैं,  तो  यह  पुण्य  का
 काम  होगा,  भोर  वे  लाखो  परिवार  सरकार  को
 आशावाद  देंगे  जो  राज  बेबसी  की  जिस् दवी
 बसर  कर  रहे  हैं  -  यह  सरकार  का  पहला  धर्म
 होना  चाहिए  कि  वह  भागने  कमीशन  की  रिपोर्ट
 को  स्वीकार  करे  ।  चेयरमैन  ते  जो  सामाजिक
 तौर  राजनैतिक  निर्देशन  दिया  हैं,  कुछ
 प्राधिकारियों  ने  उस  का  पालन  नहीं  किया  है  ।
 ग्र धि कारियों  की  मजाल  है  कि  वे  सिल-मालिकों
 के  साथ  बैठ  कर  रिपोर्टो  पर  दस्त ख  ते  कराये।
 हंस  जगह  सरकार  का  समाजवादी  व्यवस्था
 स्थापित  करने  कार्य  कैसे  पूरा  होगा  |
 सरकार  को  झरनों  मोतियों  को  सही  तरीके  के
 कार्यान्वित  करने  के  लिए  फूड  रिपार्ट मेंट  को
 ग्रसना  इन्कार मेट  बनाना  पड़ेगा  a  अगर  सरकार

 ब्यूरोक्रेसी  को  खुली  छूट  देगी,  तो  थे  सरकारी
 नौकरी  से  हटने  के  बाद,  वहां  से  इस्तीफ़ा  देंगे
 के  बाद  कोई  अच्छी  नौकरी  पाने  के  लिए
 मिल  मालिकों  की  तरफ  ताक  लगाये  रहेंगे  t
 सरकार  को  इस  पर  कोई  न  कोई  बंधन  गाता
 पढ़ेगा  ।

 इन  शब्दों  के  साथ  मैं  इस  रिपोर्ट  का

 समान  करता  हूं  ।
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 some  hon.  Membets  rose—

 wat  Wat  en  :  जिल  मानवीय
 सदस्यों  के  नाम  मेरे  पास  है,  मैं  उत  सब  को
 बताऊंगा  प्राय  चिकन  करें  ।

 जो  इसहाक,  सिसली  (अमरोहा)  :
 सेल्समैन  साहब,  शाप  से  पहले  जो  चेयरमैन

 थे,  उन  से  यह  झपकी की  गई  थी  कि  जिन  मेम्बरों
 के  क्षेत्र  मे  शुमार  मिल  हैं;  उन  को  खास  तौर
 से  जरूर  मौका  दिया  जाये  उन्होंने  कहा  था

 कि  यह  बाल  सही  है  कौर  ऐ  से  मेम्बरों  को  जरूर
 आका  दिया  जायेगा।  श्री  मधुकर  ने  भ्र पना
 नाम  भेजा  है।  चूकि  उन के  क्षेत्र  में  भी  शूगर
 मिल  हैं,  इस  लिए  मेरी  दरख्वास्त  है  कि
 झप  उन्हें  भी  मौका  दें  ।

 ओऔवी०  थी०  नायक  (कतारा)  :
 बनाती  भोम,  मौलाना  साहब  ने  कहा
 है  कि  (जिन  सदस्यों  के  एरिया  में  शूगर  फैक्टरी

 है,  ड्राप  उन  को  बुलाये।  ड्राप  उस  पर  अपना
 इलीस  दे  दीजिए  ।  अगर  भाप  ने  उस  रूल  को
 कालो  करना  है,  तो  हम  चले  जायें,  क्योंकि

 हमारे  एरिया  में  कोई  शुगर  फ़ैक्टरी  नहीं  है।

 समा कते  महोदय  :  उन  का  कहना  है  कि
 श्री  मधुकर  को  मौका  देता  चाहिए।  उन्होंने
 यह  नहीं  कहा  है  कि  दूसरों  को  मौका  न  दिया
 जाये  ।

 सरकार  स्वर्ण  सिह  लोकी  (जमशेदपुर):
 चेयरमैन  साहब,  हम  रोज  9  बजे  तक  बेटते  हैं  1

 क्या  हज  है,  अगर  राज  भी  हम  8  या  9  दर्जे

 तक  बैठ  ?

 सभा  पति  सही चन.  कोई  हज  नहीं  है  1

 सरदार  शब  श्लिहु  शोखी :  सब  ने  क्रेन

 ग्रोवर  कौ  बात  कही  है  t  इंडस्ट्री  की  बातें  मैं

 कहना  चाहता  हूं  ।

 रमापति  म्ह  हि 4  :  क्या  आप  शूगर  मिलों
 के  लिए  स्टील  देते  हैं  ?  भ्राखिर  में  आप  का
 कमाल  भी  “रखने  |

 जो  जे  सिक  पायट्स  हैं,  वे  हाउस  के  मामले
 दोनो  तरफ़  से  झा  चुके  हैं।  मेरी  दरख़्वास्त

 है  कि  अगर  माननीय  सदस्य  उन  फायंट्स
 को  रिपीट  करते  के  बजाये  कोई  नये  मुह  बताये,
 तो  समय  भी  बच  जायेगा  और  सब  लोगों
 को  मौका  भी  मिल  जायेगा  ।

 *SHRI  NOORUL  HUDA  (Cachar):
 Mr.  Chairman,  Sir,  all  the  members
 who  have  participated  till  now  in
 this  discussion,  whether  they  belong
 to  the  ruling  Congress  party  or  to
 the  opposition  parties  are  unanimous
 in  their  opinion  that  the  Sugar  In-
 dustry  has  got  concentrated  today
 in  the  hands  of  a  few  monopolist
 groups  industrialists.  In  the  last  few
 yearg  we  saw  that  these  monopolists
 in  Sugar  Industry  have  cornered  pro-
 fits  running  into  hundreds  of  crores
 of  rupees.  The  Government  has  be-
 come  a  helpless  and  silent  spectator.
 In  the  ruling  party  itself  several  dis-
 cussions  have  taken  place  on  the
 question  of  nationalisation  of  the
 Sugar  industry.  Within  the  last  two
 days  the  question  of  nationalisation
 of  the  sugar  industry  and  its  future
 working  have  been  discussed  in  the
 Congress  Parliamentary  Party.  Most
 of  the  members  agreed  that  this  in-
 dustry  should  be  nationalised.  Prac-
 tically  all  members  of  the  Opposition
 parties  are  also  in  favour  of  national-
 isation  of  this  industry.  But,  Sir,  I
 faiy  to  understand  why  the  Congress
 Government,  who  have  got  all  the
 powers  in  their  hands,  and  whose
 leaders  a  the  time  shout  about
 establishing  a  socialistic  society  and
 ‘Gartbi  hatao’  etc,  are  still  unable  to
 nationalize  the  sugar  industry.  We
 who  belong  to  the  Marxist  Commu.
 nist  party  and  other  leftist  opposition

 The  original  speech  was  delivered  in  Bengali.
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 parties  fail  to  underitand  this  at  all.
 On  the  other  hand  what  price is  being
 paid  for  sugarcane  to  the  cane  grow-
 ers?  After  prolonged  deliberations,  the
 cane  growers  are  being  paid  Re.  8.50
 per  quinta]  ie,  an  increase  of  50
 paise  per  quintal  have  been  gracious-
 ly  allowed  to  the  canegrowers.  Many
 speakers  from  the  Congress  party  in-
 eluding  yourself.  Mr.  Chairman
 (Mr.  Sathe)  have  pointed  out  that
 the  canegrowers  are  being  paid  a
 meagre  price  of  Rs.  8.50  per  quintal
 but  the  price  of  sugar  today  has
 skyrocketed  to  Rs.  600  or  650  per
 quintal.  Moreover  Sir,  in  areas  in
 the  interior,  in  villages,  which  are
 situated  away  from  the  cities,  sugar
 is  not  available  at  less  than  Rs.  7.00
 per  K.G.  I  know  this  situation  is
 prevailing  in  the  villages  of  Assam.
 Why  is  the  Central  Government  un-
 able  to  remedy  this  situation?  Mr.
 Shinde  you  wilj  have  to  answer  this,
 We  find  that  the  sugar  mil]  owners
 have  become  so  emboldened  today
 that  they  are  in  a  position  to  create
 an  artificial  scracity  of  sugar  in  the
 market  as  a  result  of  liberalisation
 of  excise  rebate  on  sugar.  They  can
 supply  sugar  to  the  blackmarketeers
 and  can  raise  the  price  of  sugar  as
 they  will,  The  Government  have
 given  them  a  free  licence  to  sell  30
 per  cent  of  their  production  in  the
 open  market.  Ags  a  result  of  this,
 the  monopolist  sugar  magnets  have
 earned  hundreds  of  crores  of  rupees
 as  profit  within  the  last  2  or  3  years.
 Sir,  sugar  is  an  important  item  of
 earning  foreign  exchange.  Last  year
 our  country  have  earned  Rs,  260  crores
 as  foreign  exchange  through  the  ex-
 port  of  sugar.  But  look  to  the  piti-
 able  conditiom  of  the  sugarcane
 growers.  The  hon.  Members  from
 Uttar  Pradesh,  Bihar  and  Maharash-
 tra  have  enumerated  the  miserable
 plight  of  the  canégrowers  in  those
 States.  Mr.  Chairman,  Sir,  you  also
 pointed  out  this  aspect  In  your  speech
 Therefore,  if  we  want  to
 sufficient  sugar  for  export  to.  ह...
 foreign  exehange,  we  have  to
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 curb  and.  contro}  the  margin  of  promt  |
 of  the  sugar  barons.  parti
 as  the  Bhargava  Corimisiichk™  has
 opined,  although  all:  the,  - members
 of  that  Commission  were  not  unani
 mous  in  their  opinion,  that  the  gugar
 industry  has  got  to  be  nationalised  if
 we  want  to  increase  production  of
 sugar  for  earning  foreign  exchange,
 for  allowing  just  and  remunerative
 price  to  the  canegrowers  and  to  pay
 jegitimate  and  proper  wages  to  the
 workers  in  the  factories.  The  above
 objectives  cannot  be  achieved  if  the
 sugar  industry  is  allowed  to  remain
 in  private  hands.  This  has  been
 stressed  today  by  the  Members  on
 both  the  sides  of  the  House  and  the
 Bhargava  Commission  has  also.  re-
 commended  this  step.  So  why  is  the
 Government  hesitating?  It  is  indeed
 surprising  that  when  a  large  section
 in  the  ruling  party,  all  the  opposition
 parties  in  Parliament,  different  poli-
 tical  parties  and  organisations  out-
 side  Parliament  are  all  demanding
 takeover  of  the  sugar  industry  by
 the  Government,  the  Government  i:
 not  responding.  Why  is  it  so?  Is  3t
 because  the  ruling  party  has  collect-
 ed  crores  of  rupees  from  these  sugar
 tycoons  during  the  last  U.P,  elections
 and  they  hope  to  collect  much  more
 from  these  monopolists  to  inflate
 their  election  funds  for  the  coming
 elections  in  3975  or  19767  That  is
 why  the  Government  inspite  of  hav-
 ing  all  the  powers  in  their  hands
 are  reluctant  to  nationalise  the  sugar
 industry  and  are  allowing  the  suger
 barons  to  make  profits  of  hundreds
 of  crores  of  rupees,  Even  in  this
 critical  time,  the  Government  is  nef
 spelling  out  a  clear  cut  policy  about
 the  future  of  the  sugar  industry  be-
 cause  they  are  totally  under  the  in-
 fluence  of  these  tycoons  ह  they  are
 collecting  funds  from  them  for  fight-
 ing  the  elections  Ret.

 Sir,  the  canegrowers  are  not  being
 paid  remunerative  prices,  Payments
 even  at  the  low  rates  are  not  being
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 ernment  and  the  Bureaucrats  are  de~
 priving  ‘the  canegrowers  of  crores  of
 rupees  which  are  legitimately  due  to
 them.  That  is  why  we  are  demand-
 ing  immediate  nationalisation  of  the
 sugar  industry.  We  also  demand  that
 the  statutory  minimum  price  of  cane
 which  is  at  present  fixed  at  only Rs.  8.60  per  quintal  should  at  least
 be  doubled.  The  wages  of  the  wor-
 kerg  employed  in  the  sugar  industry
 should  also  be  considerably  increas.
 ed  keeping  in  view  the  rapidly  in-
 creasing  cost  of  living.

 I,  on  behalf  of  my  party  demand
 immediate  radical  land  reforms  for
 which  the  Congress  party  had  been
 agitating  since  the  pre-independence
 days.  For  want  of  proper  land  re-
 forms  the  States  of  U.P.  and  Bihar
 have  remained  undeveloped  and
 backward  till  this  date.  I  also  de.
 mand  that  the  sugar  cane  cultivators
 must  be  given  ownership  of  the  Jand
 that  they  cultivate.  Land  reforms
 must  be  carried  out  without  delay
 and  without  paying  any  compensation
 to  the  Jandlords.

 Mr.  Chairman,  Sir,  I  will  conclude
 by  saying  that  the  Congress  Govern-
 ment  is  taday  ruling  the  country
 with  an  absolute  majority.  If  on
 account  of  this  they  think  that  they
 can  afford  to  ignore  the  just  demands
 of  the  workers  and  cultivators  and
 other  poor  masses  in  the  country  and
 can  go  On  ruling  the  country  by
 pleasing  the  monopolists  and  the  big
 industrialists,  then  I  will  say  that
 they  are  living  in  a  fools’  paradise,

 Sir  I  will  reiterate  that  the  sugar
 industry  should  be  nationalised  with-
 out  delay.  A  fair  and  remuneratve
 price  must  be  paid  to  the  cane-
 growers.  The  workers  in  the  sugar
 mills  must  be  paid  better  wages  and
 lastly  the  canegrowers  must  be  given
 ownership  of  the  land  than  they
 Cultivate,  Immediate  land  reforms
 must  be'undertaken  for  this  purpose...

 SHRI  M.  RAM  GOPAL  REDDY
 (Nizamabad):  The  whole  policy  of  the
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 Government  is  misundersteod,  I  am
 sorry  to  say  that  persons  who  hed
 not  seen  sugar  fields  or  suger  mills
 have  been  making  speeches  here.
 The  policy  pursued  by  Government
 from  958  to  974  is  the  best  policy. In  4953  sugar  production  was  0  lakh
 tonnes  and  in  2i  years  it  has  gone
 up  by  450  per  cent.  There  is  a
 controversy  in  the  House  and  in  the
 country  whether  the  sugar  mills  should
 be  nationalised  or  not.  I  want  ©
 say  that  factories  which  had  not  heen
 working  according  to  the  rules  and
 regulations  and  instructions  of  the
 Government  should  be  taken  over  and
 nationalised  without  compensation.
 But  the  factories  which  had  been  run-
 ning  well,  paying  the  growers  proper-
 ly  and  paying  the  shareholders  ४१६०
 in  addition  to  paying  Governmrnt
 taxes  should  be  treated  on  a  different
 footing.  Every  year  these  factories
 contribute  Rs,  200  crores  by  way  of
 excise  duty  and  Rs,  200  crores  by  way of  imeome-tax.,  The  Oppcsition
 parties  want  to  push  the  Government
 so  that  even  such  factories  might  be
 nalonalised  ang  some  blunders  tmnght be  committed  so  that  they  can  take
 advantage

 SHRI  0.  N.  TIWARY:  Even  your party  Members.

 SHRI  M.  RAM  GOPAL  REDDY:
 Those  factories  which  are  run  on  a
 sound  footing  must  be  protected  and
 there  must  be  a  declaration  by  the
 Government  that  {factories  which  are
 efficiently  managed,  which  way  the
 workers  according  to  the  wage  board
 rules  and  regulations  wili  not  be
 nationalised  for  ten  years  to  come.

 In  that  case,  they  will  modernise
 the  factories  and  they  will  have  more recovery  and  more  extraction.  Prof.
 Dandavate  was  very  much  concerned
 about  recovery.  I  am  glad  that  he
 has  studied  the  subject  well  before
 making  his  speech.  It  was,  in  fact, not  a  speech  but  a  thesis  on  the  sub-
 ject  and  I  congratulate  him  for  that
 But,  so  far  as  the  practical  side  is"
 concerned,  it  wag  lacking.
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 So  far  as  the  modernisation  of  the

 Sugar  mulls  us  concerned,  parts  of  the
 machinery  haye  to  be  replaced  every
 day  Even  the  most  modern  and
 ultra-modern  machinery  requires  re-
 placement  of  parts.

 MR  CHAIRMAN:  So,  you  want  the
 Government  to  fake  over  only  sick
 mulls?

 SHRI  M  RAM  GOPAL  REDDY
 And  also  those  which  are  rot  paying
 properly  and  regularly  to  the
 labourers

 Coming  to  double  pricing  of  sugar,
 I  want  to  say  that  sugar  ie  the
 cheapest  available  commodity  in  this
 country  ‘You  cannot  get  a  kilo  of
 rice,  jowar  or  wheat  for  Rs  2  whereat
 .ou  can  get  a  kilo  of  sugar  for  Rs,  2
 70  per  cent  of  the  production  of  sugar
 as  being  distributed  at  this  cheap  rate
 to  everybody  Only  these  rich  people
 who  have  to  eat  pulab  jyamui  or
 laddu  have  to.  pay  Rs.  +  or
 Rs  5  per  kilo,  Even  on  this  37  per
 cent  is  the  excise  duty  Out  of  the
 remaining  profits,  the  factories  are
 forced  to  pay  50  ner  cent  to  the  cane
 growers  as  per  the  recent  decision
 In  fact,  our  Chief  Minister  has  direct-

 न्कष्पे  all  the  factories  to  pay  66  per  cent
 af  the  profits  to  the  cane-g-owers

 The  cost  of  establishing  a  sugat
 factor,  has  gome  uv  to  Rs  8  crores
 to  7  crores  from  a  figure  of  Rs  Bry
 crores  ‘The  Sampath  Committee  has
 made  some  proposals  for  helping  the
 sugar  industry  Unless  those  propo-
 sais  are  implemented,  no  sugar
 factory  will  come  into  existence.
 When  the  capita]  cost  for  the  estab-
 lishment  of  a  sugar  factory  is  Rs  6
 crores  the  interest  itself  will  come  to
 Rs  60  lakhs  to  70  lakhs  Then,  what
 about  depreciation?  Even  if  yeu
 calculate  it  at  the  rate  of  १0  per  cent,
 at  will  come  to  another  Rs  60  lakhs
 Who  will  anvest  that  much  money
 unless  he  is  assured  of  a  reasonable
 return  after  all  these  expenses?  We
 have  to  be  practical.  So,  the  Ministry
 should  implement  the  recommende-
 ‘tions  of  the  Sampath  Committee,
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 which  are  now  heing  tesied  trom  जा
 table  to  another

 I  have  not  got  only  praise  for
 government,  I  have  got  a  lot  of  com-
 plaints  to  make  and  criticisms  to  level
 against  the  Government.  I  have
 written  to  the  previous  Minitter  of
 Agriculture  in  the  matter  Previously,
 the  export  of  sugar  was  handled  by
 the  Ministry  of  Agriculture  Now  it
 has  been  handed  over  to  the  STC,
 who  are  under-selling  it  I  have  got
 al)  the  figure,  with  me  here  I  will
 not  quate  them  I  will  pass  them  on
 to  the  Minister  ३4  have  written  to
 the  Prime  Minister  also  in  the  matter
 The  STC  18  doing  humbug  Its
 assessment  of  the  market  rate  is
 wrong  Every  consignment  it  is
 under~selling  When  the  Agriculture
 Ministry  was  handling  this  work  it
 was  invitmg  world-wise  tenders  and  it
 was  selling  sugar  at  a  very  high  price
 This  38  a  very  serious  matter  and  the
 Government  should  look  into  it

 Coming  to  the  export  of  sugar  |
 want  to  say  that  we  should  export  20
 lakhs  to  १2  lakhs  of  tonnes  After  sll,
 no  man  will  die  for  want  of  sugar,  one
 wil]  die  only  by  cating  too  much  of
 sugar  If  we  can  export  that  much
 quantity  of  sugar,  we  can  earn  quite
 a  good  quantity  of  badly-needed
 foreign  exchange  What  Arab  coun-
 tries  do  with  oil,  we  should  do  with
 sugar  After  all,  how  man3  people
 eat  sugar?  Only  20  per  cent  of  the
 upper  strata  are  eating  sugar

 Even  there  are  people  who  have  not
 only  not  eaten  sugar  but  not  seen
 sugar  in  this  country  If  you  go  to
 remote  villages  and  ask  a  poor  man
 whether  he  has  eaten  a  ladoo  or
 gulab  jamun,  he  will  say,  “No”,

 PROP.  MADHU  DANDAVATE.  Do
 you  want  the  same  situation  to  con-
 tinue?

 SHRI  M  RAM  GOPAL  REDDY:  ३
 want  that  you  should  not  eat  sugar.
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 SHRI  DARBARA  SINGH:  You  want
 ‘that  sugar  whould  not  reach  the  people
 in  the  rural  areas?

 SHRI  M.  RAM  GOPAL  REDDY:  Not
 that.  It  must  reach  the  rural  areas.
 Buf  it  is  not  going  there.  Only  the
 upper  strata  of  society  is  eating  it
 away.  Only  the  upper  strata  enjoying
 the  luxury  of  sugar.  No  poor  man
 48  getting  it.  Even  in  the  foreseeable
 future,  the  poor  man  is  not  going  to
 get  it.  The  rich  people  should  be
 starved  of  sugar  so  that  the  poor
 people  get  it.  If  the  poor  man  [gs  not
 getting,  why  should  a  rich  man  get
 it?  That  is  my  contention.

 The  rich  man  gets  it  so  cheap.  The
 poorman  does  not  get  even  jowar  at
 Rs.  2/-  a  kilo.

 MR.  CHAIRMAN:  You  want  that
 for  the  mch  people,  the  price  of  ४१४४7
 should  be  increased,

 SHRI  M.  RAM  GOPAL  REDDY.  Yes.
 Then,  at  must  he  exported  so  that  we
 can  earn  more  foreign  exchange.  I
 come  from  a  place  where  i0  lakh
 tonne:  of  sugarcane  Is  grown.  We  are
 producing  !  lakh  tonnes  of  sugar.  For
 the  last  32  years,  I  am.  there.  If  to-
 morrow  elechong  come,  wo  will  see
 who  will  come  through.  I  have  got
 a  mandate  from  fhe  penple,  the  cane
 growers,  They  have  asked  me  tu  eet
 Rs,  50  +  per  tonnq  not  more  than
 that.  We  are  not  going  to  worry
 about  the  price  of  urea  and  other
 things.  even  if  they  are  suppheq  at
 Rs.  103/-  per  bag.  But  full  require-
 ments  must  be  met.  I  am  ready  to
 take  it  I  huve  a  wnitten  statement
 from  them.  Our  Chief  Minister  has
 said  that  he  is  going  to  arrange  tor
 Rs,  120/.  per  tonne  plus  66  per  cent
 of  the  gross  profit  of  the  compariy.
 T  hope,  Mr.  Shinde  will  help  us  in
 getting  Re.  10/-  more.  I  am  nut  go-
 ing  to  ask  for  Rs.  115  or  Rs.  250.

 थी  रामावतार  स्त्री  (घटना)
 बाप  तो  नौणी  मालिक  हो,  चूसने  वाले  हो  1

 थी  एम०  शाम  गोपाल  रेड्डी  :  बाप  ने
 कभी  कन्ना  देखा  है  ।

 1...

 तो  मैं  कह  रहा  था  कि  20  ०  पर  है...
 केन  प्राइस  फ्रब्ट्रीस  को  बने  के  लिये  चीफ़
 मिनिस्टर  ने  डायरेक्शन  दिया  है  कौर  इसके
 धा लावा  66  परसेंट  ग्रोस  प्रॉफिट  मे  स  भी
 किसानों  को  पता  हूँ,  ऐसा  निर्णय  किया  है  ।
 20%o  के  बजाय  130  Bo  रख  दे  तो  किः

 हमारे  लिये  ठीक  हो  जायगा  ।  या  फिर  50
 Bo  पर  टन  शट  ए  टाइम  पेमेन्ट  कर  दें  तो  हम
 56  परसेंट  नहीं  मांगेगे  t

 प्रो०  एस०  एल०  सकेगा  (महाराजगंज  )
 मान्यवर,  मुझे  बड़ी  प्रसन्नता  है  कि  इस
 विषय  पर  बहस  हो  रही  है  ।  47  साल  से  में

 राष्ट्रीकरण  के  लिये  झ्रावाज़  उठा  रहा  हु
 शर  964  में  जब  भुवनेश्वर  कांग्रेस  मे
 समाजवाद  का  प्रस्ताव  पास  हा  था  तो
 तराशा  बधी  थी  कि  चीनी  मिलो  का  राष्ट्र करण
 होगा  |  बम्बई  मे  1969  में  कांग्रेस  का  प्रस्ताव
 पास  हुआ  तो  तराशा  बढ  गई  ।  मुझे  दुख  है  (कि
 पाच  साल  से  कमेटियां  बनती  है  उन  की  रिपोर्ट
 निकलती  है  लेकिन  काम  कुछ  नहीं  होता  है
 खाली  बात  ही  बात  करने  से  चीनी  मिल  मालिक
 डर  गये  है  जिस  का  नतीजा  यह  हो  रहा  है
 कि  उन्ही  ने  फ़ैक्ट्री  मे  पेसा  लगाना  बन्द  कर
 दिया  परिणाम  स्वरूप  फ़ैक्ट्रियां  जक  हो  गई

 हैं  और  सीजन  टाइम  में  ट्रक  डाउन  हो  जाता  है
 कोई  रिपेयर  ठीक  से  नहीं  होती  इस  लगे
 मेरा  निवेदन  है  कि  अगर  आ्रापको

 राष्ट्रीयकरण  करना  है  तो  फ़ोरम  कीजिये  ताकि

 फैक्ट्रियां  ठीक  से  क़ब्ल  और  चीन  पैदा  हो  सकें।
 हमारी  प्रधान  पत्नी  को  फिक्र  है  कि ऐसा  न  हो
 कि  राष्ट्रीयकरण  के  बाद  शुगर  के  बनने  में
 कठिनाई  पैदा  हो  जाय  ।  उन  के  इस  डर  की

 कुछ  बुनियाद  जरूर  है  क्यों  कि जिन  जिन  उद्योगों
 का  राष्ट्रीयकरण  हुमा  है  उन  में  घाटा  ही
 होता  है  मैं  कुछ  दिन  हुए  एक  डेलीगेशन  के
 साथ  रशिया  गया  गातो  Soviet  Union
 के  प्लानिंग  कमीशन  के  अध्यक्ष  से  पूछा  कि  दाप
 के  यहा  राष्ट्रीकरण  की  सफलता  का  क्या

 कारण  है,  जब  कि  हमारे  यहां  जब  राष्ट्रीकरण
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 किसी  उद्योग  का  होता  है  तो  उस  में  फ़ायदा
 नही  हाता  है  |  तो  अन्हो  मे  बताया  ति  हम
 झपने  यहां  पर  ऐसी  जगहों पर  योग्य  मेल,
 जिन  को  उस  उद्योग  का  अच्छा  ज्ञान  हाता  है,
 उन्ही  को  रखते  हैं।  लेकिन  हमारे  यहा  क्या
 होता  है  कि  राष्ट्रीयकरण  के  बाद  झाई८  To
 एस ०  भ्र धि कारियों  का  मैनेजर  बना  कर  बैठा
 देते  है  जिन्हें  उस  उद्योग  का  काई  जान  नहीं
 होता  ।  इस  के  कालावा  रशिया  वालों  में  कहा
 कि  हम  इसे टिव  देते  हैं  ।  राष्ट्रीयकरण  करने
 के  बाद  हमारा  हर  का  रखाने  का  एक  दागे  होता

 है,  झगर  उस  टैलेंट  को  मज़दूर  लोग  पूरा
 करते  है  तो  उन  को  और  मैनेजर  को  बोनस
 दते  हैं।  लेकिन  हमारे  कहा  ऐसी  काई  यो  जना
 नही  है  जिस  की  वजह  से  राष्ट्रीयकरण  सफल
 नहीं  हो  पाता  ।  हम  ऐसे  लोगो  का  मेनेजर
 बना  सकते  हैं  जो  बहुत  योग्य  हैं  भौर  अगर  हम
 उन  को  अपने  यहा  नौकर  रख  लेगे  तो  फिर  वह
 हमारे  हित  मे  काम  करेगे।  इमल्पिये  राष्ट्रीय-
 करण  एसा  ने  हो  कि  श्राप  वहा  किसी  भाई
 ण्  एस०  को  बैठा  दे  और  समझ  ले  कि

 गप्ट्रीयररण  हो  गया  राष्ट्रीयकरण  के
 बाद  आप  को  तजुर्बेकार  लोगो  को  वहा  भेजना

 चाहिये  ताकि  उस  उद्योग  में  किसी  तरह  की
 कोई  परेशानी  न  हो,  और  उन  को  श्राप  इसटिव
 बोनस  दे  ।  जब  उन  को  इसलिए  मिलेगा  तो

 वह  देखा  कि  ज्यादा  गन्ना  पैदा  हो,  श्र  जब  चीनी
 ग्रसित  बनेगी,  उद्योग  मे  मुनाफ़ा  होगा  तो  गन्ने
 के  दाम  बढ़ाने  पर  वह  एतराज  नही  करेगे।
 किसानो  को  खाद  देंगे  तो  ज्यादा  भन्ना  पैदा
 होगा  जिस  से  ज्यादा  चीनी  पैदा  होगी
 राष्ट्रीयकरण  केवल  नाम  के  लिये  नहीं  होता
 चाहिये  बल्कि  जो  उस  के  श्रादशं  हैं  वह  काम
 में  लाये  जाये  शौर  बकस  कौर  मैनेजर्स  सेटिस-
 फाइड  हों,  तभी  वहू  काम  पूरा  हो  सकेगा।
 भेरी  धारणा  रही  है  कि  राष्ट्रीयकरण  सेंटपरसेंट

 हो  ।  मैं  कोप्रापरेटिग  मूवमेंट  को  कही  नहीं
 मानता  उस  में  भी  बहुत  सी  दिक्कतें  होती  है
 शौर  मजदूरों  के  साथ  प्र न्याय  होता  है।  इसलिए
 फुलफ्लम्ड  राष्ट्रीयकरण  हो  और  काम  करने
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 वालो  को  इंसेंटिव  दिया  आय  ताकि देश  के
 झज्जर  धिक  लोगों  पैदा  कर  सके  भोर  हमारा
 कल्याण है  ।

 मैं  चाहता  हु  ति  राष्ट्रीयकरण  का  जो

 प्रस्ताव  पास हुआ  er  964  में उस  की  सरकार
 अमल  में  खाये  1  जो  फैक्टियों  930  में  मोरी-
 पुर  मे  लगी  थी  is  लाख  रु०  में  बह  भझाज
 भी  काम  कर  रही  है  ।  उन  में  बाप  झगर
 कुछ  इन्वेस्टसेट  करेगे  तो  वह  पूरी  तरह  से
 काम  दे  सकता  है  वे  लोग  काफो  मुनाफा
 खा  चुके  हैं  |  राष्ट्रीयकरण  झगर  श्राप  करते
 है  तो  झ्रापको  पैसा  देने  की  जरूरत  नही  है  t
 प्राय  उत  में  ग्रोवर  पैसा  लगा  कर  उन  से  मुनाफा
 ले  सकते  हैं,  उनको  श्राप  चला  सकते  हैं  v

 wearer  उद्याग  गन्ना  किसानों  के  लिए
 एक  सेफ्टी  वाल्व  का  काम  करता  है।  इससे  शोभा
 मा  कम्पोज़िशन  भो  रहता  है  1  ख  हमारी  उद्योग

 बहुत  गरीब  कम्पटीशन  है  लेकिन  इसको  झ्रापको
 खत्म  नही  करना  चाहिये।  जब  किसान  का
 गन्ना  प्रोडक्शन  बहुत  ज्यादा  हो  जाता  है  तो
 खडतारो  वह  देकर  पैना  प्राप्त  कर  सकता  है।
 मिल  मालिक  गन्ने  के  मामले  में  बम्पर  क्राप  के
 समय  कितान  को  बडा  परेशान  करता  है  t
 तब  खड़ तारों  उद्योग  ही  उसका  एक  माव
 मदद  करने  बाला  उद्योग  रह  जाता  है।  उसकी
 आप  कायम  रखे  ताकि  कुछ  न  कुछ  मिल
 मालिकों  के  ऊपर  कुश  रहे  ।  खड़ सारी
 उद्योग  पर  पाप  टेक्सास  और  अंकुश  लगाते
 जा  रहे  है  यह  नहीं  होना  चाहिये  ।  शाप
 खड़ भारी  का  देश  में  उपयोग  करके  सफ़ेद
 चोरी  बाहर  भेजकर  विदेशी  मुद्रा  कमा  सकते

 हैं  1

 मैं  यह  भी  चाहता  कि  गाने  के  दास

 बढ़ाये  जाए।  पिछने  साल  बारह  रपये
 चार  थाने  इसका  दाम  था  बाप

 देखें  कि  खाद  के  दाम  दुगुनी  ही  गए  हैं,  बिजली
 के  तिगुने  हो  गद  है,  सब  टेनिस'  बढ़  गए  है
 लेकिन  गन्ने  का  दाम  छापने  साढ़े  बेहर  रुपये

 ही  किया  है  t  यह  मुनासिब  नहीं  है।  गधे  का

 दाम  कम  से  कम  साढ़े  सतरह  रुपये  क्वि डल
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 gee  wie  पच्छिम  दोनों  में  बराबर किया
 आता  चाहिये  ।  किसानों को  शा  पैदा  करने

 के  लिए  ीस्ताहन  2  के  लिए  यह  भ्ावश्वश

 है  t  ewe  शनि  ्  की  पैदावार न  बढ़ाई

 हो  बढ़ा  डिजास्टर  हो  आयना  |  इस  बस्ते मैं मैं
 चाहता  हूं  कि  मचे  का  दाम  कम  के  कम

 साढ़े  सत्तरह रुपये  |.  किया  जाए  ।

 शी  भूल  किशोर  सिह  (मुजफ्फरपुर)  !

 इस  प्रस्ताव  को  सदन  में  विचार्य  लाने
 कै  लिए  मैं  दंडवते  जी  को  बधाई  देता  हूं  ।

 एक  बात  को  देख  कर  मुझे  बड़ी  चिन्ता  होती
 है  ौर  उसका  मैं  जिक्र  कर  देना  चाहता  हूं  t
 सिद्धान्त  रूप  में  हम  जिस  बात  को  सही  समझते

 है  उस  बात  की  क्रियान्वित  में  विचारों  में

 इतनी  ज्यादा  उलझन  नही  होनी  चाहिए  |
 आपने  राष्ट्रीयकरण  को  प्रशंसा  की  ।
 लेकिन  उसके  साथ-साथ  सहकारिता  के  सम्बन्ध
 में  जो  आपने  टिप्पणी  की  वह  शायद  बहुत
 उपयुक्त  नहीं  थी  ।  यह  ऐच्छिक  संस्थाओं  में
 से  एक  संस्था  हमारे  समाज  में  हैं  7  इनको
 हम  लोगों  को  इस  दृष्टि  से  देखना  चाहियें
 जिस  दृष्टि  से  भा  अपने  कुरूप  रुचे  को
 देखती  है  1  इस  की  इतनी  कटु  तथा  निर्देशक

 प्रा लोच ना  नहीं  होनी  चाहिये  थी  ।  ऐसा  भ्रमर
 किया  जाएगा  तो  जन  समाज  का  विश्वास
 इन  ऐच्छिक  संस्थानों  से  उठ  जाएगा  7  ये
 मिलाये  जन  सहने  ग  के  प्राप्त पर  बनती  कौर
 चलती  हैं  ।  इन  से  अगर  जनता  की  आस्था
 उठ  जाएगी  तो  शायद  लोकतंत्र  से  जो  स्वय
 एक  ऐच्छिक  संस्था  है  उससे  भी  जनता  का
 विश्वास  उठ  जाएगा  ।  राष्ट्रीयकृत  समस्याओं
 की  जो  आलोचना  होती  है  उस  में  भी

 मुझ  खेद  है  कि  हमारे  बहुत  से  साथी  इसे  भूल
 जाते  हैं  कि  उनकी  जो  घालो  बना  है  बह  ऐसी
 नही  होनी  चाहिये  कि  जो  सीमा  के  बाहर
 हों,  सीमा  भीतर  रहते हुए  ही  उसकी  भा लो वना
 रोनी  चाहिये।  बहू  झ्रालोचना  ऐसी  होनी
 चाहिये  कि  इस  संस्थानों  को  शक्ति  मिले  a
 सी  नहीं  होती  चहिये  कि  वह  जनता  में
 गाय  का  कारण  बने  t  प्रथम  ऐसा  होता

 है  तो  वही  लोन  इसते  लाभ  ऊँ ठा एंगे  जो  जोक-
 हम  में  कीन  नहीं  करते  कौर  जो  कुछ  दूसरी
 तरह  की  व्यवस्था  समाज  में  चाहते  हैं

 चीनी  उद्योग  पिछड़े  क्षेत्रों  का  एक  मात
 कृषि  उद्योग  है  ।  प्राय  हिन्दुस्तान  के  नक्शे
 को  देखें  तो  श्राप  पाएंगे  कि  जितने  पिछड़े
 क्षेत्र  हैं  चीनी  की  मिलें  उन्हीं  क्षेत्रों  में  हैं  ।
 इन  पर  बहुत  गरीब  श्रेणी  के  किसान  भर
 मजदूर  पक््रवलिम्बत  हैं  ।  932  %  जब
 टैरिफ  प्रोटैक्शन  मिला  तब  यह  उम्मीद
 बंधी  थी,  किसानों  और  मजदूरों  का  कुछ  पता
 होगा  ।  लेकिन  हुआ  उनका  शोगग  ।  उनका  गुद
 का  व्यापार  जो  स्वय  सहकारिता  के  आधार  पर
 गायों  सें  चलता  था  नष्ट  कर  दिया  या ।  उन
 की  जगह  पर  झा  गए  खोनी  मिल  मालिक

 मैं  विस्तार  में  ना  जा  कर  सिर्फ
 सिर्फ  यह  बताना  चाहता  हू  कि  इत  का  कपों
 के  साथ  किस  प्रकार  का  दुर्व्यवहार  होता  है.  ।
 इन्होंने  कमी  अपने  शमों  क्षेत्र  में  विहार  में
 योगदान  नहीं  किया  है  ।  हमेशा  लापरवाही
 बरती  है  ।  यहा  तक  फि  चोरों  मिक  के
 क्षेत्र  में  जो  विचार  का  क्षेत्र  है,  जो  एरिगेशन
 का  कमाड  एरिया  है  यहा  भी  इन्होंने  कोई
 विकास  का  काम  नहीं  किया है  ।  उनके
 प्रति  भी  पुरी  उदासीनता  बरतो  है  t  इक्के
 कार्यक ताम्र ों  द्वारा  वजन  की  चोरों  होतो
 है  ।  इस  बात  को  सब  लोग  बातो  है  हि
 सरकार  को  हिसाब  किताब  देते  में  ये  कां
 की  चोरी  करते  है  |  श्री  रामगोपाल  रेह्ठा
 ने  जने  उनमें  कोई  से  बर चूज  (सदगुण)  का
 दर्शन  कर  रहे  भें  ।  सम्भव  है  दनका  तजर्बा
 अच्छा  हो  ।  लेकिन  बाकी  लागों  का

 तजुर्बा  ऐसा  सही  है  1  ये  दाम  देने  में  बुत
 देरी  करते  हैं  भोर  इसके  बारे  में  बार  बार
 प्रश्न  विधान  साधनों  भोर  यहा  उठाये  जाते

 रहे  है।  ऐसा  नही  है  कि  इनके  पास  र्व

 नहीं  होता  है  1  लेकिन  उस  पे  से  मालिक
 के  दूसरे  रोजगार  चलते  है,  किसान  के  रुपये
 से  दे  दूसरे  काम  करते  है  :  किसानों  का

 मूल्य  वे  बकाया  रखते  हैं  जो  बिल्कुल  कानून
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 r  ae  गेल  फ़िगार]
 "के  खिला कहै  ।  -  सरकार  से  'मंशा  सी  ने
 करते  हैं कि  प्राफिंट्स में  किसानों  को  भाग

 दिया  जाएगा  लेकिन  ऐसा  ये  कभी  नहीं  करते
 हैं।  इस  बादे  की  पूरा  कराने  में  सरकार भी
 सक्षम  नही  होती  हैं  ।

 इन  मामलों के  सम्बन्ध  में  बात'  करते  समेय
 सहकारिता  के  सम्बन्ध  में  मैंने  कहा  है,  उसके
 एक  और  पहलू  का  मैं  लिकर  कर  देना  चाहता
 है  हमारे  यहा  इस  शताब्दी  के  शुरू  से
 चीनी  मिलें  अपनी  शुरू  हुई।  so  वर्ष  मे

 कुल  650  चीनी  मिलें  देश  में  बनी।  लेकिन
 पिछले  दो  दशकों  में  सहकारिता  के  क्षेत्र  में
 9  मिले  बनी  और  80  मिलें  करीब  करीब
 अभी  तैयार  हो  रही  हैं।  यानी  50  साल  में
 i50  के  करीब  बसी  और  बीस  साल  में
 7)  के  करीब  मिले  सहकारिता  के  क्षेत्र  ने

 बन  रही  हैं।  यह  ठीक  है  कि  इस  मे  कुछ
 संतुलन  नहीं  है  ।  कही  कही  तो  वे  भ्रमणी
 तरह  में  काम  कर  रही है,  उनका  काम  समय
 पर  पूरा  हुआ  है  जौर  कही  कही  वे  ठीक  तरह
 से  काम  नहीं  कर  सकी  हैं।  लेकिन  इसके
 लिए  इस  पूरे  आन्दोलन  को  दोष  देना  या
 उम्र  पर  विश्वास  प्रकट  करना,  मै  नहीं
 समझता  हू  कि  बहुत  न्यायोचित  है  ।

 39  0००  hrs.

 जब  हमारे  मित्र,  श्री  जनेश्वर  मिश्र
 बोल  रहे  थे,  तो  मुझे  घड़ी  हसी  श्र  रही  थी  ।
 उन्होंने  राष्ट्रीयकरण  का  समर्थन  नहीं  किया  ।
 इस  पर  मुझे  थोडा  भ्राश्चर्य  हुआ,  बयान
 आज-कल  वह  जिस  दल  भें  हैं,  उस  दल  के
 नेता  हैं  बाबू  चरणसिंह,  कौर  वही  बाबू
 चरणसिंह  जब  भारतीय  क्रान्ति  दल  के  नेता
 थे,  तो  उस  दल  की  नैशनल  एक्जीक्यूटिव
 ने  हम  से  भी  पहले  यह  प्रस्ताव  पास  किया
 था  कि  चीनी  उद्योग  का  राष्ट्रीयकरण  होता
 चाहिए  |  हम  ने  दिसम्बर,  i969  में  इस
 झा शय  का  श्रस्ताव  पास  विया,  जब  कि

 उन्होंने  सितम्बर,  i969  में  यह  प्रस्ताव

 Industry  (ह  (का,
 Report

 8

 ह  किया
 ।  जियो  Water da ee vex

 wee हो बौने  बोग  er,  सन्द्रीयकरन
 करने  का  प्रस्ताव  'करने  दबे, कौर  दूसरी
 तरफ  समाजवादी,  &  दोनों  मिल  स्कन्द  साथ

 'भारतीय  लोकदल  में  बैठ ेहैं  शो  हम  का

 उन  का  हो  गया  है  ।  8343  बहीं वेब
 रहा  था  कि  देश  की  राजनीति  का  1... ड  बका
 हाल  सभा  जा  रहा  है जनता  किस  का  विश्वास
 करेगी,  किस  क्षण  सके  विश्वास  करेगी  शोर
 उस  के  साथ  कौन  न्याय  करेगा  ।

 इस  कमीशन  में  जिन  लोगों  ने  श्री  भागे
 के  साथ  अपनी  सम्पत्ति  दी  है,  जिस  में  इस
 उद्योग  के  प्रतिनिधि  भी  हैं---उन  से  तो  कभी
 यह  उम्मीद  नहीं  की  जा  सकती  थी  कि  थे
 राष्ट्रीकरण  का  समर्थन  करेगे--उन्होने

 कुछ  वजहें  दी  है  ।  कितने  हास्यापद  वे
 कारण  है  इस  को  हमारे  मित्र,  श्री  झा,  ने
 बताया  है  ।  मैं  सिर्फ़  पांच  बाते  कहूंगा
 चाहता हू  |

 उन  लोगों  ने  कहा  है  कि  संस्कार।
 साझा  के  साथ  मजदूरी  का  रिपोर्ट  सम्बन्ध
 बरच्छा  नही  है.  2  यह  सोचने  की  बात  है  वि
 मगर  सहकारी  सम्बध  के  साथ  मज़दूरी
 का  रिपोर्ट  नहीं  होगा  तो  कहना  सिल-मुखिया
 के  साथ  होगा,  जबकि  सहकारी  सवार,  त
 यह  मान  लिया  है  कि  हमारे  जीतते  'उच्चा।
 है,  उन  में  हम  प्रबन्ध  में  मजदूरों  को  प्र/१
 निमित्त  देंगे  ?

 मिल-मालिकों  पर  यह  भ्र भि योग  था
 कि  वे  किसानों  की  मदद  के  लिए  एड् वॉस  नहीं
 देते  हैं  कौर  टेक्निकल  सहायता  नहीं  देते  है  ।
 इस  बारे  मे  उन्होने  कहा  है  कि  चूंकि  किसान
 की  केन  यूनियन  हैं,  इस  लिए  हम  यह  काम  नहीं
 कर  पाते  हैं।  एडवांस  के  सम्बन्ध  में  केस

 यूनियन  से  सहायता  मिलेगी,  यह  बात  काई
 बाधक  नहीं ही  सकती  है।  जहां  तक  टें कसि कल
 सहायता  का  सम्बंध  है,  कोस  कैसे  यूनियन
 है,  जिस  को  मिल  वाले  कह  कि  हमे  प्लान  को
 प्राविधिक  सहायता  देना  'बताती  हैं,  कौर
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 यूनियन  कहे  कि  हम  को  यह  मन्जूर  नहीं  है  ।
 पह  कितनी  लगी  बात  है  !  इस  से  भी  बडी
 बात  यह  है  कि  खेत  यूनियन  i940  के  आस-
 पास  बातें।  उनसे  पहले  किसानों  को  एडवांस
 और  टेक्निकल  सहायता  देने  से  उन्हें  कौन
 रोकता  था  ?  ये  लोग  इतनी  ग़लतबयानी,
 शौर  तक-विहान  बारे,  करके  राष्ट्रीयकरण
 का  सहकारीकरण  का  दरवाजा  बन्द  करना
 चाहते  है  ।

 लेकिन  सत्र  से  मजेदार  बात  उन्होने
 फिनाइल  एरे जमे टस  के  बारे  में  कड़ी  है  |
 उन  का  दावा  यह  है  कि  हमारा  प्रबन्ध  और
 वित्तीय  प्रबन्ध  सहकारी  सस्थाओं  से  ग्रहण।
 है।  इसी  स्पोर्ट  में  प्रा कडे  देखने  से  यह  मालूस
 होता  है  कि  निजी  क्षेत्र  के  जिन  ५  चीनी
 कारखानों  की  उन्होंने  इनक्वायरी  कराई  उन
 मेरे  .40  में  मेजर  टेक्निकल  हिफेक्ट  मिले  |
 क्या  यही  वित्तीय  सुप्रबन्ध  का  प्रमाण  है  ?

 ह्म  लिए  मरे  मित्रों  नेत्रों  कहा  है  कि  वे
 लोस  पने  कारखाना  को  खराब  करते  जा  रहे
 हैं  कौर  वे  जो  रुपया  कमाने  है,  उस  को  वे  कार
 खानों  में  नहीं  लगा  रहे  है  वह  एक  ध्यान  देने
 योग  बाल  है  हमारे  मित्र  श्री  रामगढ़ताल
 रेड्डी,  का  खयाल  बहुत  गलत  है।  उन  को
 इम  बारे  में  दोबारा  सोचता  चाहिए  ।

 जब  उन  से  चीनी  के  दाम  बढ़ने  के
 बात  कही  जाती  है,  तो  वे  बनाते  है  कि
 जब  गन्ने  का  उत्पादन  कम  होता  है,  तो
 दाम  बढ़  जाता  है।  लेकिन  इंडियन  टेस्ट  बोर्ड  की
 L950H  रिपोर्ट  में  कहा  गया  है  वि  जन् कानीन
 शूगर  सिंडीकेट  के  प्रबंधको  ने  आने  हिस्सेदारी
 की  जेंबे  भरने  के  लिए  एकाधिकार  का  प्रयोग
 कर  के  चीनी  का  दाम  बढ़ाया,  और  उस  के
 पैसे  से  अपनें  हिस्सेदारों  को  जाये  भरी  ।
 वह  काल  था,  जब  कि  कंट्रोल  नहीं  था  |
 इससे  प्रकट  हैं  कि  यह  प्रचार  बिल्कुल  गलत  है
 कि  जब  कंट्रोल  होता  है,  तब  दाम  बढ़ता  है  ।
 जिस  साल  शूगर  सिंडीकेट  को  सबसे  ज्यादा

 Repert

 मुनाफा  हुमा,  उम  जमा  बीडी  के  विकट  पर
 कोई  सरकारी  कंट्रोल  नरी  था  |

 इस  लिए  मैं कहना  चाहता  ह्  कि  चीनी
 उद्योग  के  राष्ट्रीयकरण  के  सम्बन्ध  में  सरकार
 को  पालिसी  डिसीजन,  नीति  निर्धारण,  करना
 चाहिए!  1  सरकार  का  निश्चय  करना  चाहिए
 कि  हम  इन  मिलो  का  राष्ट्रीयकरण  करेगे  ।
 इस  समय  जो  में  सोच  रहा  है,  वह  यह  है.  कि
 जितनी  सिवा  मिल्ज  है,  उन  को  तो  सरकार
 को  तत्काल  अपने  हाथ  में  ले  लेना  चाहिए
 उन  का  भी  टेक  ओवर  कर  लेना  चाहिए
 क्योकि  नेशनलाइजेशन  के  लिए  कानन  बनाना
 पड़ेगा  ।  लेकिन  नेशनलाइजेशन  करने  के

 उद्देश्य  ia  उन  का  टेक-ओवर  करना  चाहिए,
 इस  उद्देश्य  से  नहीं,  जैसा  कि  श्री  मत  देखते
 ने  कहा  है,  कि  उन  को  हासपिटलाइज  कर  के
 उन  के  अच्छा  होने  पर  उन्हें  मालिकों  के

 सुपुर्दे  कर  दिया  जाये  ।

 भागने  प्रयोग  की  रिपोर्ट  में  दो  सुझाव
 अच्छे  है  कौर  उस  पर  विचार  किया  जा  सकता
 डे  7  एक  तो  सरकार  अपना  गूगल  कमीशन
 बनाये,  और  1  राज्य  वाले  चाहते  है  कि

 शाप्ट्रीयकृूत  चीनी  मिलों का  प्रबल  वे  करें,
 तो  उन्हें  भी  स्टेट  शूगर  बापों रिंशन्ज  बनाने  की
 ग्राजादी  दें  दे।  मैं  इन  दोनों  विचारों  का  समर्थन
 करना  है  ।

 इस  देश  के  करोड़ो  किसानों  जौर  मजदूरों
 का  जीवन  इस  पर  अवलम्बित  है  1  जसा  कि
 मैंने  कड़ा  है,  इस  देश  के  पिछड़े  हुये  एग्जाम
 का,  पिछड़े  हुए  क्षेत्रों  का,  एक-मात्र  कृषि  उग

 यही  है।  भ्रमर  मै  नहीं  भूलता  हू,  तो
 टेक्स

 टाइल  के  बाद  इन  देश  को  सेकंड  लौट

 इंडस्ट्री  भी  यही  है।  इसलिए  सरकार  को

 इस  बारे  में  बहुत  गम्भीरता  के  साथ  सोचना

 चाहिए  t  सिर्फ  बीनो  का  प्रश्न  नहीं  है,
 जैसा  कि  श्र  रामगोपाल  रेड हो  ने  कहा  है,  कि

 मे  खां,  तो  क्या  है।  यह  हनना  आसान

 सवाल  नहीं  है,  खास  तोर  में  इस  हालत  में
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 कि  आयात  के  द्वारा  हम  इस  से  विदेशी  मुद्रा
 प्रतीत  कर  रहे  है।  मैं  इस  बान  से  पूरी  तरह
 सहमत  हू  कि  हमे  भरने  देश  मे  चलती  का  उपयोग
 छोड  कर  शरीर  खड़ मारी  और  गुड  का  उपयोग
 कर  के,  बोनी  का  अरयात  बढाना  चाहिए
 ताकि  हमारी  विदेशों  मुद्रा  क ेऊपर  जो  दबाव

 है.  उस  को  हम  कुछ  कोला  कर  सके  1

 शनी  राजदेव  [सिह  :(  जैतपुर)  सभापति

 महोदय,  मै  ज'नना  चाहता  हु  कि  यह  डिस्कशन
 कब  तक  चलेगा  |

 सभापति  महोदय  इसके  लिए  पाच  घट
 का  समय  निर्धारित  क्या  गया  था  और  वह
 खत्म  हो  गया  है  t

 भरी  राजदेव  सिह  :  प्रभी  वाली  वाल  सदस्य

 बहुत  ज्यादा  है।  हर  एक  स्टेट  और  हर  एक
 पार्टी  के  सदस्य  इस  म  इन्टरेस्ट  ले  रहे  है  बौर
 यह  सबजेक्ट  भी  बहुत  इम्पार्टेन्ट  हूँ  7  मरा
 निवेदन  है  कि  श्राप  हाउस  की  राय  ले  लीजिए
 कि  यह  डिस्कशन  इस  समय  बन्द  किया  जाय
 ओर  अगले  सेशन  म॑  करी  पावर  किया  जाये  ।

 PROF  MADHU  DANDAVATE  As
 a  member  who  has  inftiated  this  dis-
 cussion,  I  fully  agree  with  this  senti-
 ment

 MR  CHAIRMAN
 hands  of  the  House.

 I  am  in  the

 SHRI  JAGANNATHRAO  JOSHI
 (Shajyapur)  Government  is  in  two
 minds  It  cannot  give  a  categorical
 reply  whether  to  nationalise  or  not
 to  nationahse  Let  it  spill  over

 SHRI  BHAGWAT  JHA  8250  I
 support  this  There  are  a  large
 number  of  Members  They  ghould
 also  be  given  a  chance  in  the  next
 Session
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 eft  शामाबतार  झा सत्री  पारखी  कौर
 कितने  सदस्य  बाकी  है  ?

 सभापति  सही दया  प्रा पोजीशन  के  4
 शरीर  काग्रेस  पार्टी  के  17  सदस्य  बाकी  है  |
 प्रखर  सब  सदस्य  पाच  पांच  मिनट  भी  नें,
 और  अभी  मिनिस्टर  साहब  को  भी  बोलना
 है,  ओर  मानवीय  सदस्य  ने  रेप्लाई  देना  है,
 तो  भी  हम  लोग  दा  डाई  चे  में  यह  डिस्कशन
 खत्म  नहीं  कर  पायेंगे  ।  यह  जो  सुझाव  है
 कि  अगले  मोशन  मे  करो  ओवर  किया साथ  इस
 क  बारे  म  कुछ  कहना  है?

 SHRI  5  P  BHATTACHARYYA
 (Uluberia)  We  have  to  aurive  at
 considered  conclusions  after  a  full
 discussion  We  may  carry  it  over  to
 the  next  session

 कुछ  माननीय  सदस्य  :  अगले  सेशन  में

 कैरी  ओवर  किया  जाय  |

 THE  MINISTER  OF  STATE  IN
 THE  MINISTRY  OF  AGRICUL-
 TURE  AND  IRRIGATION  (Shri
 Annasaheb  P  Shinde)  We  have  no
 objection

 att  रामावतार  शास्त्री  :  एक  सुझाव  मेरा

 सुत  लोजिक।  जितने  जागा  के  नाम  है  बहू
 ता  है  हो  लेकिन  अगर  कुछ  और  लोग  चाहे
 बोलना  ये उन  को  भी  बोलने  का  मौका  दे  ।

 सभा  पति  महोदय  वह  नाम  प्राय  मेरे
 पास  भेज  दीजिए  q

 SHRI  7  6६  MAVALANKAR
 (Ahmedabad)*  I  entirely  agree  with
 the  view  expressed  But  I  think  the
 debate  as  it  has  developed  has  shown
 that  I  am  the  only  one  left  out  from
 these  Benches.

 MR  CHAIRMAN:  No,  no.
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 SHRI  P.  G.  MAVALANKAR:  I  am
 not  going  to  make  a  speech.

 THE  MINISTER  OF  WORKS  AND
 HOUSING  AND  PARLIAMENTARY
 AFFAIRS  (SHRI  छू.  RAGHU
 RAMAIAH):  We  agree  to  carrying  this
 discussion  over  to  the  next  session.

 SHRI  P.  G.  MAVALANKAR:  I
 quite  appreciate  that  it  be  carried
 over  to  the  next  session  in  view  of  the
 fact  that  there  are  a  large  number  of
 members  wanting  to  speak  and  it  is
 no  use  having  a  thinner  and  thinner
 and  exhausted  House  going  through
 a  ritual.  But  my  submission  was
 only  this  that  I  find  that  in  the  debate
 today  it  has  so  happened  that  from
 the  Opposition  Benches,  I  am  the
 only  person  left  out.

 MR  CHAIRMAN:  I  have  a  spersal
 reason  for  allowing  Shri  Mavalankar.

 I  will  allow  him  to  speak  for  5  -l4
 minutes  today  and  then  we  will  carry
 over  this  discussion  to  the  next  ses~
 sion.

 SHRI  9,  6,  MAVALANKAR:  I  am
 indeed  grateful  to  you  and  the  House
 for  the  generusity  shown  to  me  and
 fiving  me  permission  to  speak  for
 5—7  minutes.  I  shall  try  to  complete
 my  observations  within  the  stipula-
 ted  time  limit.  I  am  sure  the  House
 is  very  grateful  to  our  two  friends,
 Prof.  Dandavate  and  Shri
 Guha,  for  having  initiated  this  impor-
 tant  debate  that  has  taken  place  dur-
 ing  this  current,  hot,  hectic  winter
 session  of  the  Lok  Sabha.

 Various  points  of  view  have  been
 expressed  and  pros  and  cons  have
 been  gone  into.  But  the  whole  point is  that  the  entire  story  of  the  sugar
 industry  in  our  country  is  a  very
 very  bitter  story.  It  is  bitter  hecause
 it  is  full  of  exploitation,  exploitation of  the  cane  growers,  of  the  workers
 and  of  the  consumers.

 Because  I  do  not  want  to  oxceed
 my  time  limit.  I  shall  only  say,  with-
 Out  quoting,  that  the  Bhargava  Com-
 misalon  has  gone  into  the  question  in
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 fairly  extensive  detail.  I  shall  not
 read  out  the  terms  of  reference  which
 are  very  wide  and  comprehensive,
 The  Commission  have  themselves
 made  a  very  goog  study  of  the  various
 aspects,

 If  you  want  to  mitigate  economic
 backwardness  generally  and  particu-
 larly  of  States  like  UP  and  Bihar,
 nationalisation  of  the  sugar  industry
 seems  to  be  the  only  effective  and
 practical  way  of  doing  it.  I  find  that
 even  from  the  point  of  augmenting
 production  and  making  it  better  with
 a  view  to  sending  sugar  for  export,
 it  wall  be  in  the  interest  of  the  sugar
 industry  itself  that  il  is  nationalised
 by  Government.  I  say  this  because
 the  industrialists  themselves  are  not
 very  eager  to  develop  the  sugar  in-
 dustry  as  such.  They  have  practically
 no  stakes  in  their  own  plants.  if  they
 had  any  stakes,  they  would  not  have
 allowed  the  machinery  to  go  iunk
 they  would  not  have  ignored  research
 and  development  and  they  would  not
 allow  their  own  huge  profits  ro  be
 reinvested  in  some  other  industries.

 Now,  we  are  not  demanding  na-
 tionalisation  from  any  doctrinaire
 angle  or  from  any  committed  atti-
 tude,  but  because  nationalisation  is
 a  means,  not  an  end.  One  has  to
 restore  the  human  values;  man  should
 be  treated  as  a  man.  What  is  re-
 quired  in  the  sugar  industry?  We
 have  no  illusions  that  nationalisation
 will  by  itself  do  the  trick  and  achieve
 everything.  Nationalisation  as  a
 means  will  straigthen  out  many
 things  in  the  sugar  industry  and  will
 clear  the  polluted  atmosphere.  I  was
 therefore  wondering  why  the  Gov-
 ernment  are  hesitant  or  divided  on
 this  issue.  Surely,  nationalisation  is
 no  panacea  for  any  or  all  ills.  We
 are  mindful  of  the  fact  that  nationa-
 lisation  can  lead  to  bureaucratisation
 and  even  lead  to  statism  and  quite
 often  statism  may  be  fatal.  Having
 said  that,  I  should  submit  that  Bhar-
 Gava  enquiry  tells  us  that  unless  you take  the  whole  thing  seriously  and
 earnestly  and  make  the  cane  grovers,
 workers  and  consumers  feel  that  they
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 have  meaningful  involvement  §  and
 participation  in  the  whole  industry
 nothing  much  fruitful  or  good  will
 iesult  That  38  why  I  want  .o  con-
 clude  by  saying  that  the  political
 freedom  which  the  country  38  hav:ng
 for  the  last  27  years  should  have  not
 only  politica]  but  also  economic  and
 social  content,  there  should  be  a  cer-
 tan  speed  with  which  we  should  want
 to  approach  towards  the  egalitaiian
 society  Ag  you  yourself  Mr  Chair-
 man,  said  earlier  in  the  debate  today,
 speaking  from  these  benches  that  it
 should  be  viewed  from  the  humon
 angle,  I  feel  and  urge  that  man  should
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 be  made  to  hve  like  aman  We  want
 this  industry  to  be  restored,  not  to
 the  people  who  were  running
 it  without  any  interest  but  to  the  Gov-
 ernment  with  a  view  to  using  this  as  a
 means—not  in  a  doctrinair  or  politi-
 cal  and  ideological  sense—-as  that  38
 the  only  effective  way  out  of  the  diffi-
 culty  If  that  is  done  I  am  quite  sure
 that  freedom  will  have  economical

 and  social  content  apart  from  political
 content
 9  20  hrs

 The  Lok  Sabha  then  adjourned
 tall  Eleacn  of  the  Clock  on  Friday,
 December  20  974  Agrahayana  29
 896  (Saka)


